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Шубы  
дали дуба
Дорогие товары  
не пошли в кредит

Сокращение спроса населения 
на кредиты в торговых сетях про-
грессирует. Покупать в кредит 
шубы и мебель вместо мобиль-
ных телефонов и давать такие 
кредиты теперь уже не хотят  
граждане и боятся сами банкиры,  
хотя еще пару месяцев назад 
расчет был именно на это.

По словам опрошенных 
”
Ъ“ бан-

киров из топ-5 на рынке POS-креди-
тования (кредитование в торговых се-
тях), заместить падение объемов пор-
тфелей POS-кредитов за счет наращи-
вания доли кредитования дорогих 
изделий из кожи и меха, а также ме-
бели им вопреки ожиданиям не уда-
ется. Это 

”
Ъ“ подтвердили, в частно-

сти, в Альфа-банке, Русфинанс-банке, 
ХКФ-банке, отметив, что тенденция 
еще может измениться. В ОТП-банке 
не ответили на вопросы 

”
Ъ“, в «Рус-

ском стандарте» отказались от ком-
ментариев. Между тем еще в начале 
декабря именно кредитами на эти то-
вары банки рассчитывали отчасти за-
местить снижающийся спрос населе-
ния на до тех пор бывшие наиболее 
популярными кредиты на мобиль-
ные телефоны и прочую технику. До-
рогие шубы и мебель, несмотря на 
большую, по словам банкиров, устой-
чивость спроса на эти товары к изме-
нениям макроэкономической сре-
ды, покупать в кредит, с одной сторо-
ны, не желают сами граждане. С дру-
гой — кредитовать заемщиков на эти 
товары из-за возрастающих рисков 
невозврата боятся теперь и банки.

По словам директора департамен-
та POS-кредитования Русфинанс-бан-
ка Александра Воронина, «в декабре 
мы ожидали, что спрос на дорогие 
POS-кредиты, в частности ссуды на 
изделия из кожи и меха и дорогую 
мебель (ценовой сегмент от 200 тыс. 
руб.), будет увеличиваться, так как 
предполагали, что население поспе-
шит вложиться в дорогие товары до 
того, как поднимутся ценники».
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Вчера в Париже главы МИ-
Дов стран «нормандской 
четверки» спасали мир-
ный план по Украине. Рос-
сийский министр Сергей 
Лавров назвал встречу 
«полезной»: стороны до-
стигли прогресса в вопро-
се об отводе вооружений 
и активизации политиче-
ского диалога. По данным 

”Ъ“, обсуждалась и ини-
циатива Киева о вводе 
в Донбасс международно-
го миротворческого кон-
тингента «голубых касок», 
но поддержки не получи-
ла. Вместо этого реше-
но серьезно укрепить уже 
находящуюся на Украине 
мониторинговую миссию 
ОБСЕ. С подробностями 
из Парижа — специальный 
корреспондент ”Ъ“ ЕЛЕНА 
ЧЕРНЕНКО.

Переговоры министров 
иностранных дел Украины, 
России, Франции и ФРГ про-
ходили в роскошном Доме 
приемов французского внеш-
неполитического ведомства. 
Планировалось, что минис-
тры проговорят около часа, 
однако встреча продлилась 
более двух часов. Но и этого 
времени не хватило, чтобы 
согласовать совместное заяв-
ление по Украине в письмен-
ном виде, хотя, по информа-
ции источников 

”
Ъ“, близ-

ких к переговорам, они пыта-
лись это сделать. В итоге ми-
нистры ограничились устны-
ми комментариями.

Сергей Лавров назвал об-
щение с коллегами «полез-
ным». По его словам, глав-
ной темой переговоров был 
ход реализации минских до-
говоренностей по украин-
скому урегулированию от 12 

февраля. «Сейчас главное — 
консолидировать прекраще-
ние огня»,— заявил он, до-
бавив, что, по общей оценке 
переговорщиков, «ситуация 
(в Донбассе.— 

”
Ъ“) гораздо 

лучше», хотя «отдельные спо-
радические нарушения еще 
фиксируются наблюдателя-
ми ОБСЕ». «Но и я, и мои кол-
леги, прежде всего из Герма-
нии и Франции, считаем, что 

не обязательно дожидаться, 
пока не будет ни одного вы-
стрела, а нужно как можно 
скорее начинать отводить тя-
желые вооружения»,— уточ-
нил российский министр.

Это был явный упрек 
в адрес украинских властей, 
отказывающихся запускать 
процесс отвода вооружений, 
пока режим прекращения 
огня не станет соблюдаться 
на 100%. Представители са-
мопровозглашенных ДНР 
и ЛНР уже начали переме-
щать свою технику от линии 
разграничения, за что вчера 
удостоились похвалы Сер-

гея Лаврова. Впрочем, он со-
общил, что прямо во время 
вчерашних переговоров ста-
ло известно, что представи-
тели ДНР, ЛНР и украинских 
вооруженных сил согласова-
ли первый этап отвода тяже-
лых вооружений. «Это очень 
важный прогресс»,— конста-
тировал глава МИД РФ.

Самим министрам также 
удалось достичь прогресса 
в нескольких вопросах. Пре-
жде всего они договорились 
о скорейшем продлении ман-
дата специальной монито-
ринговой миссии ОБСЕ на Ук-
раине и выделении ей допол-

нительного персонала, обо-
рудования и финансирова-
ния. Текущий мандат миссии 
истекает 21 марта. Решение 
о его продлении должен при-
нять постоянный совет ОБСЕ.

Кроме того, министры 
условились поручить кон-
тактной группе (Украина, 
ополченцы, РФ и ОБСЕ) без 
промедления заняться реали-
зацией других пунктов мин-
ских соглашений. «Прежде 
всего речь идет о мерах поли-
тического характера — подго-
товке местных выборов, кон-
ституционной реформе,— 
уточнил Сергей Лавров.— 

Еще одной особо приори-
тетной задачей является вос-
становление социально-эко-
номических связей и предо-
ставление банковских услуг 
населению тех территорий, 
которые сейчас находятся 
под контролем ополченцев». 
А для более эффективной ра-
боты по всем этим направле-
ниям в рамках контактной 
группы будут уже в ближай-
шее время созданы подгруп-
пы (по информации 

”
Ъ“, их 

будет три-пять).

мировая 
политика — c6

Каски и быль
Вместо отправки миротворцев ООН на Украине усилят миссию ОБСЕ

Главы МИДов стран 
«нормандской четвер-
ки» не договорились 
о вводе на Украину 
 миротворцев   ФОТО AP

В Москве было выписано с нарушениями 
600 тыс. штрафных постановлений о не-
законной парковке на сумму 1,8 млрд 
руб., кроме того, штрафы выписывались 
гражданам, которые оставляли маши-
ны в разрешенных местах. Такие данные 
выявлены проверкой Генпрокуратуры, 
результаты которой имеются в распоря-
жении ”Ъ“. Претензии ведомство предъ-
являет Московской административной 
дорожной инспекции и Администратору 
московского парковочного пространст-
ва — структурам столичного правитель-
ства, ответственным за борьбу с нару-
шителями правил парковки.

Генпрокуратура проверила работу Мос-
ковской административной дорожной ин-
спекции (МАДИ) и ГКУ «Администратор мос-
ковского парковочного пространства» (АМ-
ПП) в 2014 году. Напомним, МАДИ с 1 ноя-
бря 2013 года заводит дела в отношении на-
рушителей правил парковки (к примеру, 
в случае остановки автомобиля под запре-
щающим знаком) вместо ГИБДД. Для этого 

инспекторы МАДИ, снабженные планше-
тами, фотографируют номера машин-нару-
шителей, после чего штраф отсылают вла-
дельцу по почте. По данным Генпрокура-
туры (материалы проверки есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), с начала 2014 года инспекция 

удовлетворила более 1,8 тыс. претензий 
граждан на некорректную работу сотруд-
ников МАДИ. Они жаловались, что машины 
стояли в разрешенном месте или не по то-
му адресу, который был указан в постанов-
лении. В прокуратуре говорят, что к ошиб-
кам приводят погрешности используемой 
спутниковой системы навигации. При этом 
фотографии не всегда дают возможность до-
стоверно установить месторасположение 
машины и не всегда содержат изображения 
запрещающего знака. Это, в свою очередь, 
не позволяет подтвердить или опроверг-
нуть факт нарушения. В результате водите-
ли необоснованно получают штрафы, гово-
рят в Генпрокуратуре.
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Парковки  
сильно проштрафились
Генпрокуратура нашла нарушения в работе  
их инспекторов и эвакуаторовОрганы государственной власти присту-

пили к практическим шагам по экономии 
на собственных расходах. По словам 
источников ”Ъ“ в Белом доме, глава ап-
парата правительства Сергей Приходь-
ко разослал сотрудникам письмо о не-
обходимости сокращения штата на 10% 
и сопутствующих расходов. Вчера же 
с предложением обратиться к президен-
ту с просьбой сократить довольствие па-
лат на 10% выступили спикеры Госдумы 
и Совета федерации (СФ). Пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий Песков 
заявил ”Ъ“, что глава государства уже 
«в курсе предложения» двух спикеров, 
но реакции на него пока нет.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в аппарате Бело-

го дома, около двух недель назад «глава аппара-
та правительства Сергей Приходько разослал 
сотрудникам аппарата письмо, в котором ре-
комендовалось провести сокращение сотруд-
ников на 10% и сопутствующих расходов — на 
командировки, излишне дорогие гостиницы». 
При этом, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“, сокра-

щение «не носило жестко директивного харак-
тера». Возможное сокращение зарплат в Белом 
доме, по его словам, не обсуждается: «В ведом-

ствах, начиная с заместителей министров, зар-
платы не такие большие. Средняя зарплата 
в аппарате Минздрава, например, 40 тыс. руб.». 
В Минфине вчера 

”
Ъ“ заявили, что стратегиче-

ски это министерство выступает за оптимиза-
цию фонда заработной платы путем сокраще-
ния численности чиновников.

В ведомствах уже перешли к практиче-
ским шагам. По сведениям 

”
Ъ“, в МЧС гово-

рят о распродаже 50% легкового транспорта 
и недвижимости. Замминистра связи Алек-
сей Волин заявил 

”
Ъ“, что оптимизация кос-

нулась и командировок, и премий. «Мы по-
нимаем, что функционирование министер-
ства должно сохраниться в нормальном объ-
еме. Те же командировки связаны с производ-
ственной необходимостью, а не с желанием 
кого-то куда-то поехать»,— подчеркнул он.

Напомним, что, практически одновре-
менно руководители Минобороны, ФСБ, 
МВД, ФМС, СКР, Генпрокуратуры, судебного 
департамента при Верховном суде и других 
ведомств издали приказы, направленные на 
оптимизацию расходов ведомств (см. 

”
Ъ“ от 

21 февраля).
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Аппарат-алле
Депутаты и чиновники  
выступают за уменьшение своих зарплат

спорт | Лучший российский  
баскетболист Андрей Кириленко  
вернулся из НБА в ЦСКА —12
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Президент Владимир Путин подпи-
сал указ о назначении Александра Ле-
винталя врио губернатора Еврейской 
автономной области (ЕАО) в связи с 
истечением срока полномочий Алек-
сандра Винникова. До этого госпо-
дин Левинталь занимал пост первого 
зампреда правительства Хабаровско-
го края по экономическим вопросам. 
В администрации президента (АП) от-
мечают, что «обновление происходит 
за счет тех, кто недорабатывает, не-
достаточно эффективен».

Президент провел вчера в Ново-Огаре-
во рабочую встречу с Александром Левин-
талем, который будет исполнять полномо-
чия губернатора до проведения выборов в 
сентябре. По сведениям 

”
Ъ“, вчера вечером 

Александр Левинталь прибыл в Биробид-
жан, где сегодня будет представлен на засе-
дании правительства ЕАО. Ожидается, что 
на этом же заседании члены правитель-
ства будут отправлены в отставку, а Алек-
сандр Левинталь приступит к формирова-
нию кабинета. Александр Винников ска-
зал 

”
Ъ“, что «окажет все возможное содей-

ствие Левинталю для того, чтобы он быс-
трее вошел в курс дел». «А дальше — как 
жизнь подскажет»,— сообщил он, отметив, 
что «пока не знает», чем будет заниматься 
после ухода. Вопрос о том, почему ему не 
продлили срок полномочий, экс-губерна-
тор предложил адресовать президенту.

«Обновление происходит за счет тех, 
кто недорабатывает, недостаточно эффек-
тивен»,— оценил вчера источник в АП до-
срочную отставку главы ЕАО. Напомним, в 
«Георейтинге» ФОМа Александр Винников 
попал в шестерку губернаторов с самым 
низким рейтингом. «Левинталь был абсо-
лютно ожидаемой кандидатурой. Винни-
ков, конечно, для ЕАО стопроцентно свой, 
но неприятия Александра Левинталя ре-
гиональной элитой или конфликтов в свя-
зи с назначением ждать не стоит,— отме-

тил политолог Леонид Бляхер.— Эпоха, 
когда в регионе все кардинально меня-
лось, когда приходил другой губернатор, 
прошла. К тому же ЕАО — дотационный 
регион, что уменьшает вероятность несо-
гласованной реакции местных властей». 
Политолог Константин Земляникин также 
отмечает, что «ожидать какого-то напряже-
ния в политическом поле не следует»: «Ве-
дущие общественные организации обла-
сти традиционно лояльны к власти».

Александр Левинталь вчера был недо-
ступен для комментариев. Отметим, что 
еще в начале февраля он продлил отпуск 
до конца месяца, и тогда же появились све-
дения о его возможном переходе в ЕАО и 

встрече с вице-премьером и полпредом 
президента в Дальневосточном федераль-
ном округе Юрием Трутневым. В январе 
глава Хабаровского края Вячеслав Шпорт 
на вопрос о возможном назначении Левин-
таля губернатором ЕАО сказал: «Если нам 
удалось вырастить хороших руководите-
лей, которые могут возглавить регион, мы 
будем за них радоваться и отрекомендуем». 
Первый зампред правительства края Нико-
лай Брусникин сказал 

”
Ъ“, что перед госпо-

дином Левинталем стоит «сложная управ-
ленческая и политическая задача», но он 
надеется, что регионы теперь будут более 
плотно сотрудничать. «Наши регионы мо-
гут осуществлять совместные проекты. На-
пример, в ЕАО больше площадей под ра-
стениеводство, в крае — шире возможно-
сти животноводства и сельхозпереработки. 
Мы можем сотрудничать в сфере торговли, 
логистики»,— говорит чиновник.

Политолог Григорий Говорухин назы-
вает главным качеством Александра Ле-
винталя «осторожность во всех направле-
ниях деятельности». На Дальний Восток 
Кремль предпочитает назначать выход-
цев из местных элит, поэтому кадровое 
решение выглядит логичным, отмечает 
эксперт. По его мнению, врио губернато-
ра сосредоточится на решении экономи-
ческих проблем: «Привлечение инвести-
ций, создание рабочих мест — это оче-
видные цели любого губернатора в кри-
зис. Регион дотационный, не дать ему ска-
титься в пропасть — уже непростая зада-
ча». Лидер «Справедливой России» в ЕАО, 
глава комитета по аграрной политике в 
облдуме Владимир Дудин назвал госпо-
дина Левинталя «грамотным экономи-
стом»: «Знаю, что он не авторитарный, а 
нормальный руководитель». 

Вадим Пасмурцев,  
Дмитрий Щербаков,  
Евгения Сычева, Хабаровск;  
Леонид Якимов, Биробиджан

Еврейскую автономную область  
возглавит хабаровский кадр
Врио губернатора назначен зампред хабаровского правительства  
Александр Левинталь

Президент Владимир Путин вчера провел 
заседание президиума Госсовета, посвя-
щенное финансовому обеспечению регио-
нов. По сведениям ”Ъ“, по итогам заседания 
будет усовершенствован механизм взаимо-
действия глав регионов с правительством. 
Члены консультативной комиссии Госсо-
вета и его президиума могут войти на ре-
гулярной основе в состав антикризисной 
комиссии под руководством первого вице-
премьера Игоря Шувалова, президиум Гос-
совета будет собираться в расширенном 
формате, а со стороны Кремля эту рабо-
ту будет курировать помощник президента 
Игорь Левитин.

На заседании президиума Госсовета «О ме-
рах по повышению экономической устойчиво-
сти и финансовом обеспечении полномочий ре-
гионов» (прошло в закрытом режиме) присутст-
вовали порядка 20 губернаторов и экономиче-
ский блок правительства. С основным докладом 
от губернаторского корпуса выступил глава Во-
ронежской области Алексей Гордеев, в качестве 
содокладчиков — главы Тульской и Московской 
областей Владимир Груздев и Андрей Воробьев. 

Как рассказали 
”
Ъ“ участники заседания, гу-

бернаторы высказались за усовершенствова-
ние механизма взаимодействия с правитель-
ством. Одним из возможных решений может 
стать регулярное участие консультативной ко-
миссии Госсовета в заседаниях антикризис-
ной комиссии под руководством первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова. В консультатив-
ную комиссию входят девять губернаторов. Со-
став президиума Госсовета меняется каждые 
полгода, поэтому комиссия больше подходит 
для регулярных форматов. Вчера президент на-
помнил, что у многих регионов «есть хороший 
опыт работы в сложных условиях». «Сейчас этот 
опыт крайне востребован и весьма ценен. По-
этому в сегодняшнем заседании принимают 
участие не только члены президиума, но и ру-
ководители субъектов, члены так называемой 
консультативной комиссии Госсовета»,— ска-
зал он, предложив в дальнейшем также встре-
чаться в расширенном формате.

Владимир Путин высказался за более плот-
ное взаимодействие правительства с губернато-
рами, на чем, как сообщал 

”
Ъ“ накануне, настаи-

вают главы регионов. «Комиссия по экономиче-
скому развитию и интеграции, которой руково-
дит Игорь Шувалов, должна вплотную взаимо-
действовать с субъектами, хорошо знать ситуа-
цию на местах и координировать реализацию 
антикризисных мер. Необходимо включать в со-
став комиссии и представителей губернаторско-
го корпуса»,— заявил он. По сведениям 

”
Ъ“, в на-

чале марта состоится очередное заседание пра-
вительственной комиссии, посвященное про-
блемам металлургии, и уже на ней могут при-
сутствовать губернаторы отраслевых регионов. 
«Мы взаимодействуем с регионами именно так, 
как сказал президент. И собираемся продолжать 
сотрудничество»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в се-

кретариате комиссии.
Соответствующие поручения президента ли-

бо распоряжение правительства закрепят статус 
такого сотрудничества. А координатором этой 
работы, по сведениям 

”
Ъ“, будет помощник пре-

зидента, секретарь Госсовета Игорь Левитин. 
Губернаторы также подняли вопрос наруше-

ния принципов финансирования федеральных 
полномочий, переданных на региональный 
уровень. В окружении вице-премьера Дмитрия 
Козака, курирующего эту тему в правительстве, 
говорят, что ведут постоянную работу с региона-
ми по контролю за оптимальным распределени-
ем полномочий, а если появятся поручения пре-
зидента на этот счет, будут выполнять.

Губернаторы считают, что были услышаны 
президентом. Глава Дагестана Рамазан Абдула-
типов из выступления президента сделал вы-
вод, что надо развивать отношения между фе-
деральным центром и субъектами в новых эко-
номических условиях. Владимир Груздев на-
звал совещание «очень своевременным»: «Пре-
зидент понимает, что развитие России зависит 
от развития регионов». «Конструктивным» на-
звал разговор ростовский губернатор Василий 
Голубев. 

Ирина Нагорных;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Губернаторов услышали 
Президент посоветовал правительству  
включить глав регионов в антикризисную комиссию

Александр Левинталь, много лет 
проработавший в правительстве  
Хабаровского края, перебирается  
в Еврейскую автономную область  
на пост врио губернатора   
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е В И Н Т А Л Ь

Левинталь Александр Борисович родился 18 октября 1957 года в Биробиджане 
(ЕАО). Окончил Хабаровский политехнический институт по специальности «эко-
номика и организация машиностроительной промышленности» (1979).

До 1990 года работал стажером, научным сотрудником в Институте 
экономических исследований Дальневосточного научного центра АН СССР. 
В 1990–1992 годах трудился в главном управлении по экономике хабаровского 
крайисполкома. Возглавлял отдел экономического анализа, совершенствова-
ния хозяйственного механизма и управления, а затем отдел экономического 
потенциала территории и новых форм хозяйствования.

С 1992 года — первый зампред, а с 1993 года — председатель комитета по 
экономике администрации Хабаровского края — заместитель главы админис-
трации края Виктора Ишаева. В 2002 году назначен вице-премьером краевого 
правительства — министром экономического развития и внешних связей. Так-
же был заместителем руководителя рабочей группы по реализации проектов 
освоения месторождений Сахалинского шельфа. В 2009 году стал заместите-
лем полпреда президента в ДФО Виктора Ишаева. С февраля по октябрь 2013 
года в должности и. о. ректора Дальневосточного государственного гуманитар-
ного университета занимался реорганизацией этого вуза после попадания его 
в список «неэффективных». С октября 2013 года работал первым зампредом 
правительства Хабаровского края по экономическим вопросам.

Доктор экономических наук, тема диссертации «Региональное индика-
тивное планирование: методы, механизмы: на примере Хабаровского края». 
Заслуженный экономист РФ. Автор более 40 научных публикаций. Награжден 
орденом Дружбы.

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й 
Ц Е Н Т Р

И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
А Л Е К С А Н Д Р А  В И Н Н И К О В А

Александр Винников вступил в должность губернатора Еврейской автономной 
области 25 февраля 2010 года и проработал на этом посту 1825 дней.

За время его правления население области сократилось почти на 
9% — с 185 тыс. человек на 1 января 2010 года до 168,4 тыс. на 1 января 
2015-го. По этому показателю регион занимает 82-е место по стране. Рожда-
емость увеличилась на 4,4% — с 13,2 на 1 тыс. населения в январе—
сентябре 2009 года до 13,8 тыс. в аналогичный период 2014 года (35-е место 
среди регионов). Смертность за тот же период выросла на 6,3% — 
с 14,2 до 15,1 на 1 тыс. населения (66-е место).

Уровень безработицы в области увеличился незначительно — с 8,5% 
в 2009-м до 8,7% в 2014 году. Среднемесячная зарплата выросла на 76% 
— с 16,2 тыс. руб. в январе—сентябре 2009 года до 28,5 тыс. руб. в указанный 
период 2014-го (25-е место). Средняя пенсия увеличилась более чем в 
два раза — с 5,2 тыс. руб. в 2009 году до 10,6 тыс. руб. в 2014-м (41-е место).

ВРП области увеличился в 1,7 раза — с 25,3 млрд руб. в 2009 году 
против прогнозируемых 42,8 млрд руб. в 2014-м. Бюджет стал дефицит-
ным. В 2009 году он был исполнен с профицитом 179,6 млн руб. (доходы — 
7,1 млрд руб., расходы — 6,9 млрд руб.). На 2014 год запланирован дефицит 
в 1,3 млрд руб. (доходы — 9,9 млрд руб., расходы — 11,2 млрд руб.). Индекс 
промышленного производства в 2014 году составил 115,6% к предыдущему 
году. В 2009 году этот показатель был на уровне 81,2%.

Число зарегистрированных преступлений сократилось  
на 24,7%: с 4603 в 2009 году до 3465 в 2014-м.

Анна Токарева
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Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;  Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.
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В январе 2015 года вклады домохозяйств 
в банковской системе выросли на 15,8%, 
а компаний — на 50,9% в годовом выра-
жении, сообщил вчера Банк России. Бур-
ный рост депозитов не связан с увеличе-
нием склонности граждан к сбережениям 
— они, как и предприятия, выигрывают от 
валютной переоценки, увеличивая крат-
косрочные вложения на фоне роста ставок. 
Вместе с тем доля валютных вкладов фи-
зических лиц уже фактически достигла, а 
компаний — превысила пиковые показате-
ли кризиса 2008–2009 годов.

Обновленный мониторинг банковского сек-
тора ЦБ фиксирует нетрадиционно резкое уве-
личение средств, привлеченных банками от 
граждан и компаний в январе 2015 года. За ме-
сяц в первом случае они впервые с января 2014 
года выросли на 4,2%, во втором — на 12,7%, че-
го не наблюдалось последние шесть лет. Основ-
ная причина столь бурного увеличения вкла-
дов домохозяйств — валютная переоценка. 
На начало февраля 2015 года доля валютных 
банковских сбережений граждан выросла до 
30,1% против 19,5% на начало февраля 2014 го-
да. На пике предыдущего кризиса это соотно-
шение составляло 34% на 1 марта 2009 года про-
тив 13,6% на 1 июля 2008 года. Схожая динами-
ка наблюдается и в счетах юридических лиц. 
Согласно оценкам Михаила Хромова из ИЭП 
им. Егора Гайдара, за 2014 год доля валюты в 
них подскочила с 22,2% до 35,1% (за 2008 год — 
с 13,5% до 26,9% соответственно).

Пользуясь разными весами в отношении до-
ли депозитов домохозяйств в долларах и ев-
ро, опрошенные 

”
Ъ“ аналитики ИЭП и ЦМАКП 

пришли к общему выводу: в январе новых ва-
лютных депозитов граждане не вносили. Рубле-
вые вклады же похудели на 200 млрд руб. Впро-
чем, на фоне сверхвысоких ставок по коротким 
вложениям (до года) последние за месяц приба-
вили 1,6%, подсчитали в ЦМАКП. Длинные же 
депозиты продолжают сокращаться — на 20% 
только за январь и 42% по итогам декабря 2014 
года. Уровень доверия домохозяйств к банков-
ской системе остается крайне низким. «Гражда-
не выбирают безопасность и сохранность ру-
блевых сбережений и, вероятнее всего, сохра-
няют их на потребление в ближайшем буду-
щем»,— полагает Игорь Поляков из ЦМАКП. Его 
должна поддержать и наличная валюта. Чистые 

покупки долларов гражданами в 2014 году ЦБ 
оценивает в $34 млрд (в дополнение к $20 мл-
рд, которые уже были на руках), что сопостави-
мо с покупками на пике кризиса 2008–2009 го-
дов, когда они составили $35 млрд за четвертый 
и первый кварталы соответственно.

Логика российских нефинансовых компа-
ний мало чем отличается от логики домохо-
зяйств. На начало 2015 года объем их валют-
ных счетов в банках достиг $104 млрд, $78 мл-
рд из которых размещено на срочных депози-
тах. За 2014 год последние выросли на $20 мл-
рд, доход от переоценки валютных вкладов 
превысил 1,5 трлн руб. При этом доля депози-
тов в средствах корпоративных клиентов до-
стигла рекордных 63% (снизилась до 59% в ян-
варе, вероятно, из-за валютной переоценки), 
а их номинальная величина стала сопостави-
ма с месячным оборотом российской экономи-
ки. «Такая ситуация стала следствием как вы-
соких процентных ставок, так и девальвации 
национальной валюты, что вместе обеспечива-
ет для российских предприятий весьма доход-
ную альтернативу инвестициям в реальные ак-
тивы»,— замечает Михаил Хромов. 

Между тем пока эффект ажиотажного спро-
са на валюту (при ее большей девальвации — 
72,2% к доллару в январе 2015 по сравнению с 
декабрем 2014 года и еще 8% с 1 по 25 февраля 
2015 года) меньше того, который наблюдался в 
кризис 2008 года. По оценкам ИЭП, в 2014 году 
все средства в валюте увеличились на $14,6 мл-
рд. а в 2008 году — на $56,6 млрд. Но за январь 
2015 года объем валютных счетов благодаря 
корпорациям вырос еще на $1,9 млрд.

Ожидать заметного увеличения рублевых 
вкладов на фоне курсовой неопределенности, 
растущей инфляции и снижающегося дове-
рия к банковской системе не приходится. При 
условии стабилизации курса и замедления ин-
фляции во втором полугодии, домохозяйства, 
скорее всего, будут постепенно расходовать ва-
лютные накопления для поддержания потре-
бления в условиях ожидаемого падения реаль-
ных доходов, а юрлица — на выплату внеш-
них долгов, полагает господин Хромов. С та-
ким сценарием соглашается и Игорь Поляков 
— однако при продолжении колебаний курса 
на 5–7% склонность к потреблению будет воз-
растать, полагает он.

Алексей Шаповалов

Экономика ждет  
продолжения девальвации
На ней намерены заработать  
и компании, и физические лица

Вчера научно-технический совет 
(НТС) Федерального космического 
агентства (Роскосмос) признал неце-
лесообразным отказ от участия в про-
екте Международной космической 
станции и предложил продлить срок 
работы на МКС до 2024 года. Эти ре-
комендации будут учтены при форми-
ровании новой Федеральной космиче-
ской программы (ФКП) на 2016–2025 
годы. Проект своей высокоширотной 
орбитальной станции, которую лобби-
ровал предыдущий глава Роскосмоса 
Олег Остапенко, может быть реализо-
ван только после этого срока.

О состоявшемся вчера первом заседа-
нии совета под руководством экс-главы 
космического агентства Юрия Коптева 

”
Ъ“ рассказали в Роскосмосе. «Члены НТС 

рассмотрели концепцию российской пи-
лотируемой космонавтики на период до 
2030 года и дальнейшую перспективу,— 
сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве.— Концепция 

предусматривает использование МКС до 
2024 года, после этого планируется созда-
ние российской орбитальной базы на ос-
нове отделяемых от станции модулей». Но, 

как признался 
”
Ъ“ один из участников со-

вещания, вопрос о развертывании собст-
венной орбитальной станции вчера даже 
не поднимался: «Ее уже похоронили». На-
помним, что проект, разработанный ра-
бочей группой Роскосмоса и научных ин-
ститутов отрасли при Олеге Остапенко, 
предполагал создание орбитального объ-
екта на базе многоцелевого лабораторно-
го и узлового модулей, космического ап-
парата ОКА-Т уже в период 2017–2019 го-
дов (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2014 года). В де-

кабре 2014 года господин Остапенко при-
числил высокоширотную станцию к «пер-
спективным проектам» и заявил, что она 
«может стать базой для будущих лунных 
экспедиций». Источник 

”
Ъ“ в Роскосмосе 

говорит, что новое руководство на этот во-
прос смотрит иначе, считая, что междуна-
родные проекты, несмотря на политиче-
ские проблемы, разрывать все же не стоит.

Разговоры о целесообразности работы 
России на МКС начались в мае 2014 года 
на фоне охлаждения отношений Москвы 
и Вашингтона. Тогда в ответ на введение 
санкций вице-премьер Дмитрий Рогозин 
заявил, что Россия не намерена продле-

вать эксплуатацию МКС до 2024 года, как 
предлагают США (см. 

”
Ъ“ от 14 мая 2014 

года). Впоследствии позиция России не-
сколько смягчилась: Роскосмос занял вы-
жидательную позицию, обещав дать ответ 
партнерам по работе на станции сначала 
до конца 2014-го, а потом до мая 2015 го-
да. Но в январе своей должности лишил-
ся господин Остапенко, а перед его пре-
емником была поставлена задача в крат-
чайшие сроки определиться с решением, 
поскольку новую десятилетнюю космиче-
скую программу необходимо согласовать 
и утвердить уже в этом году. Источник 

”
Ъ“ 

в Роскосмосе утверждает, что предложе-
ния НТС «будут в обязательном порядке 
учтены при формировании новой про-
граммы до 2025 года».

Теперь Роскосмосу предстоит решить 
вопрос c финансированием МКС: в про-
екте космической программы прописана 
сумма 321 млрд руб., ее еще предстоит со-
гласовать с Минфином. Юрий Коптев вче-
ра заявил, что одобренная советом про-
грамма будет учитывать возможное изме-
нение финансирования.

Сергей Горяшко, Иван Сафронов

Орбитальный исход
Россия отказалась от проекта создания собственной станции до 2024 года
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Предлагается приостановить не-
которые виды госзакупок, отменить 
ежеквартальные премии сотрудни-
кам, а также доплаты за временное 
замещение руководящих должно-
стей и пересмотреть порядок поощ-
рений и надбавок за сложность ра-
боты, секретность, высокие дости-
жения по службе и прочее. 

Дмитрий Песков вчера заявил 

”
Ъ“, что не располагает информаци-

ей о планах оптимизации в админи-
страции президента.

Зато известно о планах парламен-
та. Вчера на совете Госдумы спикер 
Сергей Нарышкин предложил сокра-
тить зарплату депутатов. Он объяс-
нил это необходимостью «оптимизи-
ровать расходы на 2015 год», снизив 
их на 10%, пояснил 

”
Ъ“ участник со-

вета. «Это было оформлено как реше-
ние совета Думы,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник в аппарате нижней палаты.— 
Совет решил предложить фракци-
ям обсудить вопрос о возможном со-
кращении денежного вознагражде-
ния депутатов и проинформировать 
о решении председателя Госдумы». 
Как заявил господин Нарышкин, 
если идея «получит правильный от-
клик, мы обратимся с таким предло-
жением к президенту». Господин Пе-
сков сказал “Ъ”, что Владимир Путин 
«в курсе предложения», но реакции 
на него пока нет.

Зарплата депутатов, которые по 
уровню соцобеспечения приравне-
ны к членам правительства, регули-

руются законом «О статусе депутата» 
и указами президента. В последний 
раз указом президента индексация 
базового денежного вознагражде-
ния, исходя из которого высчитыва-
ется итоговая зарплата, была прове-
дена 1 сентября 2014 года. До этого 
с 1 сентября 2013 года депутатская 
зарплата составляла около 221 тыс., 
а сейчас, после вычета подоходного 
налога — 347 490 руб., пояснил 

”
Ъ“ 

депутат от «Справедливой России» 
Дмитрий Гудков. Еще около 135 тыс. 
руб. выделяется на оплачиваемых 
помощников депутата. Если урезать 
зарплаты 450 депутатов в среднем на 
35 тыс. руб., то общая экономия со-
ставит около 190 млн руб. в год. 

Первый зампред комитета по ре-
гламенту единоросс Надежда Гера-
симова заявила, что «прежде чем го-
ворить о зарплате депутатов, надо 
посмотреть зарплату в министерст-
вах и ведомствах». Лидер фракции 
«Единая Россия» Владимир Василь-
ев отметил, что разговор «предпола-
гал исключительно добровольное 
определение по этому вопросу». 
«Если 10% от депутатской зарплаты 
спасет экономику — то мы за»,— за-
явил 

”
Ъ“ вице-спикер от ЛДПР Игорь 

Лебедев. О поддержке инициативы 
со стороны справороссов сказал 

”
Ъ“ 

первый зампред фракции Михаил 
Емельянов. А первый вице-спикер 
Госдумы от КПРФ Иван Мельников 
заявил, что «внутри нашей фракции 
уже шли разговоры о том, чтобы са-
мим предложить такую инициа-
тиву». Для коммунистов сокраще-

ние зарплаты могло бы стать суще-
ственным: сейчас они ежемесячно 
отдают 100 тыс. руб. в качестве пар-
твзносов. По словам источника 

”
Ъ“ 

в КПРФ, если «взнос и уменьшится, 
то соразмерно сокращению зарпла-
ты, но, скорее всего, сумма останет-
ся такой же».

Ранее, по сведениям 
”
Ъ“, уже на-

чалась экономия при организации 
зарубежных поездок председателя 
Госдумы. «Официального решения 
по оптимизации нет. Но мы готовим 
предложения, связанные с сокра-
щением расходов на 10–15,— под-
черкивает собеседник 

”
Ъ“ в аппара-

те палаты. Он не исключает, что эко-
номить придется, к примеру, за счет 
сокращения числа выездных меро-
приятий. По словам источника 

”
Ъ

”
 

в правительстве, кроме зарплаты де-
путатов, средства в том числе мож-
но сократить например, на переле-
тах в бизнес-классе. Как сообщал 

”
Ъ“ 

4 февраля, сократить Федеральному 
собранию расходы на 10% уже реко-
мендовал Минфин.

По словам спикера Совета феде-
рации (СФ) Валентины Матвиенко 
верхняя палата может поддержать 
Думу по части экономии. Руковод-
ство СФ вчера обсудило сокращение 
зарплат, но окончательное решение 
пока не принято, уточнил 

”
Ъ“ глава 

комитета СФ по регламенту Вадим 
Тюльпанов: «Решено, что предложе-
ние сенаторы обсудят в своих коми-
тетах». Дискуссии на сегодняшнем 
заседании палаты, по словам сена-
тора, «не запланировано». Сейчас, 

по его словам, СФ сокращает расхо-
ды, прежде всего, на командировки: 
«Так, на 2015 год мы решили ограни-
читься одним выездным заседани-
ем комитета вместо прежних двух, а 
также перестать оплачивать поездки 
помощников сенаторов». 

Напомним, что в 1999 году Госду-
ма на фоне кризиса показательно 
приняла заявление об отказе от по-
вышенного президентом денежного 
вознаграждения. Но юридических 
последствий это не имело. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что сейчас депутаты 

могли бы отказаться от зарплат пу-
тем «индивидуального волеизъявле-
ния о перенаправлении их части на 
какие-либо цели». 

Отдел политики
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Депутаты Госдумы готовы  
несколько поступиться  
расходами   
ФОТО ДМИТРИЯ САЛТЫКОВСКОГО

Депутаты одобрили вчера в пер-
вом чтении законопроект, пред-
писывающий правительству и 
Центробанку каждый квартал от-
читываться перед Госдумой о вы-
полнении антикризисных мер. 
Думские коммунисты считают, 
что отчитываться должны еще 
и госкорпорации, а представлять 
отчет депутатам должен премь-
ер-министр. Фракция ЛДПР хоте-
ла бы также давать оценку анти-
кризисным достижениям Белого 
дома «вплоть до представления 
кадровых решений».

Узаконить ежеквартальные ан-
тикризисные отчеты правительст-
ва перед Госдумой предложили спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин и 
глава думского комитета по бюдже-
ту Андрей Макаров (оба — «Единая 
Россия»), реализовав то, о чем депу-
таты и правительство условились 
еще в январе после обсуждения ан-
тикризисного плана, представлен-
ного первым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым (см. 

”
Ъ“ от 31 янва-

ря). Депутаты тогда напомнили ви-
це-премьеру практику предыдуще-
го кризиса 2008–2009 годов, когда 
правительство весь 2009 год каж-
дый квартал информировало Думу о 
предпринятых шагах. Господин Шу-
валов не возражал.

Вчера, представляя проект, Ан-
дрей Макаров пояснил, чем анти-
кризисные отчеты 2015 года будут 
отличаться от отчетов 2009 года. Де-
путаты, по его словам, должны по-

лучать не только информацию о це-
лях, которые ставит правительст-
во, но и точный перечень меропри-
ятий, направленных на их реализа-
цию, а также «сроки достижения ре-
зультатов». 

Андрей Макаров сообщил о за-
мечаниях, которые уже поступили 
от правительства. К примеру, авто-
ры проекта уверены, что в отчете 
должна быть информация о состо-
янии банковских счетов и налого-
вых платежей предприятий, кото-
рым выделены средства госбюдже-
та. В правительстве полагают, что 
такие сведения составляют коммер-
ческую или налоговую тайну. Одна-
ко единоросс считает, что «это пред-
стоит еще обсуждать», чтобы ко вто-
рому чтению выйти на общеприем-
лемый вариант. «Может быть, выде-
лять средства стоит под условием, 
что предприятия готовы раскры-
вать, куда эти средства направле-
ны»,— полагает он.

Были замечания и у думских 
фракций. К примеру, депутат Сергей 
Катасонов (ЛДПР) не понял, поче-
му закон будет действовать только в 
2015 году: «Когда выйдем из кризиса 
— в 2015 или 2017 году, тогда и прио-
становим его действие». «Если бы ав-
торы закона сказали, что он действу-
ет бессрочно, оппозиция не преми-
нула бы воспользоваться этим, ска-
зав, что мы собираемся терпеть кри-
зис бессрочно»,— пояснил доклад-
чик. Но у депутата Катасонова было 
еще одно предложение: «Если мы пи-

шем, что это отчет правительства, то 
должны давать оценку его деятель-
ности вплоть до представления ка-
ких-то кадровых решений».

Коммунист Николай Коломей-
цев считает, что с отчетами каж-
дый квартал приходить в Госдуму 
должен глава правительства Дмит-
рий Медведев. А то, по его словам, 
Игорь Шувалов «всегда берет два ре-
гламента и конкретно ни о чем не 
говорит». При этом коммунист уве-
рен, что отчитываться вместе с пра-
вительством и ЦБ должны и «госкор-
порации со стопроцентным участи-
ем государства». «Выручка 

”
Роснеф-

ти“, РЖД и 
”
Газпрома“ составляет 

12 трлн руб., а долгов они 
”
накаш-

ляли“ за один год 16 трлн руб.»,— 
сообщил коммунист, выразив над-
ежду, что Андрей Макаров вместе с 
Сергеем Нарышкиным ко второму 
чтению «эти поправочки допишет».

Андрей Макаров в ответ призвал 
депутатов не пытаться ко второ-
му чтению «включить в один закон 
все, о чем хотелось бы поговорить с 
правительством». Ежеквартальные 
отчеты Белый дом обязан будет на-
правлять в Госдуму не позже, чем че-
рез 30 дней после окончания квар-
тала. Правда, первый антикризис-
ный отчет поступит на Охотный ряд 
лишь в июле по итогам полугодия. 
А в апреле, как того требует Консти-
туция, об итогах 2014 года отчитает-
ся перед депутатами премьер Дмит-
рий Медведев.

Виктор Хамраев

Депутаты готовы  
не только получать отчеты,  
но и давать им оценку
Госдума одобрила в первом чтении закон  
об антикризисных отчетах правительства

прямая 
речь

А вы сократились?

Андрей Панферов,  
первый вице-президент ТД «Эстет»:
— Да, мы вынуждены сокращать штат компа-
нии процентов на 30. В принципе это нормаль-
ная ситуация, когда человек соглашается уйти 
на полставки или пожертвовать некоторой ча-
стью своей зарплаты ради сохранения места.

Владимир Винокур,  
народный артист РСФСР,  
руководитель Театра пародий:
— Мне и сокращать-то нечего. А депутатам 
действительно надо сократить зарплаты в обя-
зательном порядке. И не на 10%! И хватит на-
род смешить — «депутаты должны идти на со-
кращение зарплат добровольно». За счет их 
зарплат и прочих выплат надо пополнить бюд-
жет, который они так нещадно сократили.

Дмитрий Кленов, партнер UFG Wealth 
Management (финансовые услуги  
состоятельным клиентам):
— Сократились. Наша выручка сокращается, 
и мы тоже «по просьбам трудящихся» снизи-
ли зарплату, правда пока незначительно. 
Но боюсь, самое плохое еще впереди.

Дмитрий Родионов,  
гендиректор ГЦТМ им. А. А. Бахрушина:
— Бюджетное финансирование федеральным 
музеям уже сокращено с нового года на 10%. 
Мы просто выполняем спущенные нам норма-
тивы и стараемся жить в новых реалиях.

Кирилл Серебренников,  
художественный руководитель  
«Гоголь-центра»:
— Если мы кого-то еще сократим, то просто 
не сможем работать. У нас недостаток штата. 
Зато больше 20 «мертвых душ» на бессроч-

ных советских контрактах получают зарплаты 
все эти годы, и ничего мы с ними сделать не 
можем. А что такое «добровольные сокраще-
ния», мне непонятно. Это самоубийство ка-
кое-то. Разве что крайнюю плоть «сокраща-
ют» добровольно.

Тамара Шестерина,  
гендиректор сети кофеен «Шоколадница»:
— Нет, и пока рассматривать этот вопрос 
не планируем.

Тигран Телунц, председатель  
совета директоров холдинга «Дядя Ваня»:
— Да, сократили людей и работаем четыре 
дня в неделю. Соответственно, оставшиеся 
получают на 20% меньше. А в перспективе, 
думаю, будем работать два дня. Причем всей 
страной!

Александр Малис,  
президент компании «Евросеть»:
— Нет, потому что наши сотрудники, в отли-
чие, как мне кажется, от многих депутатов, 
живут на зарплату.

Ирина Доброхотова,  
председатель совета директоров компании  
«БЕСТ-Новострой»:
— Пока нет, но в четверг будем обсуждать этот 
вопрос. Январь мы отработали с минималь-
ной прибылью, а по февралю будем прини-
мать решение. У нас есть два плана по сокра-
щению зарплат и персонала. Персонал, ко-
нечно, хочется сохранить, он очень квалифи-
цированный. Будем смотреть по функционалу, 
что-то объединим, что-то сократим. Персонал 
понимает ситуацию.

Арина Слынко,  
член правления холдинга  
легкой промышленности «БТК групп»:
— Нет, и не планируем. Наш холдинг системо-
образующий в отрасли, и мы намерены про-
должать развитие производственных активов. 
Средний уровень зарплаты производственно-
го персонала у нас выше среднеотраслевого 
более чем в два раза. Будем повышать выра-
ботку и производительность.
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Мосгорсуд оставил под стражей  
до конца мая, то есть до окончания 
всех следственных действий, бывше-
го сенатора от Воронежской области 
и экс-владельца «Моего банка» Гле-
ба Фетисова, обвиняемого в хищении 
1,9 млрд руб. Адвокаты и сам обвиняе-
мый просили освободить его под залог 
или поручительства ряда известных 
людей, отмечая, что бизнесмен недав-
но перечислил около 14 млрд руб. для 
выплат кредиторам. Однако суд посчи-
тал, что эти смягчающие обстоятель-
ства могут быть учтены при вынесении 
приговора экс-сенатору, но не влияют 
на избранную ему меру пресечения.

Заседание проходило в Мосгорсуде, так 
как 28 февраля истекает предельный срок 
ареста Глеба Фетисова, составляющий один 
год. Адвокаты надеялись, что им удастся 
убедить вышестоящую судебную инстан-
цию в том, что необходимость в содержа-
нии под стражей уже отпала.

Особо отмечалось, что господин Фети-
сов недавно добровольно перечислил око-
ло 14 млрд руб. для выплаты всем кредито-
рам «Моего банка». Сделал он это, как рас-
сказывал 

”
Ъ“, добровольно для поддержа-

ния своей деловой репутации, при этом так 
и не признав свою вину в хищении средств.

«Мы настаивали на применении любой 
другой меры пресечения, не связанной 
с нахождением в СИЗО 

”
Лефортово“»,— 

пояснил 
”
Ъ“ адвокат Самвел Караханян. 

В частности, защита предложила залог в 
50 млн руб. или даже большую сумму, оста-
вив ее на усмотрение суда. Кроме того, суду 
были предоставлены поручительства от ре-
жиссера Никиты Михалкова, депутатов Гос-
думы и бизнес-омбудсмена Бориса Титова. 
Глеб Фетисов, участвовавший в заседании, 
заявил, что у него на иждивении находятся 
малолетние дети, престарелая мать, а сам 
он в предынсультном состоянии.

Эти доводы следователь ГСУ СКР Роман 
Нестеров парировал справкой из СИЗО о 

том, что у господина Фетисова заболева-
ний, мешающих его пребыванию под стра-
жей, тюремные врачи не нашли. В свою 
очередь, следователь ходатайствовал о про-
длении ареста обвиняемому до 22 мая — 
окончания срока следствия по делу. Одним 
из оснований являлась справка ФСБ, в ко-
торой говорилось, что, оказавшись на сво-
боде, господин Фетисов может скрыться.

В результате после многочасового за-
седания судья Ирина Варышева удовлет-
ворила ходатайство следствия. «Судья в 
своем постановлении упомянула как по-
ложительные характеристики и поручи-
тельства известных людей, так и возмеще-
ние Глебом Геннадьевичем ущерба»,— со-
общил господин Караханян. Однако, по 
его словам, суд счел их смягчающими об-

стоятельствами при вынесении пригово-
ра, но не имеющими отношения к избра-
нию и продлению меры пресечения.

Защитники подчеркнули, что экс-сена-
тор уже приступил к изучению материа-
лов своего уголовного дела (оно было вы-
делено из так называемого базового дела 
о хищениях в «Моем банке»), причем, счи-
тают они, господин Фетисов мог бы быст-
рее с ними ознакомиться вне стен СИЗО, 
так как в изоляторе он получает по два-
три тома за раз.

ГСУ СКР обвиняет господина Фетисо-
ва в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). По версии следствия, в ре-
зультате незаконных действий господи-
на Фетисова по выводу активов ООО «Мой 
банк» не выполнило обязательства перед 
вкладчиками, а обязанности по их пога-
шению были возложены на АСВ. В рамках 
дела ему вменяется несколько эпизодов 
хищений почти на 2 млрд руб.

Владимир Баринов

Вчера Замоскворецкий райсуд Москвы  
начал рассматривать дело о крупной афе- 
ре, совершенной, как полагает следствие, 
во время реализации программы 2005 го- 
да по обеспечению районов Москвы собст-
венными теплоэлектроцентралями (ТЭЦ).  
По версии обвинения, участники програм- 
мы из числа бывших руководителей ОАО 
«Московская энергетическая компания» 
(МОЭК) похитили газотурбинный двигатель 
стоимостью $1,8 млн и несколько лет скры-
вали пропажу. Защита, в свою очередь,  
настаивает на том, что имела место лишь 
путаница в отчетности.

В середине 2000-х ОАО МОЭК реализовыва-
ло инициативу экс-мэра Москвы Юрия Лужко-
ва, предложившего добиться своего рода незави-
симости от РАО «ЕЭС России», построив для каж-
дого района столицы собственную ТЭЦ, обеспе-
чивающую жителей отоплением и горячей во-
дой. Поскольку покупать новое оборудование 
для каждого из строящихся объектов городским 
властям тогда показалось накладно, чиновни-
ки предложили использовать на ТЭЦ газотур-
бинные двигатели с так называемых энергопо-
ездов, которые можно было недорого приобре-
сти в странах ближнего зарубежья.

МОЭК тогда начала активно скупать энерго-
поезда, однако реализовать проект до конца не 
удалось, и значительная часть приобретенного 
оборудования зависла на арендованных энерге-
тиками складских площадках бывшего завода 
ЗИЛ. В 2013 году, когда срок аренды закончил-
ся, агрегаты пришлось забирать и развозить по 
территориям московских ТЭЦ. Тут-то и выясни-
лось, что одного газотурбинного двигателя стои-
мостью $1,8 млн не хватает.

Сотрудники ГСУ ГУ МВД России по Москве, 
проводившие расследование, пришли к выво-
ду о том, что агрегат был похищен топ-менед-
жерами ОАО МОЭК — директором компании 
по капстроительству Владимиром Ярковым и 
заместителем начальника службы капстрои-
тельства Эрастом Мусаевым. Они вчера и пред-
стали перед судом.

Как заявил гособвинитель, в 2007–2008 годах 
господа Ярков и Мусаев в составе комиссии МО-
ЭК подписали акт приемки двигателя, который 
на самом деле «находился в распоряжении дру-
гой организации». Затем подсудимые приняли 
этот двигатель повторно, а деньги за неполучен-
ный агрегат похитили, отправив их на счета под-
контрольных фирм-однодневок. Топ-менедже-
рам МОЭК, как полагает обвинение, удавалось в 

течение нескольких лет уходить от ответственно-
сти — они скрывали отсутствие двигателя, вводя 
проверяющих в заблуждение. Обман вскрылся 
только осенью 2013 года, когда принявшие газо-
турбинное оборудование на хранение сотрудни-
ки ТЭЦ Зеленограда затеяли его ревизию.

В декабре того же года обоих топ-менеджеров 
МОЭК взяли под стражу по обвинению в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), од-
нако уже в начале прошлого года заменили им 
пребывание в СИЗО домашним арестом. Недав-
но эта мера пресечения господам Яркову и Муса-
еву была в очередной раз продлена до 30 июля.

Сами подсудимые, выслушав речь проку-
рора, с предъявленными обвинениями не со-
гласились. Как заявил 

”
Ъ“ защитник господи-

на Мусаева Юрий Михайлов, следствие пред-
ставило процедуру комплектации московских 
ТЭЦ бывшими в употреблении газотурбинны-
ми установками в несколько упрощенном ви-
де. На самом деле, по его словам, в сделках по-
мимо владельцев энергопоездов участвовал 
так называемый конечный поставщик — ком-
мерческая фирма, взявшаяся купить энергопо-
езда, перегнать их в Россию, разобрать и рас-
сортировать демонтированное оборудование 
в герметичные ящики. «Каждый поезд разме-
щался в 620 упаковок,— отметил адвокат Ми-
хайлов.— А газотурбинный двигатель в разо-
бранном виде по объему, наверное, занял бы 
целиком трехкомнатную квартиру».

Принимая поставляемое им оборудование, 
сотрудники МОЭК, по словам защитника Михай-
лова, видели только огромные штабеля ящиков 
с номерами, которые даже не могли открывать. 
Дело в том, что демонтированное оборудование 
по договору отправлялось к еще одному участ-
нику сделки — на завод, который должен был 
проверить качество турбин и адаптировать их 
под стационарные ТЭЦ. Лишь после модерниза-
ции двигателей к программе подключались го-
спода Ярков и Мусаев, в обязанности которых 
входило установить двигатели на теплоэлектро-
централях, причем под руководством профиль-
ных специалистов.

На стадии модернизации, по мнению защит-
ников бывших топ-менеджеров МОЭК, один из 
агрегатов и потерялся — с завода его по какой-
то причине отправили другому заказчику. Ин-
цидент разбирался в арбитражных судах различ-
ных уровней, а вина строителей Яркова и Мусае-
ва, как полагают их адвокаты, заключается лишь 
в том, что они так и не смогли вернуть пропажу.

Сергей Машкин

Московские энергетики 
прокрутили газотурбинный 
двигатель
Следствие вскрыло мошенничество на $1,8 млн

Как стало известно ”Ъ“, признал  
свою вину последний участник мо-
шеннического вымогательства $1 млн 
у скандально известного финанси-
ста Евгения Двоскина. Вслед за «ре-
шальщиком» Владимиром Барцаки-
ным это сделал экс-следователь по 
особо важным делам главного след-
ственного управления ГУ МВД по Мо-
скве Александр Бурчук. Учитывая это 
обстоятельство, суд по ходатайству 
следователя СКР выпустил подсуди-
мого Бурчука из СИЗО, поместив уже 
под домашний арест.

Александр Бурчук, награжденный не-
сколько лет назад знаком «Лучший сле-
дователь Москвы», признал свою вину 
после того, как основной фигурант рас-
следования Владимир Барцакин заклю-
чил соглашение о досудебном сотрудни-
честве с прокурором, дав показания на 
своего бывшего подельника. В связи с 
этим дело «решальщика» Барцакина, ко-
торый первым признал вину, было вы-
делено в отдельное производство и под-
лежало рассмотрению в особом поряд-
ке, что гарантировало обвиняемому ми-
нимальный срок. Поскольку в первона-
чальном деле было всего два фигуран-
та, бывший следователь Бурчук уже не 
мог рассчитывать на сделку, поэтому для 
смягчения предстоящего приговора ему 
оставалось только раскаяться. Получив 
признание Александра Бурчука, следо-
ватель обратился в Хамовнический рай-
суд, который изменил ему меру пресече-
ния с содержания в СИЗО на домашний 

арест, запретив покидать квартиру и 
пользоваться любыми средствами связи.

Как сообщал 
”
Ъ“, Александр Бурчук 

был арестован 5 сентября прошлого года 
решением того же Хамовнического райсу-
да, после чего эта мера пресечения ему не-
сколько раз продлевалась. Владимир Бар-
цакин все это время оставался на свободе 
под подпиской о невыезде.

Организатором мошеннической схе-
мы, по первоначальной версии следствия, 
выступал «решальщик» Барцакин. В конце 
2013 года он пообещал представителям со-
ветника председателя правления Генбанка 
Евгения Двоскина за €400 тыс. обеспечить 
мягкий приговор в отношении знакомой 
финансиста Екатерины Алабужиной. Жен-
щина, представляясь знакомой тогдашне-
го вице-премьера Игоря Сечина, похитила 
$15 млн у чешской компании PPFI, убедив 
иностранцев, что сможет, пользуясь свои-
ми связями, урегулировать их конфликт с 
акционерами «Ингосстраха».

Однако в январе 2014 года, несмотря на 
заверения «решальщика», госпожа Алабу-
жина, дело которой находилось в произ-
водстве следователя Бурчука, получила че-
тыре с половиной года колонии, а банкир 
Двоскин, посчитав, что условия сделки не 
выполнены, потребовал деньги обратно. 
Владимир Барцакин пообещал вернуть 
всю сумму в течение десяти дней. Однако 
сроки возврата постоянно переносились, 
а когда 19 августа господина Двоскина в ка-
честве свидетеля вызвали на допрос в ГСУ 
по делу, связанному с незаконной банков-
ской деятельностью (ст. 172 УК РФ), дове-

ренному лицу финансиста снова позво-
нил все тот же «решальщик». Как пояснил 
он, банкиру во время допроса могут предъ-
явить обвинение по ст. 210 УК РФ (участие в 
преступном сообществе), а затем и аресто-
вать его. Однако, заплатив в общей сложно-
сти $1 млн, по словам «решальщика», он мо-
жет избежать проблем. Причем, как утвер-
ждал Владимир Барцакин, деньги должны 
пойти заместителю директора ФСБ и про-
курору Москвы, которые смогут снять с го-
сподина Двоскина «все претензии», а также 
Александру Бурчуку, который к тому вре-
мени стал адвокатом, но имел связи в ГСУ.

Представители господина Двоскина за-
платили $200 тыс., а при получении сле-
дующего транша $100 тыс. в здании Ген-
банка «решальщик» был задержан сотруд-
никами ФСБ. Он тут же согласился на со-
трудничество и помог чекистам взять 
Александра Бурчука, который через не-
сколько дней пришел в тот же банк.

Первоначально бывший следователь 
утверждал, что вел в Генбанке перегово-
ры всего лишь о гонораре, за который яко-
бы собирался помочь финансисту Двоски-
ну, однако в итоге все-таки признал, что яв-
лялся участником мошенничества, целью 
которого являлось получение денег, кото-
рые он собирался присвоить. Связей в ру-
ководстве правоохранительных органов у 
Барцакина и Бурчука следствие не нашло, 
а потому судить их будут за махинации.

Владислав Трифонов

Лучший следователь Москвы  
признался в мошенничестве
и отправился под домашний арест

Глебу Фетисову учтут расплату в приговоре
Экс-владелец «Моего банка» будет сидеть до суда

Александр Бурчук покинул СИЗО 
под признание вины

Совет по сохранению культурного насле-
дия Санкт-Петербурга вчера признал не-
допустимым приспособление под элитные 
жилые апартаменты уникального архитек-
турного комплекса ХVIII–ХIХ веков «Коню-
шенное ведомство» с императорскими ко-
нюшнями и манежем рядом с Марсовым 
полем. Градозащитники требуют превра-
тить памятник в общественное простран-
ство. Пересмотру скандального проекта 
мешают выданные ранее Смольным раз-
решения на его реализацию: ЗАО «Оранж-
девелопмент» братьев Бориса и Михаила 
Зингаревичей успело вложить в него около 
600 млн руб. и снести дворовые флигели.

Возможности обсудить проект реконструк-
ции Конюшенного ведомства члены совета, ко-
торый формально возглавляет губернатор Геор-
гий Полтавченко, добивались более трех лет. 
Власти согласились их выслушать лишь после 
того, как выдали разрешения на реализацию 
скандального проекта, а инвестор ЗАО «Оранж-
девелопмент» (входит в «Плаза лотус групп») бра-
тьев Бориса и Михаила Зингаревичей успел сне-
сти дворовые флигели.

«Приспособить для современного использо-
вания» под гостиницы два здания у Марсова по-
ля — Конюшенного ведомства и Павловских ка-
зарм — правительство Петербурга разрешило 
структурам братьев Зингаревичей в мае 2010 го-
да. Занимавшая тогда пост губернатора Валенти-
на Матвиенко договорилась с руководством стра-
ны о передаче этих и других коммерчески при-
влекательных федеральных памятников в собст-
венность города (см. 

”
Ъ“ от 11 декабря 2010 года).

Представленный вчера проект является да-
же не гостиницей, дефицитом которых объяс-
няли свои планы чиновники, а апарт-отелем, то 
есть фактически жилым комплексом. При этом 
из подземного паркинга в каждую квартиру за-
планирован персональный лифт. За право по-
местить в бывшие стойла императорских ко-
нюшен новых постояльцев инвестор обязался 
перечислить в казну 19,85 млн руб. и передать 
1,3 тыс. кв. м. приходу храма Спаса Нерукотвор-
ного Образа. Остальные обременения заклю-
чались в обязательстве вложить около 0,5 млрд 
руб. в ценах 2000 года (по данным Смольного, 
около 2 млрд руб. сейчас) в «сохранение» памят-
ника с подземным паркингом. 

Незаконность предоставления «государствен-
ной преференции» без торгов пыталась доказать 
Федеральная антимонопольная служба, но про-
играла в арбитражном суде спор со Смольным. 
Но еще больше возмущения вызвала на вчераш-
нем совете идея «нарезки» на «номера» не имею-
щей аналогов галереи Конюшенного ведомства. 
Одновременно выяснилось, что предметы охра-
ны памятника были изменены в пользу интере-
сов инвестора руководством Минкультуры, а вы-
полненную по заказу инвестора историко-куль-

турную экспертизу, разрешающую перестройку, 
согласовал экс-глава комитета по охране памят-
ников Смольного Александр Макаров. Депутат 
заксобрания Максим Резник назвал ее «истори-
ко-культурной эвтаназией». А его коллега депу-
тат Алексей Ковалев предложил привлечь руко-
водство комитета к ответственности.

Как установила изучившая вопрос рабочая 
группа Совета по наследию, проект и эксперти-
за были согласованы в нереально короткие сро-
ки. Возглавлявший общественную экспертизу 
глава группы Михаил Мильчик заявил вчера, 
что проект «не соответствует критериям ценно-
сти и историко-градостроительному значению» 
памятника. «Более преступного проекта уничто-
жения интерьера я не видел»,— поддержал его 
архитектор Андрей Пунин. Члены совета едино-
душно призвали не только отказаться от угрожа-
ющих памятнику перестроек, но в принципе из-
менить неподобающий «функционал» — в идеа-
ле его следует отдать под музей, но эксперты со-
гласны и на более реалистичный вариант.

Констатировав, что «приспособление галереи 
под апартаменты не отвечает целям сохранения 
наследия», совет предложил инвестору пересмо-
треть свои планы. Вице-губернатору Марату Ога-
несяну не удалось убедить общественников уме-
рить претензии, поскольку инвестор уже полу-
чил необходимые разрешения. Депутат Борис 
Вишневский назвал ссылки на экономические 
трудности «шантажом»: «Если инвестор будет на-
стаивать на проекте, встретимся в суде».

«Правительство города учтет рекомендации 
совета, но, если инвестор не согласится, будет 
действовать в соответствии с нормативно-пра-
вовыми документами»,— заявил в итоге госпо-
дин Оганесян. Представитель инвестора Сергей 
Русаков возражать на критику не стал, но сооб-
щил, что компания уже вложила в проект око-
ло 600 млн руб.

Напомним, ранее в похожей скандальной 
ситуации оказался инвестор бывшей «Блокад-
ной подстанции» — группа ЛСР экс-сенатора 
Андрея Молчанова, которой Совет по сохране-
нию культурного наследия на основании экс-
пертизы, проведенной Всероссийским общест-
вом охраны памятников, отказался согласовать 
планы сноса здания. Однако Смольный в ито-
ге экспертизу не согласовал, и вопрос остается 
открытым. Отметим также, что под ключевые 
проекты братьев Зингаревичей в Конюшенном 
ведомстве и Павловских казармах (а также про-
ект предпринимателя Романа Абрамовича в Но-
вой Голландии) Смольный утвердил в 2012 го-
ду целевую программу сохранения и развития 
исторического центра Санкт-Петербурга на тер-
риториях «Конюшенная» и «Северная Колом-
на—Новая Голландия», собираясь потратить 
на них 69 млрд руб. из городской казны и полу-
чить еще 35 млрд руб. из федеральной.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Элитных застройщиков выводят 
из императорского стойла
В Петербурге разгорается  
новый градостроительный конфликт

Выплата Глебом Фетисовым  
14 млрд руб. кредиторам  
не отразилась на избранной ему  
мере пресечения
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Ряд нарушителей от ответствен-
ности, напротив, уходят. Речь идет 
о случаях, когда за рулем оказыва-
ется не собственник автомобиля. 
Также выявлены случаи, когда от 
штрафов освобождали водителей 
эвакуаторов, машин Минобороны 
и диппредставительств иностран-
ных государств, нарушивших пра-
вила. Претензии надзорное ведом-
ство высказывает и к системе обжа-
лования штрафных постановлений. 
В частности, МАДИ при рассмотре-
нии жалоб не вызывает для личного 
общения граждан, в отношении ко-
торых ведется производство. Кроме 
того, инспекция часто не соблюдает 
десятидневный срок рассмотрения 
претензий.

Помимо этого, как выяснилось 
в ходе проверки, штрафные поста-
новления в течение 2014 года офор-
млялись не уполномоченными на то 
сотрудниками. Согласно ст. 23.79 Ко-
АП, дела об административных пра-
вонарушениях могут рассматривать 
только руководители «соответству-
ющих органов и их заместители», 
а в МАДИ это делали «государствен-
ные гражданские служащие» с помо-
щью электронной подписи руково-
дителей, при этом последние лич-
но материалов «не рассматривали». 
Всего таким образом инспекция вы-
несла более 600 тыс. постановлений 
на сумму около 1,8 млрд руб. с нача-
ла 2014 года.

Другим правовым нарушени-
ем проверяющие называют обязан-
ность граждан оплатить эвакуацию, 
без чего невозможно забрать авто-
мобиль со штрафстоянки (норма со-
держится в столичном законе). Это 
противоречит принципам произ-
водства по делам об административ-
ных правонарушениях, а также на-
рушает права граждан на владение 
и пользование имуществом. Кроме 
того, нормативные документы пра-
вительства Москвы не содержат тре-
бований об обустройстве стоянок по-
мещениями для ожидания, в резуль-
тате люди проводят по несколько ча-
сов на улице. Платными парковками 
и эвакуацией припаркованных с на-
рушением правил машин занимает-
ся АМПП.

Контроль за нарушением правил 
парковки был передан из ГИБДД 
в МАДИ в 2013 году по соглашению 
между МВД и столичным прави-
тельством. В настоящий момент об-

суждается дальнейшее расширение 
полномочий Москвы в этой сфере: 
по поручению первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова подготовлен за-
конопроект, согласно которому го-
родские структуры будут самосто-
ятельно заводить дела и штрафо-
вать водителей в случаях, когда со-
вершенные ими нарушения ПДД 
зафиксированы автоматическими 
камерами. Речь идет о превыше-
нии скоростного лимита, выезде на 
выделенку, парковке на тротуарах 
и других нарушениях. Антикорруп-
ционная экспертиза документа на 
сайте regulation.gov.ru закончилась 
в конце декабря. Вчера замглавы де-
партамента транспорта Москвы Ан-
дрей Корнеев заявил, что законо-
проект будет внесен в Госдуму в мар-
те 2015 года.

Главным оппонентом Москвы 
в реализации этой инициативы вы-
ступает МВД. В распоряжении 

”
Ъ“ 

имеется письмо руководства МВД 
в правительство РФ, в которой про-
цесс передачи полномочий Москве 
назван «несвоевременным», а даль-
нейшее обсуждение этой темы пред-
лагается вести только по итогам 
анализа работы МАДИ в 2015 году. 

В МВД при этом ссылаются и на ма-
териалы проверки Генпрокуратуры. 
Ранее глава ГИБДД РФ Виктор Нилов 
в интервью 

”
Ъ“ также выразил на-

стороженное отношение к иници-
ативе, ссылаясь, в частности, на то, 
что «в системе фото- и видеофикса-
ции много вещей, которые не мо-
гут быть реализованы граждански-
ми людьми».

Представитель секретариата Иго-
ря Шувалова вчера заявил 

”
Ъ“, что 

именно МВД вносило законопроект 
о передаче полномочий, документ 
разрабатывался и вносился мини-
стерством. «Не исключено, что пози-
ция ГИБДД касается не законопроек-
та в целом, а лишь отдельных дета-
лей, которые обсуждаются в процес-
се дискуссии»,— говорят в секрета-
риате господина Шувалова.

В столичном департаменте тран-
спорта (работу АМПП и МАДИ кури-
рует глава департамента, вице-мэр 
Максим Ликсутов) 

”
Ъ“ заявили, что 

в АМПП в данный момент занимают-
ся переустройством спецстоянок, на 
которых появятся «просторные от-
апливаемые залы ожидания с воз-
можностью приобретения закусок 
и воды». Что касается ошибок спут-
никового позиционирования, то 
в департаменте говорят, что все по-
лученные данные «перепроверяют-
ся вручную сотрудниками АМПП». 
«При возникновении противореча-
щей ситуации вопрос всегда реша-

ется в пользу водителя»,— подчерк-
нули в ведомстве. Любопытно, что 
в конце октября 2014 года глава МА-
ДИ Сергей Румянцев был уволен (его 
сменил Юрий Овсянников): источ-
ник в правительстве Москвы гово-
рит, что отставка господина Румян-
цева была связана отчасти и с резуль-
татами проверки Генпрокуратуры.

По мнению первого зампреда ко-
митета Госдумы по госстроительст-
ву Вячеслава Лысакова, нарушения 
в работе столичных ведомств выз-
ваны тем, что «в одних руках, по су-
ти, сосредоточены системы органи-
зации движения, контроля за ней 
и наказания», что неизбежно при-
водит «к перегибам в правоприме-
нении». «Наделять городские струк-
туры новыми полномочиями пока 
нельзя,— считает он.— А если у го-
рода есть лишние средства, можно 
при желании укрепить материаль-
но-техническую базу ГИБДД». Источ-
ник в правительстве РФ говорит, 
что окончательные выводы о рабо-
те московских чиновников делать 
пока рано: «Как правило, все пилот-
ные проекты работают с перебоя-
ми. В процессе эти сбои выявляют-
ся и нейтрализуются».

Иван Буранов

Парковки сильно проштрафились

Вчера власти Москвы согласо-
вали марш оппозиции «Весна» 
1 марта в Марьино. Мэрия ранее 
отказала в шествии по Тверской 
из-за возможного «нарушения 
работы городской инфраструк-
туры». Массовые мероприятия 
в центре столицы все же состо-
ятся: здесь будут митинговать 
КПРФ, «Трудовая Россия» и Союз 
православных хоругвеносцев.

Вчера завершился процесс со-
гласования оппозиционного мар-
ша «Весна», анонсированного ме-
сяц назад. Как заявил 

”
Ъ“ глава сто-

личного управления региональ-
ной безопасности и противодейст-
вия коррупции Алексей Майоров, 
чиновники получили ответ от ор-
ганизаторов на предложение пе-
ренести акцию в Марьино. «Ответ 
был положительный, поэтому мож-
но говорить, что акция согласова-
на»,— заявил 

”
Ъ“ Алексей Майоров. 

По его словам, в заявке речь идет 
о 100 тыс. участников. Господин 
Майоров отметил, что акция состо-
ится «в формате шествия» от пересе-
чения Новомарьинской и Белоре-
ченской улиц до пересечения улиц 
Люблинской и Перерва.

Оппозиционеры рассчитыва-
ли провести акцию в центре Мо-
сквы — на Тверской улице. Одна-
ко чиновники в официальном от-
вете на заявку сообщили, что «про-
ведение шествия по заявленному 
маршруту повлечет за собой нару-
шение работы городской инфра-
структуры и нарушит права гра-
ждан, не участвующих в нем». Кро-
ме того, маршрут шествия проле-
гает рядом с Кремлем, что, по мне-
нию представителей власти, «уг-
рожает безопасности администра-
ции президента».

Первым согласился на перенос 
мероприятия в Марьино главный 
идеолог акции оппозиционер Алек-
сей Навальный. «Проведем антикри-
зисный марш в самой народной гу-
ще,— написал господин Навальный 
в своем блоге.— Собственно, я и сам 
в Марьино 17 лет живу, и ничего». 
Остальные организаторы, в пер-

вую очередь представители движе-
ния «Солидарность» Борис Немцов 
и Сергей Давидис, ранее выступав-
шие против компромисса с мэрией, 
в минувшую пятницу согласились 
с господином Навальным.

Среди главных требований, ко-
торые намерены выдвинуть оп-
позиционеры,— смена экономи-
ческого курса (в том числе сокра-
щение расходов на силовой блок), 
прекращение «любых агрессив-
ных действий против Украины», от-
каз от импортозамещения, а также 
предоставление оппозиции не ме-
нее часа эфирного времени на цен-
тральных телеканалах.

«Мы готовы видеть на акции 
всех, у нас нет идеологической цен-
зуры, поэтому даже не знаем, кто 
захочет присоединиться»,— зая-
вил 

”
Ъ“ соорганизатор акции Сер-

гей Давидис. При этом он признает, 
что перенос мероприятия в Марьи-
но негативно скажется на массово-
сти. Известно, что участвовать в ше-
ствии планируют Партия 5 декабря, 
РПР—ПАРНАС, «Демократический 
выбор» и «Яблоко». «Будут и малые 
левые организации»,— добавил го-
сподин Давидис. Кроме того, как 
выяснил 

”
Ъ“, к шествию планиру-

ют присоединиться национал-со-
циалисты — члены так называемой 
«Непримиримой колонны», объеди-
няющей ультраправых.

Между тем массовые мероприя-
тия в центре столицы 1 марта все же 
состоятся: здесь будут митинговать 
КПРФ, «Трудовая России» и ряд дру-
гих организаций (в общей сложно-
сти в мэрию поступило 14 заявок). 
Например, КПРФ согласован ми-
тинг на пересечении улицы Дурова 
и Олимпийского проспекта, «Трудо-
вой России» под мероприятие отда-
на площадка перед станцией метро 
«Улица 1905 года». В центре (в мэ-
рии пока не уточняют, где именно) 
свою акцию «против либерального 
реванша» также планируют прове-
сти члены Союза православных хо-
ругвеносцев.

Вячеслав Козлов,  
Григорий Туманов

Оппозиция  
пройдет  
по окраинам
Антикризисному маршу  
нашли место в Марьино
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По данным Генпрокуратуры, 
сотрудники МАДИ, выявляя 
нарушителей правил парковки, 
сами допускали нарушения 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Правительственная програм-
ма «Глобальное образование», 
запущенная в начале этого го-
да, подверглась серьезным со-
кращениям. Предполагалось, 
что государство оплатит 1,5 тыс. 
студентов учебу в иностранных 
вузах, а те после выпуска вер-
нутся в страну и несколько лет 
проработают на отечественных 
предприятиях. Теперь Минобр-
науки предлагает вдвое умень-
шить количество студентов, что-
бы повысить оставшимся сумму 
гранта, который предоставляет-
ся в валюте. Как сообщили ”Ъ“ 
в аппарате правительства, это 
наиболее компромиссный вари-
ант — программу предполагалось 
и вовсе закрыть.

Свои предложения по измене-
нию госпрограммы Минобрнауки 
вчера опубликовало на государст-
венном портале regulation.gov.ru. 
«Глобальное образование» — про-
грамма со сложной судьбой, кото-
рая не могла запуститься четыре 
года. Впервые о необходимости го-
споддержки россиян, обучающих-
ся за рубежом, заявил в 2010 году 
президент Дмитрий Медведев. По-
сле этого правительственное Агент-
ство стратегических инициатив 
(АСИ) разработало основные поло-
жения программы. Государство 
оплачивает учебу и бытовые расхо-
ды 3 тыс. россиян, самостоятельно 
поступивших в престижный зару-
бежный вуз. После окончания уче-
бы выпускники обязаны вернуться 
на родину и три года отработать по 
профилю в российской компании, 
иначе придется заплатить штраф. 

Программа должна была стартовать 
еще в 2012 году, но ее регулярно от-
правляли на доработку. В итоге ко-
личество потенциальных участни-
ков сократили до 1,5 тыс. человек, 
на которых выделили из бюджета 
около 4,4 млрд. О запуске «Глобаль-
ного образования» было объявлено 
в конце 2014 года, но первые пять 
участников были отобраны только 
29 января 2015 года.

Не прошло и месяца, как условия 
программы подверглись пересмо-
тру. Минобрнауки предлагает вдвое 
сократить количество участников 
программы — до 750 человек. Реше-
ние «связно со значительным сни-
жением интереса к участию в про-
грамме вследствие снижения курса 
национальной валюты РФ по отно-
шению к валютам иностранных го-
сударств», поясняет замглавы Мино-
брнауки Александр Климов. По его 
словам, сейчас максимальный раз-
мер гранта «не позволяет в достаточ-
ной мере покрывать расходы мер 
социальной поддержки». Добить-
ся увеличения финансирования 
программы в министерстве не мо-
гли, поэтому приняли решение со-
кратить количество ее участников. 
После этого Минобрнауки сможет 
повысить размер гранта вдвое — 
с 1,3 млн до 2,7 млн руб.

Руководитель департамента про-
ектов и практик АСИ Владимир Со-
лодов подтвердил 

”
Ъ“, что количе-

ство студентов пришлось сокра-
тить. «Можно было оставить дейст-
вующий размер гранта, но теперь 
этих денег хватит на обучение во 
второсортных учебных заведениях, 
а программа изначально настроена 

именно на лучшие вузы мира»,— 
сказал господин Солодов.

Источник в аппарате правитель-
ства рассказал 

”
Ъ“, что «програм-

ме еще сильно повезло». «Был при-
нят антикризисный план, все ве-
домства должны обеспечить деся-
типроцентную экономию бюдже-
тов. А здесь даже не сократили об-
щее финансирование, просто про-
вели девальвацию»,— заявил собе-
седник 

”
Ъ“. По его словам, у «Гло-

бального образования» сохраняет-
ся много противников в правитель-
стве, которые считают программу 
бессмысленной. «Минфин вообще 
предлагал ее полностью закрыть 
в рамках курса на экономию бюд-
жетных средств,— рассказал источ-
ник 

”
Ъ“.— Но у нее есть и сильные 

лоббисты, например помощник 
президента Андрей Белоусов. В ито-
ге программу всего лишь прибли-
зили к реальности».

Руководитель Института образо-
вания НИУ ВШЭ Исак Фрумин счита-
ет, что, сокращая количество участ-
ников программы, Минобрнауки 
«сокращает инвестиции в будущее». 
«Мы сейчас говорим об импорто-
замещении, а ведь именно эта про-
грамма рассматривалась специали-
стами как канал прихода к нам но-
вых технологий, нового опыта,— за-
явил он 

”
Ъ“.— Да, 750 человек тоже 

могут многое сделать, но в масшта-
бах страны это уже небольшая ве-
личина для серьезных изменений. 
Этим решением мы сократили мас-
штаб тех знаний и технологий, кото-
рые могли бы прийти в страну через 
два-три года».

Александр Черных

Студентов перевели на курс евро
Минобрнауки сокращает программу «Глобальное образование»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Сегодня Amnesty International  
обнародует доклад с прогнозом  
ситуации с правами человека 
на год и предложениями по улуч-
шению положения в горячих точ-
ках. Конфликт на Украине во 
многом определил содержание 
доклада. Накануне его публика-
ции старший директор исследо-
вательской программы Amnesty 
International АННА НЕЙСТАТ рас-
сказала корреспонденту ”Ъ“ 
ОЛЬГЕ КУЗНЕЦОВОЙ о ключе-
вых пунктах доклада.

— Важное место в вашем докладе 
занимает Украина. Как вы расце-
ниваете последние события там? 
— Я бы назвала это осторожным оп-
тимизмом: столкновения, хоть и в 
меньшем масштабе, продолжаются. 
С обеих сторон сражается немало са-
мых разных формирований — уве-
ренности, что они всегда выполняют 
приказы командования, нет. Со сто-
роны Украины военную иерархию 
отследить легче, хотя есть сложности 
с добровольческими батальонами. 
С формированиями самопровозгла-
шенных республик тоже есть трудно-
сти. Еще один вопрос, который в по-
следнее время часто встает,— амни-
стия. Мы категорически против того, 
чтобы она распространялась на лю-
дей, несущих ответственность за во-
енные преступления. Это ведет к за-
морозке конфликта.
— А заморозка конфликта — это 
плохо?
— С одной стороны, замороженный 
конфликт лучше, чем активная фаза, 
с другой — это бомба замедленного 
действия. 
— Amnesty призывает постоянных 
членов Совбеза ООН отказаться от 
права вето в ситуациях, когда со-
вершаются «масштабные военные 
преступления». Не противоречит 
ли такая «дискриминация» вели-
ких держав принципам, на кото-
рых создавалась ООН? 
— Нет, потому что мы лишь предлага-
ем постоянным членам Совбеза взять 

на себя обязательства в определен-
ных обстоятельствах не блокировать 
требования международного сообще-
ства. При этом речь идет о державах, 
безопасности которых в современ-
ном мире, по сути, ничто не угрожает. 
— В докладе говорится, что пози-
ция РФ не позволила Совбезу при-
нять эффективные меры по урегу-
лированию на Украине. Недавно 
то же самое говорили по Сирии…
— Мы критически реагировали на 
блокирование РФ резолюций по Си-
рии — в частности, когда рассматри-
валась передача сирийского досье в 
Международный уголовный суд. Но 
год назад Москва поддержала резолю-
цию, позволившую доставить сирий-
цам гуманитарную помощь, и это спа-
сло тысячи жизней. 
— Вы по-прежнему считаете ошиб-
кой, что сирийское досье не было 
передано в Гаагский трибунал? 
— Да, проблема абсолютной безна-
казанности в Сирии проистекает во 
многом именно оттуда. Передача си-
рийского досье в Гаагу могла бы стать 
хорошим сдерживающим фактором.
— В украинском конфликте та же 
безнаказанность? 

— Масштабы происходящего в этих 
странах трудно сравнивать. Но ут-
верждать, что на Украине та или дру-
гая сторона конфликта привлекает 
виновных к ответственности, труд-
но. Хотя с Киевом в этом смысле у нас 
складывается более содержательный 
диалог, с другой стороной — нет.
— В чем это проявляется? 
— Когда мы предоставили Киеву ин-
формацию о нарушениях, соверша-
емых добровольческими батальона-
ми, у нас состоялся предметный раз-
говор и с генпрокурором, и с главным 
военным прокурором. 
— А эффект это возымело? 
— Расследования были начаты, но до 
тех пор, пока виновные не привле-
чены к ответственности, ответить на 
этот вопрос трудно.
— Из вашего доклада следует, что 
ухудшение ситуации с правами че-
ловека в РФ напрямую связано с 
ситуацией на Украине…
— В плане преследования инакомы-
слия. Стало гораздо больше нападок 
на независимые СМИ, возросла само-
цензура, уровень пропаганды стал ко-
лоссальным. Вспомнили про законы 
о госизмене, об иностранных агентах. 
Понятно, что образ «внешнего врага» 
очень этому поспособствовал.
— А на Украине образом «внешне-
го врага» не злоупотребляют? 
— Тенденция схожая. Я бы не сказала, 
что ситуация со свободой слова там та-
кая же, как в России, но, если так пой-
дет и дальше, уже скоро можно будет 
проводить параллели. Вспомните по-
пытки закрыть ток-шоу Савика Шу-
стера, потому что прозвучавшее там 
мнение не совпало с мнением укра-
инского руководства, или то, как мою 
коллегу из Human Rights Watch Та-
тьяну Локшину заставили покинуть 
эфир Громадьского ТВ. Вызывает обес-
покоенность и решение властей Ук-
раины приостановить аккредитацию 
российских журналистов. Когда отка-
зывают журналистам, представляю-
щим конкретную страну,— это, без-
условно, серьезное ограничение сво-
боды слова.

«Амнистия военных преступников 
ведет к заморозке конфликта»
Одна из руководителей Amnesty International  
рассказала 

”
Ъ“ о новом докладе этой организации

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
в Москве побывала делегация ши-
итского движения «Ансарулла», 
установившего за последние пол-
года контроль над половиной тер-
ритории Йемена и отстранившего 
от власти президента Абд-Раб-
бу Мансура Хади. Запад и многие 
арабские страны осудили перево-
рот, и непризнанные власти Саны 
решили добиваться признания  
со стороны РФ, суля взамен вы-
годные нефтяные и торговые  
контракты. Российская сторона  
с признанием не спешит, но от 
контактов не отказывается. В пер-
спективе, как считают эксперты,  
это может дать Москве рычаги 
влияния на Саудовскую Аравию, 
крайне обеспокоенную усилением 
союзников Ирана у своих границ.

Как выяснил 
”
Ъ“, йеменская де-

легация прибыла в Москву по при-
глашению депутатов Госдумы. В ее 
состав вошли, помимо представи-
телей «Ансаруллы» во главе с заме-
стителем руководителя ее политиче-
ского комитета Хуссейном аль-Айзи, 
члены дружественных движению 
политических партий. В частности, 
представители «Всеобщего народ-
ного конгресса», партии свергнуто-
го в 2011 году президента Али Сале-
ха, оказавшего в конце января сило-
вую поддержку шиитским мятеж-
никам, которые после трехдневной 
осады президентского дворца выну-
дили нынешнего главу государства 
Абд-Раббу Мансура Хади подать в от-
ставку (см. 

”
Ъ“ от 23 января).

Между тем шиитское движение, 
установившее контроль над органа-
ми госуправления в Йемене, нужда-
ется в международной поддержке — 
на фоне осуждения их деятельности 
США и Евросоюзом, а также санкций 
Совбеза ООН, введенных в отноше-
нии ключевых фигур боевого крыла 
«Ансаруллы». 10 февраля США, осудив 
переворот, приняли решение о закры-
тии своего посольства в Сане: перед 
этим хуситы—представители движе-
ния «Ансарулла» совершили нападе-
ние на американских дипломатов. За-
крыли свои дипмиссии в Йемене так-
же Франция, Германия, Италия, Вели-
кобритания, Нидерланды и Испания. 
Арабские суннитские страны (Саудов-
ская Аравия, Египет, ОАЭ) последова-
ли их примеру.

Как сообщили 
”
Ъ“ источники в рос-

сийской и йеменской делегациях, в 
обмен на возможное признание Мо-
сквой хуситы обещают ей выгодные 
контракты. В «Ансарулле» уверяют, что 
нефтеносная провинция Мариб вско-
ре окажется под их полным контр-
олем и будет приносить миллиард-
ный доход ежедневно. Тогда им потре-
буются технологические мощности, и 
движение готово пригласить россий-
ские компании для добычи энергоно-
сителей в регионе. Надеются они и на 
сотрудничество с РФ в области сель-
ского хозяйства, для чего намерены 
представить Москве план экономиче-
ского взаимодействия. 

Впрочем, эксперты предупрежда-
ют, что в провинции Мариб до сих 
пор идут ожесточенные столкнове-

ния между «Ансаруллой» и «Аль-Каи-
дой». Да и в целом Йемен, похоже, на 
годы погрузился в хаос, учитывая, что 
оппоненты шиитов не сдаются. Вчера 
президент Хади объявил, что отзывает 
свое прошение об отставке. 

Тем не менее шанс закрепиться на 
Аравийском полуострове для Москвы 
весьма привлекателен. Сближение с 
новыми властями Йемена дает рыча-
ги воздействия на Саудовскую Ара-
вию и проводимую Эр-Риядом энерге-
тическую политику. Саудовские влас-
ти рассматривают Йемен как сферу 
своих интересов, а приход там к влас-
ти шиитов грозит дестабилизацией 
королевства из-за возможной реак-
ции шиитов в саудовской Восточной 
провинции. «Саудовцы не рассчиты-
вают на участие РФ в урегулировании 
ситуации в Йемене, но Россия сегод-
ня — один из немногих серьезных иг-
роков, способных выступить на этом 
поле, в том числе как посредник меж-
ду ведущими политическими сила-
ми Йемена. Сане нужны союзники, 
не связанные тесно с Эр-Риядом, как 
США»,— пояснил 

”
Ъ“ старший препо-

даватель департамента политической 
науки ВШЭ Леонид Исаев.

Российская сторона не спешит с 
признанием новых властей Йемена, 
но на контакт идет. Как заявили 

”
Ъ“ 

в Госдуме, «позиция РФ в отношении 
Йемена остается неизменной — не-
вмешательство во внутренние дела», 
и в Москве надеются, что визит хуси-
тов в РФ «позволит запустить в Йемене 
национальный диалог».

Марианна Ожерельева

Украинский кризис, война санк-
ций между РФ и Западом и эконо-
мический спад в России влияют  
и на ситуацию в Центральной 
Азии. Об этом говорится в докла-
де коммуникационного холдинга  
Minchenko Consulting, презен-
тация которого пройдет сегодня 
в Астане. По мнению авторов до-
клада (есть в распоряжении ”Ъ“), 
рост политических рисков угро-
жает инвестиционной привлека-
тельности стран региона, а в 
перспективе может привести к 
ослаблению там позиций Москвы.

Выводы доклада «Оценка полити-
ческих рисков для зарубежных инве-
сторов в странах Центральной Азии», 
который будет представлен сегодня в 
Астане, звучат тревожно. По оценке 
авторов, за последний год риски для 
внешних инвесторов там возросли. 
При этом на стабильность в странах 
региона влияют не только внутрен-
ние, но и внешние факторы, в том чи-
сле украинский кризис. Прежде все-
го Казахстан, Киргизия и Таджикис-
тан, экономически тесно связанные 
с Россией, оказались невольными 
жертвами санкций и контрсанкций, 
а также экономического спада в РФ, 
вызвавшего возвращение на родину 
трудовых мигрантов и падение их до-

ходов. Ситуацию усугубляют и угро-
зы для региона со стороны «Ислам-
ского государства» (на стороне ИГ, по 
данным спецслужб Казахстана и Узбе-
кистана, воюет немало выходцев из 
этих стран) и других экстремистских 
групп, «прежде всего узбекского про-
исхождения».

Рост политических рисков уг-
рожает инвестиционной привле-
кательности центральноазиатских 
стран, уверены авторы доклада. А на 
фоне конкуренции со стороны Китая 
и других стран, готовых к «масштаб-
ным финансовым вливаниям», рос-
сийские инвесторы оказываются в 
сложном положении. «К сожалению, 
Россия не всегда использует для за-
щиты отечественных компаний все 
имеющиеся для этого ресурсы. Более 
того, в условиях кризиса вокруг Ук-
раины у российского госаппарата со-
кращаются ресурсы и возможности 
для такой работы»,— говорится в до-
кладе. «В то время как европейцы как 
минимум ведут активную диплома-
тическую работу, у российских ком-
паний, с одной стороны, снижаются 
финансовые возможности, с другой 
— мы уже не раз сталкивались с тем, 
что власти РФ достаточно неохотно 
вмешивались в пользу российских 
компаний»,— пояснил 

”
Ъ“ один из 

авторов документа, президент хол-
динга Евгений Минченко.

Пока наиболее эффективным отве-
том государств региона на возрастаю-
щие риски остается проведение мно-
говекторной внешней политики — 
особенно удачно, по мнению авторов, 
это делает Казахстан. Однако в случае 
усиления конфронтации между РФ и 
Западом, а также на фоне «опасений 
Астаны по поводу повторения крым-
ского или новороссийского сценария 
в Северном и Восточном Казахстане» 
сохранять сбалансированную пози-
цию властям страны может оказаться 
сложнее. Осенью президент Нурсул-
тан Назарбаев предупредил, что Аста-
на может отказаться от Евразийского 
экономического союза, если членство 
в нем будет угрожать независимости 
страны (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября 2014 го-

да). В перспективе это может грозить 
Москве ослаблением позиций в реги-
оне. «Однако в условиях кризиса Ка-
захстану могут быть интересны воз-
можности ЕАЭС,— говорит Евгений 
Минченко.— А на фоне давления со 
стороны исламских радикалов РФ мо-
жет оказаться ближайшим военно-по-
литическим союзником, что несколь-
ко компенсирует ослабление ее эко-
номического влияния».

Галина Дудина

Выполнение достигнутых догово-
ренностей министры планируют об-
судить на новой встрече, дата кото-
рой пока не определена. Она могла 
бы состояться уже на следующей не-
деле в Женеве (Сергей Лавров и его 
коллеги соберутся там для участия в 
сессии ООН по правам человека). Од-
нако источник в российской делега-
ции пояснил 

”
Ъ“, что Москва пред-

почла бы, чтобы сначала активно по-
работала контактная группа.

Между тем министры вчера не до-
стигли взаимопонимания по ини-
циативе Киева о вводе в Донбасс ми-
ротворческого контингента ООН 
или полицейской миссии ЕС. По 
словам российских дипломатиче-

ских источников 
”
Ъ“, украинская де-

легация поднимала этот вопрос, но 
не смогла заручиться твердой под-
держкой даже со стороны запад-
ных переговорщиков. «И мы, и нем-
цы с французами считаем, что гора-
здо более эффективным будет укре-
пление и расширение мониторинго-
вой миссии ОБСЕ. Ее квота в 500 че-
ловек не выбрана, и мы готовы дове-
сти ее хоть до тысячи, а также предо-
ставить в ее распоряжение все необ-
ходимые средства,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“.— Сейчас нужно не но-

вые идеи выдвигать и пытаться все-
ми способами интернационализи-
ровать конфликт, а добиваться пол-
ной реализации минских соглаше-
ний, в которых о миротворцах ниче-
го не сказано».

Источник 
”
Ъ“ в МИД Украины, од-

нако, пояснил, что Киев «рассматри-
вает миротворцев как инструмент 
обеспечения выполнения минских 
договоренностей», а не как проти-
вовес им. Несмотря на то что в «нор-
мандском формате» единодушия по 
этому вопросу добиться не удалось, 
Украина, по словам собеседников 

”
Ъ“, от идеи с миротворцами отка-

зываться не собирается. «Минские 
договоренности еще толком не на-
чали выполняться, а уже нарушают-
ся. Задействование миротворцев мо-
жет оказаться единственным реаль-
ным инструментом предотвраще-
ния эскалации в Донбассе»,— заявил 
еще один украинский дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“.

Елена Черненко, Париж

Хуситы ищут собеседников в Москве
Россия устанавливает межпарламентские контакты 
с непризнанными властями ЙеменаКонфликт на Украине  

докатился до Центральной Азии
Эксперты предупреждают о рисках в регионе  
для инвесторов и для России

Каски и быль
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У Петра Порошенко  
разыгралось вооружение
Он весь день присматривался к азиатским танкам и ракетам

Президент Украины Петр Поро-
шенко вчера по итогам осмотра 
выставки вооружений и военной 
техники IDEX-2015 в Абу-Даби 
(Объединенные Арабские Эми-
раты) объявил о подписании бо-
лее 20 оружейных контрактов. 
Кроме того, как стало известно  

”Ъ“, украинские военные рас-
сматривают возможность со-
здания собственного зенитного 
ракетного комплекса: все ком-
плектующие они хотят сделать 
сами, а ракету готовы заказать 
на стороне. С  подробностями из 
Абу-Даби — корреспондент ”Ъ“ 
ИВАН САФРОНОВ.

О том, что Петр Порошенко при-
едет в ОАЭ для встречи с премьером 
страны Мухаммедом бен Рашидом 
аль-Мактумом и осмотра IDEX-2015, 
стало известно 22 февраля, когда об 
этом сообщили в его администра-
ции. По сведениям 

”
Ъ“, договорен-

ность о визите была достигнута око-
ло месяца назад в Эр-Рияде, куда го-
сподин Порошенко приехал на похо-
роны короля Саудовской Аравии Аб-
даллы ибн Абдель-Азиза ас-Сауда (он 
скончался 23 января).

Как рассказал источник 
”
Ъ“, близ-

кий к организаторам выставки, утро 
у украинской делегации (в кото-
рую входил начальник украинско-
го Генштаба генерал-полковник Вик-
тор Муженко) началось со встречи с 
группой американских военных во 
главе с замминистра обороны США 
по закупкам, технологиям и логи-
стике Фрэнком Кендаллом. Накану-
не он заявлял американским СМИ, 
что стороны намерены обсудить во-
просы поставок для украинской ар-
мии: «Сейчас мы ограничены в том, 
что мы можем передать им, но мы 
хотим их поддержать так, как мо-
жем». Официальных заявлений по-
сле украинско-американской встре-
чи не последовало, а Петр Порошен-
ко отправился на обход экспозиций.

У стенда «Укроборонпрома» его 
с раннего утра ждали несколько 
десятков камер и корреспонден-
тов различных изданий. Ни до од-
ной из других украинских компа-
ний (на выставку приехали, в част-
ности, двигателестроители из «Мо-
тор-Сiч» и самолетостроители из 
«Антонова») господин Порошенко 
так и не дошел, предпочтя турецкий 
концерн Roketsan, специализирую-
щийся на производстве ракетного 
вооружения. Журналистов близко 
к президенту Украины не подпуска-
ли: пока его охранник силой выво-
дил со стенда корреспондента «РИА 
Новости», Петр Порошенко с пред-
ставителем Roketsan переместил-
ся в переговорную комнату. По ин-
формации 

”
Ъ“, украинскую делега-

цию интересовала возможность сов-
местной разработки зенитного ра-
кетного комплекса. Пусковую уста-
новку, шасси и систему управле-
ния Украина готова разработать са-
ма, а ракету (предположительно ка-
либра 300 мм) планирует заказать у 
стороннего производителя, рассма-
тривая турецкую компанию в прио-
ритетном порядке.

В дальнейшем господин Поро-
шенко интересовался техникой су-
хопутных войск. На стенде турец-

кой компании Otokar он посидел 
за рулем бронемашины Cobra II, 
на экспозиции Emirates Defense 
Industries Company — ознакомил-
ся с разработанной в российском 
ЦНИИ «Буревестник» артиллерий-
ской установкой АУ-220М калибра 
57 мм, смонтированной на шасси 
производства ОАЭ. Президент Укра-
ины также осмотрел макет южноко-
рейского танка компании Hyundai 
Rotem и выслушал подробные объ-
яснения о 120-мм артустановке раз-
работки International Golden Group 
(ОАЭ). Во время последнего осмотра 
раздались взрывы снарядов: оказа-
лось, что доносятся они из располо-
женного на эмиратской экспозиции 
виртуального тира. Представители 
украинской делегации несколько 
раз вздрагивали от этих звуков, од-
нако Петр Порошенко на них не ре-
агировал.

После украинский президент в 
сопровождении руководства ОАЭ от-
правился на переговоры. По их окон-
чании он сообщил, что «в ходе вы-
ставки Украина заключила порядка 
20 контрактов на поставку вооруже-
ний: подписаны соглашения по по-
ставкам оборонительного оружия в 

Украину европейскими, американ-
скими и ближневосточными ком-
паниями». Президент также сказал, 
что Украина и ОАЭ подписали мемо-
рандум о взаимопонимании в обла-
сти военно-технического сотрудни-
чества. «ОАЭ первыми поставили 
бронированные машины Cougar, 
Spartan (производства компании 
Streit Group.— 

”
Ъ“) и другую броне-

технику Украине, которая была эф-
фективно использована националь-
ными вооруженными силами в зоне 
боевых действий,— заявил господин 
Порошенко.— Сейчас мы значитель-
но расширили номенклатуру поста-
вок». Опрошенные вчера 

”
Ъ“ предста-

вители иностранных компаний ком-
ментировать слова господина Поро-
шенко отказались. По словам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, речь идет, в 

частности, о поставке украинской ар-
мии нескольких типов бронетехни-
ки, минометных и противотанковых 
систем, а также «иного вооружения 
оборонительного характера».

Вчера на выставке ждали по-
мощника президента РФ по воен-
но-техническому сотрудничест-
ву Владимира Кожина, но он посе-
щение IDEX-2015 перенес на сутки. 
По словам источника 

”
Ъ“ в россий-

ской делегации, это связано с не-
обходимостью проведения конфи-
денциальных переговоров с руко-
водством ОАЭ.

Иван Сафронов, Абу-Даби
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К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К О Е  О Р У Ж И Е  П О К А З А Л И  Э М И Р А Т А М

Вчера замгендиректора «Рособоронэкспорта» Игорь Севастьянов подвел первые итоги выстав-
ки вооружений и военной техники IDEX-2015 в Абу-Даби (Объединенные Арабские Эмираты). 
По его словам, ряд ближневосточных стран проявили интерес к закупке танка Т-90МС, а одна 
из них собирается уже этим летом провести его испытания на своей территории. «Допускаю, что 
в июле мы будем очевидцами события, которое называется ”продвижение танка Т-90МС в Эми-
раты“»,— заявил он, добавив, что переговоры о поставках иностранным заказчикам ведутся и по 
оперативно-тактическим ракетным комплексам «Искандер-Э». Господин Севастьянов отметил, 
что стенд российской делегации посетили представители многих армий из стран ближневосточ-
ного региона. В частности, командующий Сухопутными войсками ОАЭ накануне лично осмотрел 
натурный образец Т-90МС на стенде корпорации «Уралвагонзавод», после чего провел более 
чем трехчасовые переговоры с российской делегацией. «Мы видим, что востребована продук-
ция концерна “Калашников“, особенно в части стрелкового оружия для спецподразделений,— 
продолжил господин Севастьянов.— Спросом пользуется продукция тульского Конструкторского 
бюро приборостроения: многие хотят приобрести противотанковые комплексы ”Корнет-Э“». 
Отметим также, что ОАЭ было предложено рассмотреть вариант с закупкой противотанкового 
ракетного комплекса «Хризантема-С», который может быть размещен на платформе, изготавли-
ваемой арабскими компаниями. Ответа на это предложение пока не поступило.

Коснулся Игорь Севастьянов и исполнения ранее заключенных с ОАЭ соглашений: так, 
по его словам, контракт 2011 года на $74 млн, предусматривающий модернизацию 135 еди-
ниц БМП-3 вооруженных сил Эмиратов, «идет практически по плану — чуть меньше половины 
машин уже сданы заказчику». «Рассчитываем целиком закончить работу летом 2015 года»,— 
резюмировал он. Иван Сафронов, Абу-Даби

Петр Порошенко вел себя 
на оружейной выставке  
как настоящий покупатель:  
ходил, смотрел, приценивался  
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА /POOL



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18603,48 (+136,56)
РТС 888,69 (–21,73)
FTSE 100 6949,63 (+37,47)

DAX 30 11205,74 (+74,82)
DJIA* 18187,87 (+71,03)
NASDAQ Composite* 4960,27 (–0,69)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.02.15
Австралийский доллар 49,2761
Английский фунт 98,0886
Белорусский рубль** 42,6230
Датская крона* 96,4014

Доллар США 63,5083
Евро 71,9422
Индийская рупия*** 10,2001
Казахский тенге*** 34,2973

Канадский доллар 50,3315
Китайский юань* 10,1530
Норвежская крона* 83,2666
СДР 89,5867

Сингапурский доллар 46,6561
Новая турецкая лира 25,6154
Украинская гривна* 22,6815
Шведская крона* 75,5062

Швейцарский франк 66,7104
Японская иена*** 53,2274
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в сдерживание цен на продукты 
разбирает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Стремительно разгоняющаяся про-
довольственная инфляция сильно 
беспокоит российских чиновников. 
Правда, пока активные действия по 
борьбе с ней ведутся только на регио-
нальном уровне. На прошлой неделе 

”
Ъ“ рассказывал, что в ряде регионов 

власти «полюбовно» договаривают-
ся с розничными сетями о фиксации 
цен или наценок, в других, например 
в Тюменской области, наценку на со-
циально значимые товары ограничи-
вают законодательно на уровне 15%.

Последовать примеру последних 
хотели и чиновники Ямало-Ненецко-
го автономного округа (ЯНАО). В фев-
рале, после того как цены на говяди-
ну, свинину, курятину, творог, кефир, 
гречку, капусту и яблоки с начала года 
в регионе выросли в среднем на 20%, 
власти ЯНАО решили: ограничение 
максимальной торговой надбавки на 
социально значимые продукты 15% 
поможет сдержать дальнейший рост 
цен. Но уже на днях ямало-ненецкие 
чиновники придумали другой выход 
из ситуации, причем куда более ори-
гинальный, чем первый. Они подня-
ли максимальную наценку до 26–75%. 
С таким регулированием участники 
рынка еще не сталкивались, разво-
дит руками исполнительный дирек-
тор Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Андрей Карпов.

Корреспонденту 
”
Ъ“ Дмитрию Ко-

марову в департаменте агропромыш-
ленного комплекса, торговли и про-
довольствия ЯНАО объяснили, что 
теперь власти решили дифференци-
ровать торговую надбавку в зависи-
мости от удаленности поселения, его 
транспортной доступности, распро-
страненности розничной торговой 
сети. Территорию округа разделят на 
две зоны, в которых будет действо-
вать разный максимальный порог. 
Так, наценка на яйца в первой зоне 
сможет составлять 26%, а во второй — 
36%. В свою очередь, надбавку на соль, 
пшено, картофель и репчатый лук се-
ти смогут устанавливать в размере до 
75%. Как рассчитывались цифры, чи-
новники не объясняют.

В правительстве ЯНАО признают, 
что первый вариант документа при-
нимался в спешке — «экстренно, что-
бы не допустить обвального повыше-
ния цен на социально значимые това-
ры». Но последствия оказались други-
ми: в магазинах региона стал сокра-
щаться ассортимент социальных про-
дуктов. В конце прошлой недели Яма-
ло-Ненецкое управление Федераль-
ной антимонопольной службы сооб-
щило, что подозревает ритейлеров в 
том, что они специально придержи-
вают продажи продовольствия, вы-
ражая тем самым «протест» на введен-
ные меры госрегулирования. Если со-
гласованность их действий подтвер-
дится, предпринимателям грозит уго-
ловное преследование.

Теперь, власти Ямала рассчитыва-
ют найти золотую середину: смягчить 
ценовую политику для населения 
и вместе с тем не допустить, чтобы 
предприниматели прекратили свою 
деятельность из-за нерентабельно-
сти. Однако даже новые наценки мо-
гут быть недостаточными, особенно 
в регионах с неразвитой логистикой, 
отмечает один из ритейлеров.

вчера

АРКАДИЙ РОТЕНБЕРГ

выкупил у экс-главы СМП-
банка Дмитрия Калантыр-
ского 11,2% его акций. Бума-
ги приобрел принадлежащий го-
сподину Ротенбергу «Стройгаз-
монтаж», сумма сделки не рас-
крывается. В результате доля 
 бизнесмена в банке увеличилась 
до 49,23% акций. Его брат Борис 
Ротенберг владеет еще 38,05% ак-
ций. «По семейным обстоятельст-
вам я не могу заниматься управ-
лением банком, в связи с этим ра-
нее покинул пост президента—
председателя правления. Мы при-
няли решение, что для дальней-
шего развития банка будет луч-
ше, если я также продам свои ак-
ции»,— приводятся слова Дмитрия 
Калантырского в заявлении бан-
ка. Еще 5,6% акций банка принад-
лежит его вице-президенту Ири-
не Данилиной, остальное — ми-
норитариям с долями менее 2%. 
 Елена  Ковалева

МИНСЕЛЬХОЗ

предложил установить кво-
ту для российского продо-
вольствия в рознице. Раз-
мер доли реализованных продук-
тов (в денежном выражении), кото-
рые должны занять товары, произ-
веденные в России, пока не опре-
делен, следует из перечня попра-
вок в законодательство, подго-
товленных министерством. Ра-
нее с такой инициативой выступа-
ла Московская облдума, внесен-
ный ею в Госдуму законопроект 
рассмотрят в апреле. Подмосков-
ные чиновники считают, что не ме-
нее 50% продовольствия в сетях 
должно быть отечественного про-
изводства. Минсельхоз также хо-
чет установить исчерпывающий 
перечень причин, по которым тор-
говая сеть может отказать произ-
водителю в доступе к полке, и раз-
работать специальные региональ-
ные программы по стимулирова-
нию реконструкции и строительст-
ва сельхозрынков. ТАСС

АЭРОПОРТ ПЕРМИ

готовы строить «Базэл Аэро» 
(входит в «Базэл» Олега Дерипа-
ски), «Большое Савино — Ин-
вест» (структура «Кольцово-Ин-
вест» группы «Ренова» Виктора 
Вексельберга) и «Новая Колхи-
да» владельца «Новапорта» Ро-
мана Троценко. Компании пода-
ли заявки на повторный отбор ин-
вестора для строительства аэ-
ровокзального комплекса. Вес-
ной 2013 года на первом конкур-
се победило АО «Кольцово-Ин-
вест», но итоги конкурса были от-
менены в декабре того же года 
после претензий ФАС по жало-
бе «Базэл Аэро». В новом конкур-
се максимальное предложение — 
1,5   млрд руб. за 75% акций Боль-
шого Савино предложила «Но-
вая Колхида», «Большое Савино — 
 Инвест» и «Базэл Аэро» готовы 
вложить 1,04   млрд руб. и 780 млн 
руб. соответственно. Итоги отбо-
ра будут подведены 27 февраля. 
 «Интерфакс»

ALLIANCE OIL,

подконтрольная Независимой 
нефтегазовой компании (ННК) 
Эдуарда Худайнатова, на 31 ян-
варя снизила объем средств 
на своих счетах до $228 млн. 
По состоянию на третий квар-
тал 2014 года, до закрытия сдел-
ки по продаже Alliance Oil ННК, 
на ее счетах было $611 млн. 
В ННК объясняют снижение де-
вальвацией рубля, выплатами 
процентов по долгам и инвести-
циями. ННК хочет реструктуриро-
вать еврооблигации Alliance Oil 
на $350 млн и продлить их на пять 
лет — до 2019 года. Она предлага-
ет инвесторам гасить долг частя-
ми и увеличить ставку до 11,5% го-
довых. Кроме того, ННК собирает-
ся реформировать совет директо-
ров Alliance Oil и ввести в его со-
став независимого директора. 
Кирилл Мельников

правила  
игры

Власти Ямала рас-
считывают смягчить 
ценовую политику для 
населения, но не до-
пустить, чтобы пред-
приниматели сверну-
ли свою деятельность

Киев готовится отказаться от по-
ставок российского газа уже на 
этой неделе: «Нафтогаз Украи-
ны» не намерен вносить новый 
аванс, обвиняя «Газпром» в на-
рушении контракта. По словам 
источников 

”
Ъ“, монополия дей-

ствительно нарушила контракт, 
не полностью выполняя макси-
мальные заявки Украины в по-
следние дни — иначе могли бы 
вновь возникнуть проблемы 
в Донбассе, куда «Нафтогаз» то-
пливо по-прежнему не постав-
ляет. «Газпром» уже предрекает 
проблемы с транзитом газа в Ев-
ропу, но ЕС, к которому обрати-
лась с жалобами Украина, пока 
не спешит вмешиваться в но-
вый газовый конфликт.

НАК «Нафтогаз Украины» заявила 
вчера, что не собирается вносить но-
вый аванс за российский газ, пока «не 
получит достаточной уверенности в 
неукоснительном соблюдении как 
контракта со стороны ОАО 

”
Газпром“, 

так и Брюссельского трехстороннего 
протокола, подписанного предста-
вителями России, Украины и ЕС». По 
мнению украинской компании, «Газ-
пром» нарушил условия приложения 
к контракту №33 от 30 октября 2014 
года (так называемый зимний пакет, 
согласованный при посредничестве 
Еврокомиссии), так как 22 и 23 февра-
ля отказался полностью выполнить 
заявки на поставку максимального 
суточного объема в 114 млн кубоме-
тров. Эта заявка более чем втрое пре-
вышает среднесуточный объем газа, 
который «Нафтогаз» получал из Рос-
сии в феврале.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер 
претензии покупателя комментиро-
вать не стал, но подчеркнул, что Ук-
раина не внесла новый аванс и сей-
час предоплаченный объем составля-

ет всего 219 млн кубометров. Если бы 
«Газпром» полностью удовлетворил 
заявки «Нафтогаза», поставки на Ук-
раину прекратились бы уже через два 
дня, отметил господин Миллер, доба-
вив, что «это создает серьезные риски 
для транзита в Европу».

Два источника 
”
Ъ“ в газовой отра-

сли подтвердили, что «Газпром» дей-
ствительно нарушил контракт. «Дру-
гое дело, что для 

”
Нафтогаза“ это про-

сто уловка: сначала они сами отклю-
чили юго-восток Украины (террито-
рии ДНР и ЛНР.— 

”
Ъ“) в разгар ото-

пительного сезона и не признают-
ся в этом, но теперь пытаются заста-
вить 

”
Газпром“ прекратить поставки 

туда»,— говорит один из них. Как от-

мечал 
”
Ъ“ 23 февраля, «Газпром» сей-

час поставляет газ Донецку и Луган-
ску, учитывая эти объемы в рамках 
контракта с «Нафтогазом». Но если 
предоплата Украины за газ закончит-
ся, у «Газпрома» не будет оснований и 
для продолжения поставок в Донбасс. 
«Нафтогаз», выставляя максималь-
ные заявки, как раз пытается быст-
рее выбрать предоплаченный газ. Но 
даже если бы «Нафтогаз» согласился 
на аванс, стороны вряд ли договори-
лись бы о его размере: Киев не жела-
ет платить за ДНР и ЛНР. По данным 
«Нафтогаза» и «Газпрома», с 19 по 23 
февраля «Газпром» поставил на Дон-
басс 29 млн кубометров газа, то есть 
в среднем примерно 6 млн кубоме-

тров в сутки — вдвое меньше, чем со-
бирался. Этот объем по текущей цене 
стоит $9,5 млн.

«Нафтогаз» уже пожаловался Брюс-
селю на то, что «Газпром» не соблюда-
ет контракт, но пока реакция Евроко-
миссии сдержанная. Ее представи-
тель Анна Кайса Итконен отметила, 
что эксперты ЕС проверяют инфор-
мацию, а это непросто, так как «На-
фтогаз» не контролирует поставки га-
за в Донбасс. Тем не менее, в Брюссе-
ле рассчитывают, на транзите газа в 
ЕС новый газовый конфликт Москвы 
и Киева не скажется. Глава «Нафтога-
за» Андрей Коболев подтвердил, что 
компания собирается «безупречно 
исполнять обязательства».

Если поставки на Украину сохра-
нятся на текущем уровне, предоплата 
истечет в субботу, после чего газ будет 
перекрыт. Киев уже начал готовить-
ся, увеличив реверс газа из Венгрии 
на 0,9 млн кубометров в сутки и воз-
обновив реверс из Польши (0,8 млн 
кубометров). Но это мало поможет, 
если поставки из России остановятся 
больше чем на две недели. «Еще оста-
ется 40–50 дней отопительного сезо-
на, а уровень запасов в украинских 
хранилищах уже не позволяет под-
нимать более 40 млн кубометров в 
сутки»,— отмечает Алексей Гривач из 
ФНЭБ. По его подсчетам, без россий-
ского газа Украина будет располагать 
130–140 млн кубометров в сутки при 
текущем потреблении в 180 млн ку-
бометров. В конце октября — начале 
ноября 2014 года, которые по темпе-
ратурным условиям сравнимы с мар-
том, среднесуточное потребление на 
Украине составляло 149 млн кубоме-
тров. То есть Киеву придется ограни-
чивать потребление, а при резком по-
холодании — принимать чрезвычай-
ные меры.

Юрий Барсуков

Крупнейший крымский банк РНКБ в ян-
варе впервые с момента выхода в Крым 
столкнулся с оттоком средств физлиц. Та-
кая динамика расходится как с показателя-
ми крымских банков, так и с результатами 
по системе в целом. По мнению экспертов, 
отток средств из РНКБ может быть связан 
с закрытием некоторыми бюджетными ор-
ганизациями зарплатных проектов в бан-
ке после январской смены собственников 
с государственных на частных. В самом 
банке приводят иное объяснение, но ему 
нет явного подтверждения в отчетности.

Согласно отчетности РНКБ, в январе он впер-
вые за все время работы в Крыму столкнулся 
с сокращением средств физлиц. Работать в Кры-
му РНКБ начал в апреле 2014 года, когда крым-

ские власти приобрели его у Банка Москвы 
(см. 

”
Ъ“ от 28 марта 2014 года). С тех пор объем 

средств физлиц в банке увеличился с 48 млн руб. 
на 1 апреля 2014 года до 17,15   млрд руб. на ко-
нец года, причем динамика была стабильно по-
зитивной. Это не удивительно: у РНКБ крупней-
шая сеть на полуострове — более 230 отделений 
и 650 банкоматов, что составляет примерно поло-
вину всех подобных объектов банковской инфра-
структуры в Крыму. 

Однако в январе, согласно 101-й форме отчет-
ности на 1 февраля, объем средств граждан в бан-
ке сократился сразу на 1 млрд руб., или на 6%. В 
РНКБ сообщили, что в январе у банка наблю-
далось уменьшение объема средств физлиц на 
карточных и текущих счетах на 1,3 млрд руб., до 
5,12 млрд руб., при этом объем вкладов в банке 

даже увеличился — на 265 млн руб., до 10,9 мл-
рд руб. Сокращение средств на карточных и те-
кущих счетах в банке объясняют сезонным фак-
тором. «В конце прошлого года были авансом на-
числены пенсии за январь, а также годовые пре-
мии сотрудникам крымских предприятий, при 
этом наличные денежные средства активно сни-
мались в январе 2015 года»,— сообщили в пресс-
службе банка.

Впрочем, согласно отчетности банка, в декаб-
ре приток средств граждан у него был на уровне 
ноября — 1,3 млрд руб., то есть традиционного де-
кабрьского скачка объемов средств физлиц в РНКБ 
не было. Не вписывается сокращение средств гра-
ждан в РНКБ и в общебанковскую динамику.
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Бонусы прошли мимо отчетности
Из крупнейшего крымского банка куда-то утекли средства граждан

Роман Саркисов, возглавивший 
«Красный квадрат» вскоре после 
того, как его совладельцем стал 
Аркадий Ротенберг, покинул 
должность гендиректора. Кре-
сло руководителя крупнейшего 
в стране производителя телеви-
зионного контента и ключевого 
партнера «Первого канала» сно-
ва занял Илья Кривицкий, а Ро-
ман Саркисов станет исполни-
тельным директором. Он будет 
курировать поиск новых партне-
ров среди федеральных каналов 
для «Красного квадрата», кото-
рый в конце прошлого года уже 
начал сотрудничать с ВГТРК.

Роман Саркисов, вступивший в 
должность гендиректора ООО «Крас-
ный квадрат» в начале сентября, оста-
вил ее перед Новым годом, следует 
из данных Kartoteka.ru. С 27 декабря 
компанию вновь возглавляет Илья 
Кривицкий, который управлял ею в 
2012–2014 годах. Сам господин Сар-
кисов вчера уточнил, что занимает 
теперь должность исполнительно-
го директора. «В компании происхо-
дят организационные изменения, 
заканчивается процесс оформления 
должностных обязанностей. Пул мо-
их полномочий расширяется, и те-

перь помимо стратегического разви-
тия я отвечаю за новое направление 
работы с новыми федеральными ка-
налами»,— пояснил он. Таким обра-
зом, группа теперь будет работать не 
только с ключевым партнером «Пер-
вым каналом» и ВГТРК, сотрудниче-
ство с которой началось в конце 2014 
года, но и с другими каналами, «все в 
стадии переговоров».

До последнего времени главным 
управляющим органом компании яв-
лялся совет директоров, который воз-
главлял господин Кривицкий, объяс-
нил представитель «Красного квадра-
та». Но «сейчас проведена консолида-
ция проектов, ее главным управляю-
щим органом стал гендиректор, и эту 
должность, естественно, занял Илья 
Кривицкий».

«Красный квадрат» — ключевой 
партнер «Первого канала», для кото-
рого производит самые популярные 
шоу и программы: «Голос», «Мину-
та славы», «Давай поженимся», «Уга-
дай мелодию», «Модный приговор», 
«Кто хочет стать миллионером». Вы-
ручка ООО «Красный квадрат» за 2013 
год, по данным Kartoteka.ru, соста-
вила 4,64 млрд руб., чистая прибыль 
— 2,63 млрд руб. В прошлом году у 
группы появился новый акционер: 

в апреле было объявлено, что Арка-
дий Ротенберг договорился о прио-
бретении 51% в компании у ее осно-
вательницы Ларисы Синельщиковой 
(сохранила остальной пакет). По дан-
ным Kartoteka.ru, сейчас в прямом 
владении у бизнесмена только 48,8% 
в «Красном квадрате» и входящем в 
группу ООО «Изюм». У Ларисы Си-
нельщиковой напрямую 2%, осталь-
ное распределено между тремя кипр-
скими компаниями. Представитель 
господина Ротенберга Андрей Бату-
рин вчера отказался комментировать 
смену гендиректора группы.

Роман Саркисов (начал карьеру в 
медиабизнесе на «2х2», который воз-
главлял с 2008 года, в 2009–2012 годах 
руководил российским MTV, в 2013 
году перешел в «СТС Медиа», в 2014-м 
запустил телеканал СТС Love) пришел 
в «Красный квадрат» с подачи нового 
акционера, а у Ильи Кривицкого бо-
лее тесные контакты с «Первым кана-
лом» и его руководством, говорят два 
собеседника 

”
Ъ“ на медиарынке. Ве-

роятно, акционеры решили вернуть 
на ключевую должность прежнего 
топ-менеджера, чтобы сохранить мар-
жинальность бизнеса в новых усло-
виях, предполагает один из них. Го-
сподин Саркисов талантливый и кре-

ативный менеджер, но, возможно, на 
должности гендиректора группе тре-
буется человек с ярко выраженными 
управленческими качествами, добав-
ляет руководитель одной из крупней-
ших продюсерских компаний.

Сейчас у «Первого» с «Красным 
квадратом» «неоднозначные отноше-
ния», так как в конце 2014 года произ-
водитель начал одновременно рабо-
тать и на конкурента, считает источ-
ник 

”
Ъ“ на телеканале. Для канала 

«Россия 1» «Красный квадрат» дела-
ет два крупных проекта — «Танцы 
со звездами», который канал раньше 
производил самостоятельно, и новое 
музыкальное шоу «Главная сцена». По 
данным TNS Russia, «Главная сцена» 
выходила в январе—феврале со сред-
ней долей 13,5% по баинговой ауди-
тории телеканала «все 25+», «Танцы 
со звездами» — 12,4%, тогда как сред-
няя доля канала в аудитории была 
13,9%. Ожидания от обоих проектов 
у ВГТРК «были повыше», предполага-
ет источник на «Первом канале». ВГ-
ТРК «очень довольна» сотрудничест-
вом с «Красным квадратом», париру-
ет источник в госхолдинге: «Их про-
екты идут гораздо лучше чем то, что 
было прежде».

Анна Афанасьева

«Красный квадрат» сгладил углы
Главой крупнейшего телепроизводителя снова стал Илья Кривицкий
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«Газпром» записали в нарушители
Украина отказывается авансировать российский газ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Мнфин не стал отменять сегодняшний 
аукцион ОФЗ, несмотря на то что суббот-
нее снижение международным агентст-
вом Moody’s странового рейтинга Рос-
сии испортило настроение инвесторам. 
Эксперты считают, что понижение рей-
тинга было ожидаемо, а распродажи 
ОФЗ в текущих условиях может спрово-
цировать только новая серия санкций.

Сегодня Минфин проведет плановый аук-
цион ОФЗ и предложит инвесторам облига-
ции на 10 млрд руб. с погашением через пять 
лет по плавающей ставке. Министерство при-
няло это решение, несмотря на то что между-
народное агентство Moody’s в ночь на 21 фев-
раля снизило страновой рейтинг России до 
спекулятивного уровня. Первым это сдела-
ло агентство S&P, и Россия сейчас имеет «му-
сорный» рейтинг от двух международных 
агентств.

В таких условиях рассчитывать на спрос со 
стороны иностранных инвесторов не прихо-
дится. «Если раньше серьезный спрос на аук-
ционах обеспечивали иностранные инвесто-
ры, которые верили в укрепление рубля, то в 
последнее время их желание покупать наши 
гособлигации уменьшается, и решение 
Moody’s снизить страновой рейтинг сыграет 
свою роль в этом процессе»,— говорит началь-
ник аналитического департамента «Рус-Рей-
тинга» Александр Овчинников.

До недавнего времени иностранцы состав-
ляли заметную долю покупателей ОФЗ на пер-
вичном рынке, считают некоторые эксперты. 
«В пользу этой версии говорит тот факт, что до-
ходности ОФЗ стабильно держатся ниже клю-
чевой ставки: 12–12,5% по длинным бумагам и 
до 14% по коротким»,— считает глава дирек-

ции анализа долговых инструментов «Уралсиб 
Кэпитал» Дмитрий Дудкин. Банкам, которые 
используют ОФЗ, прежде всего как залоговое 
обеспечение в операциях репо, ставка ниже 
ключевой не дает возможности заработать и 
потому неинтересна.

Два предыдущих аукциона Минфина прош-
ли успешно. 11 февраля спрос на четырехлет-
ние бумаги с фиксированной ставкой в четыре 
раза превысил предложение, доходность со-
ставила 13,79% годовых, спрос на бумаги с пла-
вающей ставкой превысил предложение вдвое 
(см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). Не меньшим спросом 

пользовались ОФЗ и на аукционе 18 февраля, 
хотя Минфин решил тогда удлинить срок бу-
маг. «Аукционы последних недель проходили 
достаточно позитивно, так как появилась над-
ежда на урегулирование конфликта на Украи-

не, рубль стабилизировался, а цена нефти под-
росла»,— напоминает господин Овчинников.

Несмотря на снижение рейтинга и другие 
неблагоприятные внешние факторы, участни-
ки рынка пока не ждут массовых распродаж 
ОФЗ иностранцами. На новостях о снижении 
странового рейтинга со стороны Moody’s до-
ходности облигаций ОФЗ выросли в среднем 
всего на 50 базисных пунктов. «В январе мы 
уже наблюдали серьезные распродажи, так 
что, видимо, все, кто хотел выйти из россий-
ских активов, уже это сделали»,— говорит го-
сподин Дудкин. По его словам, снижение рей-
тинга Moody’s едва ли скажется на решениях 
долгосрочных инвесторов, например, суверен-
ного фонда Норвегии сократить свою долю 
вложений в ОФЗ. «Ранее представители нор-
вежского фонда утверждали, что могут переве-
сти российские ОФЗ в своем портфеле в катего-
рию junk, однако это не приведет к продаже 
этих бумаг»,— указывает господин Дудкин.

Кроме того, S&P и Fitch сохраняют рейтинг 
российского внутреннего госдолга на инвес-
тиционном уровне, снижение S&P коснулось 
только рейтинга РФ в иностранной валюте, так 
что спекулятивный рейтинг по рублевым обя-
зательствам у России сейчас только от Moody’s.

В перспективе проблемы для грядущих аук-
ционов ОФЗ могут быть связаны с реализаци-
ей рисков, на которые указывало Moody’s, обо-
сновывая свое рейтинговое действие в отно-
шении РФ, считают эксперты. Агентство ссы-
лалось на то, что антироссийские санкции, ве-
роятно, будут усиливаться, и если эти ожида-
ния оправдаются, то ситуация на рынке ОФЗ 
— как и на всех российских финансовых рын-
ках — изменится в худшую сторону. 

Любовь Царева

Минфин не испугался Moody’s
Российский госдолг ищет своего покупателя Впрочем, в итоге в банке, наоборот, зафик-

сировали падение спроса на такие продукты 
— с начала года доля продаж в кредит в указан-
ных сегментах снизилась с 10% до 5%, указыва-
ет господин Воронин. По оценкам господина 
Воронина, массовое повышение цен отпугну-
ло клиентов, кроме того, часть клиентов по-
спешили вложиться не в шубы, а во вклады с 
высокими ставками, которые банки стали 
предлагать с конца прошлого года.

В ХКФ-банке структура портфеля POS-кре-
дитов по сравнению с декабрьскими показа-
телями не изменилась (55% — кредитование 
электроники и бытовой техники, 45% — кре-
дитование мебели, одежды, обуви и ряда 
услуг). Однако «объемы портфеля по сравне-
нию с декабрем снизились», указывает дирек-
тор департамента POS-кредитования ХКФ-бан-
ка Александр Антоненко. По его словам, «в ян-
варе объем выдач POS-кредитов по сравне-
нию с январем 2014 года снизился на 30%, в 
феврале по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года ожидается снижение объ-
емов выдач на 20%». «В начале декабря мы рас-
считывали, что сможем компенсировать вы-
падающие объемы POS-кредитования через 
увеличение среднего чека в сегментах ссуд на 
дорогую одежду и мебель и др.,— поясняет го-
сподин Антоненко,— однако теперь банк бо-
лее осторожно относится к выдаче таких ссуд 
из-за опасений снижения платежеспособ-
ности граждан».

«В феврале спрос на товары длительного 
пользования, такие как дорогая мебель и оде-
жда, хоть и меньше, чем в электронике и быто-
вой технике, но упал»,— говорит и директор по 
развитию бизнеса потребкредитования и стра-
тегических партнеров Альфа-банка Дмитрий 
Жиздюк. Сокращение в одежде и мебели, очи-
щенное от сезонности, составило в 2015 году 
около 15% (здесь и далее цифры год к году), в мо-

бильном сегменте — около 35%, в бытовой тех-
нике — около 50%, указывает господин Жиздюк.

По словам банкиров, определенную роль 
сыграл и отказ многих сетей предоставлять по-
требителям рассрочки на крупные покупки. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 10 февраля, сокращение ко-

миссионных доходов торговых сетей от присут-
ствия в них кредитного бизнеса банков снижа-
ет возможности сетей по поддержанию акцион-
ных программ — так называемых продуктов 
без переплаты (программы «0–0–12», «0–0–24» и 
т. п.) или в рассрочку. Сложную ситуацию с то-
варным кредитованием подтверждают и торго-
вые сети. По словам вице-президента компа-
нии Hoff Михаила Кучемента, «в этом феврале 
продажа товаров в кредит на 20% ниже, чем в 
феврале прошлого года». Причиной он называ-
ет снижение спроса со стороны граждан из-за 
неопределенной ситуации с платежеспособно-
стью, а также сокращение рассрочек.

Теперь банкиры собираются наращивать 
где могут и что могут. Так, в ХКФ-банке рассчи-
тывают «увеличивать долю в тех сегментах 
рынка, где банк уже представлен». В Русфи-
нанс-банке тоже планируют «наращивать су-
ществующую партнерскую базу». В Альфа-бан-
ке намерены замещать продажи кредитов не-
кредитными предложениями — индивиду-
альными зарплатными картами, пакетами 
банковского обслуживания, электронными и 
мобильными сервисами. «Если раньше на фо-
не сокращения рынка электронного ритейла 
банки планировали сместить акцент в бизнес-
модели в сторону кредитования более доро-
гих товаров и за счет роста средней суммы че-
ка поддержать падающий портфель, то теперь 
им приходится выдавать небольшие по сумме 
кредиты в разных сегментах рынка»,— конста-
тирует гендиректор Frank Research Group 
Юрий Грибанов. Впрочем, по его оценкам, 
справиться с падением объемов портфелей 
это им вряд ли поможет.

Валерия Францева

Шубы дали дуба

цитата

Рейтинги от двух рейтинговых агентств 
по обязательствам РФ в национальной 
валюте по-прежнему находятся на ин-
вестиционном уровне ВВВ–. Поэтому 
 существенного снижения доли нерези-
дентов в структуре держателей ОФЗ 
мы не ожидаем
— Антон Силуанов, министр финансов,  
21 февраля

Судебная практика

Верховный суд 
разрешил судить своих
Верховный суд (ВС) обязал испол-
нить решение третейского суда 
при ОАО «Газпром», вынесенное 
по спору с участием его дочерней 
структуры. Таким образом, ВС 
признал, что третейские суды при 
коммерческих организациях мо-
гут рассматривать дела с участием 
своих учредителей и аффилиро-
ванных с ними лиц. Позиция ВС 
полностью меняет судебную пра-
ктику упраздненного Высшего 
 арбитражного суда.

Спор между ООО «Геотрест», требую-
щим 60,4 млн руб. с ООО «Газпром ин-
вест Восток» (дочерняя структура «Газ-
прома»), вчера завершился в пользу 
взыскателя. Судебная коллегия по эко-

номическим спорам ВС обязала выдать 
исполнительный лист на решение тре-
тейского суда (ТС) при «Газпроме». До 
сих пор арбитражные суды отказыва-
лись исполнить решение ТС, ссылаясь 
на практику Высшего арбитражного 
суд (ВАС). Последний считал недопу-
стимым рассмотрение дела судом, уч-
редитель которого связан с одной из 
сторон спора. По мнению ВАС, аффи-
лированность суда с участниками раз-
бирательства нарушает «принцип объ-
ективной беспристрастности», незави-
симо от исхода дела.

Решение ВС — яркий пример изме-
нения судебной практики после 
упразднения ВАС. Мотивы пока неиз-
вестны. Юристы полагают, что оно мо-
жет быть связано, во-первых, с тем, что 
решение ТС при «Газпроме» вынес не в 
пользу аффилированного с монополи-

ей лица. Во-вторых, ВС мог руководст-
воваться позицией Конституционного 
суда (КС), который в ноябре 2014 года 
постановил, что объективная беспри-
страстность суда не имеет значения, а 
доказыванию подлежит нарушение 
беспристрастности конкретным соста-
вом арбитров. Заинтересованности су-
дей в данном деле установлено не было.

«Абсолютно не согласен с таким под-
ходом и считаю его ошибочным. Наибо-
лее правильной была позиция ВАС, но 
после решения КС Верховному суду ни-
чего не оставалось, кроме как вынести 
именно такое решение»,— возражает 
управляющий партнер коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партнеры» 
Александр Муранов, который считает, 
что таким образом ВАС только поощря-
ет практику «карманных» судов.

Андрей Райский

Российские производители 
 минудобрений и аграрии после 
двух месяцев переговоров смо-
гли принципиально договорить-
ся об уровне цен и скидках на ми-
неральные удобрения. При этом 
дисконт будет зависеть от поло-
жения дел в регионе. Для 49 са-
мых проблемных субъектов РФ 
предложено зафиксировать ян-
варскую цену с дополнительной 
скидкой до 30%. Более благопо-
лучные регионы получат дис-
конт в 15–20% от февральской 
 цены, которая выше январской 
примерно на 10%. Сегодня дого-
воренности должны быть выне-
сены на совещание у премьера 
Дмитрия Медведева.

Вчера у вице-премьера Аркадия 
Дворковича прошло очередное сове-
щание по вопросу цен на минудобре-
ния для российских аграриев. Анало-
гичные совещания в различных ве-
домствах на прошлой неделе прохо-
дили почти каждый день, но сторонам 
с трудом удавалось договориться. Сей-
час, видимо, вопрос можно считать в 
целом решенным: как говорится в до-
кументах Минсельхоза к вчерашнему 
совещанию, с которыми удалось озна-
комиться 

”
Ъ“, химики согласились на 

фиксацию цен на уровне начала года и 
сохранение дополнительных скидок 
для сельхозпотребителей.

В частности, для 49 наиболее про-
блемных регионов цены на минудо-
брения до конца апреля будут задекла-
рированы на уровне «январь 2015 года 
плюс скидка до 30%» на разные про-
дукты (максимальный дисконт — на 
наиболее востребованную аммиач-
ную селитру). Речь идет о Северо-За-
падном, Приволжском, Уральском, 
Сибирском, Дальневосточном и 
Крымском округах, а также о регионах 
«с неблагоприятными условиями для 
выращивания растениеводческой 
продукции или пострадавших при 
чрезвычайных ситуациях». Для 
остальных субъектов РФ цены будут 
зафиксированы на уровне «февраль 
плюс скидка 15–20%». Как пояснили 

”
Ъ“ участники совещания, цены на 

удобрения в феврале были примерно 
на 10% выше январских. С учетом этих 
договоренностей вопрос о возмож-
ном введении экспортных пошлин до 
35%, которыми угрожал Минсельхоз, 
полностью закрыт, говорят участники 
совещания. В материалах министерст-
ва указывается, что ФАС считает, что 
предложения Российской ассоциации 
минудобрений по фиксации цен и 
скидкам не нарушают антимонополь-
ного законодательства. Там отмечает-
ся, что служба проводит разработку 
модельного соглашения между регио-
нами. Также ФАС в конце февраля пла-
нирует подвести итоги проверок реги-

ональных сбытовых организаций, ко-
торые ведомство подозревает в завы-
шении цен на удобрения.

В ФАС отмечают, что окончательно-
го решения о скидках и их размерах 
пока нет. Источники 

”
Ъ“ также осто-

рожно отмечают, что на совещании у 
господина Дворковича стороны лишь 
«обсудили свои предложения», а сегод-
ня вопрос о механизме снижения цен 
будет снова обсуждаться у премьера 
Дмитрия Медведева. Именно он пору-
чил решить вопрос с ценами на мину-
добрения до 20 февраля. После этого, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, в ближай-

шие дни предстоит проработать дета-
ли и документально оформить скидки.

Константин Юминов из Raiffeisen-
bank отмечает, что производителям 
минудобрений, по сути, все равно, как 
будет оформлена скидка, главное, что 
удастся избежать экспортных пош-
лин, которые стали бы существенной 
проблемой. Он отмечает, что им и да-
лее придется предоставлять дисконт 
внутренним потребителям, если 
сложности в экономике сохранятся. 
По мнению эксперта, в отрасли по-
прежнему нужно придерживаться ры-
ночных принципов, но в критиче-
ской ситуации стало очевидно, что ры-
ночное ценообразование на базе ми-
нимальной экспортной цены не рабо-
тает при больших колебаниях курса.

Ольга Мордюшенко

Бедняков и середняков  
разделят скидками
Проблемным регионам обещают больший дисконт на удобрения

с1

Согласно данным ЦБ, в январе объ-
ем средств физлиц, размещенных в 
банках, вырос на 4,2%. Другие банки, 
работающие в Крыму, также показа-
ли позитивную динамику, хоть и бо-
лее слабую ввиду низкой доли валют-
ных вкладов и меньшего влияния ро-
ста курса валют к рублю. Так, Генбанк, 
пришедший в Крым фактически 
вслед за РНКБ и сейчас занимающий 
второе место по размеру сети на полу-
острове, увеличил в январе объем 
средств физлиц на 1%, до 9,6 млрд руб. 
Бывший также в числе первопро-
ходцев на полуострове Крайинвест-
банк показал рост на 1,5 млрд руб., до 
19,46 млрд руб. 

По мнению экспертов, исключи-
тельно сезонным фактором январ-
ский отток средств из РНКБ не объяс-
няется, есть и другие причины. Как 
ранее сообщал 

”
Ъ“, 30 января банк на 

своем сайте раскрыл новую структу-
ру собственности, согласно которой 
он перешел из владения крымских 
властей (через ГУП «Вода Крыма») в 
собственность частной компании 

«Комплексные энергетические реше-
ния» (КЭР). По информации 

”
Ъ“, банк 

раскрыл информацию в последний 
день десятидневного срока, допусти-
мого требованиями ЦБ для банков—
участников системы страхования 
вкладов. Таким образом, смена собст-
венников банка произошла 20 янва-
ря. «Скорее всего, отток средств физ-
лиц связан со сменой собственников 
банка. Вполне возможно, что винов-
никами оттока стали бюджетные ор-
ганизации, связанные с крымскими 
властями и державшие в банке зар-
платные проекты, которые со сменой 
собственников могли быть выведены 
из РНКБ и перемещены в другие бан-
ки»,— полагает руководитель анали-
тического департамента инвестком-
пании QB Finance Дмитрий Кипа. По 
его мнению, это вполне вписывается 
в общую практику, когда со сменой 
собственника из банка уходят клиен-
ты, аффилированные с ним. Переход 
от государственных к частным вла-
дельцам часто вызывает либо много 
вопросов, либо просто недоверие к 
дальнейшему сотрудничеству, добав-
ляет директор аналитического отде-

ла инвестиционно-консалтинговой 
компании «Доверие» Нарек Авакян.

По мнению Дмитрия Кипы, наибо-
лее вероятной альтернативой для пе-
ревода счетов мог стать банк «Россия», 
как крупная, пользующаяся поддер-
жкой государства кредитная органи-
зация. Согласно отчетности «России», 
объем средств физлиц в январе у него 
несколько сократился — на 1,6%, до 
30,5 млрд руб. Впрочем, крымский 
бизнес незначителен в масштабах 
банка и может быть незаметен в об-
щем результате. Получить коммента-
рии в «России» 

”
Ъ“ вчера вечером не 

удалось. В качестве альтернатив для 
перевода зарплатных проектов участ-
ники рынка называют также двух ис-
ключительно крымских игроков (го-
сударственный ЧБРР и банк «Мор-
ской»), однако они свою отчетность не 
раскрывают.

В РНКБ утверждают, что перевода 
зарплатных проектов в другие банки 
не было. Однако иных объяснений, 
кроме использования населением де-
кабрьских бонусов, которые не видны 
в отчетности, не приводят.

Ксения Дементьева

Бонусы прошли мимо отчетности
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Французская Total впервые 
осторожно допустила возмож-
ность переноса сроков ввода 
в эксплуатацию своего круп-
нейшего проекта в России — 
«Ямала СПГ». По плану завод по 
производству сжиженного газа 
должен заработать к 2017 году, 
но выйти на полную мощность 
лишь к 2021 году. Смещение 
сроков грозит нарушением ус-
ловий займа средств из Фон-
да национального достояния 
(ФНБ) и контрактов на постав-
ку СПГ. Впрочем, акционеры 
проекта и источники 

”
Ъ“ в пра-

вительстве считают, что ника-
ких изменений не произойдет, 
хотя ясности с привлечением 
средств для «Ямала СПГ» до сих 
пор нет.

Total, владеющая 20% в «Ямале 
СПГ» (60% у НОВАТЭКа, 20% — у ки-
тайской CNPC), признала возмож-
ность переноса срока начала эксплу-
атации завода. «Когда проект готов 
на 25%, очень трудно сказать, будет 
ли он завершен вовремя»,— заявил 
вчера Bloomberg вице-президент по 
транспортировке сжиженного газа 
Total Жак Бесс. Первая линия по про-

изводству СПГ должна быть запуще-
на в 2017 году. В московском предста-
вительстве Total и НОВАТЭКе 

”
Ъ“ зая-

вили, что сроки ввода проекта не пе-
реносятся.

В отчете по МСФО за четвертый 
квартал 2014 года НОВАТЭК сооб-
щал, что три линии по производст-
ву СПГ по 5,5 млн тонн каждая будут 
запущены на «Ямал СПГ» в 2017, 2018 
и 2019 годах. При этом уточняется, 
что на полную мощность завод дол-
жен выйти только к 2021 году, но что 
это означает, в компании не поясня-
ли. По состоянию на середину прош-
лого года акционеры «Ямала СПГ» за-
контрактовали работы по его стро-
ительству на 734 млрд руб., то есть 
примерно на 80% ($21,8 млрд) по тог-
дашнему курсу. Общая стоимость 
проекта оценивается в $26,9 млрд.

Источник 
”
Ъ“ в Минэнерго гово-

рит, что «никаких переносов сро-
ка ввода проекта не планируется — 
все работы идут в срок». Обязательст-
во начать работу в 2017 году у «Яма-
ла СПГ», в частности, прописано в за-
явке компании на получение займа 
в 150 млрд руб. из ФНБ. «Понятно, 
что проект сложный, пока действи-
тельно сделана только часть работ, 

может произойти что угодно,— го-
ворит источник 

”
Ъ“, близкий к 

”
Яма-

лу СПГ“.— Но на данный момент ни-
каких проблем нет».

При этом значительную часть 
будущего СПГ компания уже успе-
ла распределить. Часть выкупят ак-
ционеры проекта — Novatek Gas & 
Power (2,38 млн тонн в год), Total 
Gas & Power (4 млн тонн), CNPC 
(3 млн тонн). Еще 2,9 млн тонн в год 
в течение 20 лет будет покупать трей-
дер «Газпрома» Gazprom Marketing & 
Trading Singapore, 2,5 млн тонн ку-
пит испанская Gas Natural Fenosa. 
Просрочка даты поставки чрева-
та серьезными штрафами — око-
ло $400 млн в месяц, сообщал в мае 
2014 года вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу глава Минтранса Мак-
сим Соколов. Впрочем, источник 

”
Ъ“, близкий к «Ямалу СПГ», говорит, 

что «поскольку основные объемы га-
за уйдут акционерам проекта, осо-
бенных проблем со штрафами быть 
не должно».

Еще один фактор, который может 
повлиять на сроки проекта,— пре-
доставление финансирования. Пока 
«Ямал СПГ» получил 75 млрд руб. из 
150 млрд руб. из ФНБ, еще $10 млрд, 

уверяют акционеры проекта, долж-
ны предоставить китайские банки. 
«У китайских партнеров нет про-
блем с финансированием проекта, 
они всецело настроены на это»,— го-
ворил в начале февраля глава Total 
Патрик Пуянне. Еще проекту необ-
ходимо примерно $4,5 млрд. «Но эта 
сумма нужна к 2018 году, и акционе-
ры считают, что смогут привлечь ее 
с рынка»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“.

Андрей Полищук из Raiffei sen-
bank полагает, что если сроки проек-
та и могут как-то измениться, то это 
связано прежде всего с поиском фи-
нансирования. «Китайские банки 
могли занять довольно жесткую по-
зицию, понимая, что возможностей 
для привлечения средств у проекта 
сейчас не так много»,— говорит ана-
литик. Акционеры «Ямала СПГ» при-
знавали, что у проекта есть трудно-
сти из-за санкций. «В таких услови-
ях оборудование могло подорожать, 
и новые источники финансирова-
ния его покупки неясны»,— считает 
господин Полищук. 

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков,  
Яна Рождественская

Сроки «Ямала СПГ»  
поставили под сомнение
Но опоздание грозит проекту штрафами

На фоне ухудшения ситуации на 
российском авиарынке прави-
тельство разработало пакет мер 
для поддержки участников отра-
сли. Впрочем, основной акцент 
будет сделан на развитие внутри-
российских перевозок, которые 
пока растут двузначными тем-
пами. Параллельно может быть 
решен вопрос предоставления 
многомиллиардных госгаран-
тий испытывающим серьезные 
финансовые трудности «ЮТэйр» 
и «Трансаэро».

Вчера премьер Дмитрий Медведев 
провел в Самаре совещание о мерах 
поддержки авиаотрасли. По данным 
Росавиации, в январе общий объем 
перевозок пассажиров крупнейши-
ми авиакомпаниями вырос только на 
0,2%, международные перевозки упа-
ли на 15,3%, внутрироссийские выро-
сли на 18,2%. По словам главы Мин-
транса Максима Соколова, в качестве 
одной из антикризисных мер рассма-
тривается возможность обнуления 
НДС на внутренних региональных пе-
ревозках (сейчас 18%). До сих пор пра-
вительство было готово лишь снизить 
ставку до 10%. Но даже частичное со-
кращение НДС, по оценкам Минтран-
са, сократит затраты авиакомпаний 
на внутренних линиях на 20 млрд руб. 
Гендиректор группы «Аэрофлот» Вита-
лий Савельев вчера поддержал нуле-
вую ставку, отметив, что, по подсчетам 
компании, снижение ставки до 10% 
принесет «очень небольшой эффект», 
хотя тоже является «действенной ме-
рой». Господин Соколов добавил, что 
на совещании обсуждался и вопрос 
пониженной ставки НДС на услуги 
аэропортов, уровень снижения будет 
определен с учетом «возможных по-
терь федерального бюджета».

В качестве еще одной меры под-
держки внутрироссийских авиапере-
возок Дмитрий Медведев назвал суб-
сидирование региональных рейсов. 
Его совокупный объем на этот год со-
ставляет около 9 млрд руб. В свою оче-
редь, глава Минтранса предложил 
поддержать в кризис «не только мар-
шруты, обеспечивающие мобиль-
ность, но и те, которые развивают до-
ступность авиауслуг». Министерство 
предлагает субсидировать еще 12 без-
альтернативных маршрутов (как но-
вых, так и уже существующих) в райо-
нах Севера и Дальнего Востока.

Тем временем гендиректор ави-
акомпании «Сибирь» (S7) Владимир 
Объедков отметил, что отрасль нужно 

поддерживать ограничением предло-
жения провозных емкостей. Такую 
идею еще в прошлом году высказы-
вал глава «Аэрофлота» Виталий Саве-
льев, но тогда она не получила разви-
тия. По словам господина Объедко-
ва, сейчас «никто не сможет компен-
сировать резко выросшую расходную 
часть ничем, кроме увеличения про-
цента загрузки и роста тарифов». При 
этом сама S7 рассчитывает на допол-
нительных пассажиров: ее глава от-
метил, что правительство не ответи-
ло на готовность компании перевез-
ти пассажиров в случае остановки де-
ятельности проблемной авиакомпа-
нии «ЮТэйр».

Впрочем, вчера гендиректор 
«ЮТэйр» Андрей Мартиросов сооб-
щил, что компания планирует запро-
сить у правительства госгарантии от 
18 млрд до 38,4 млрд руб., хотя, по 
его словам, решение об этом еще не 
принято. Но источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, уверяют, что пред-
ложения о реструктуризации дол-
га (в декабре 2014 года был на уров-
не 82,6 млрд руб.) и выделении гос-
гарантий «ЮТэйр» уже представлены 
в профильные министерства и «ре-
шение о выделении госгарантий под 
реструктуризацию кредитов на сум-
му 20 млрд руб. практически согласо-
вано». В Минэкономики вчера 

”
Ъ“ со-

общили, что «вопрос прорабатывает-
ся». Источники 

”
Ъ“ в отрасли уверя-

ют, что есть принципиальное реше-
ние и о дополнительной поддержке 
«Трансаэро», по их данным, речь идет 
о госгарантиях на сумму более 50 мл-
рд руб. Вчера глава авиакомпании 
Ольга Плешакова заявила, что «Тран-
саэро» «пока не обращалось» за до-
полнительными госгарантиями. Но 
в конце декабря ВТБ уже предоставил 
«Трансаэро» кредит на три года в раз-
мере 9 млрд руб. под госгарантии, при 
этом до этого в авиакомпании тоже 
опровергали факт обращения.

Борис Рыбак из Infomost считает, 
что, несмотря на предложенные ме-
ры, необходимо искать пути эконо-
мического оздоровления положения 
в целом в отрасли и вокруг нее. Речь 
идет о снижении стоимости всех со-
путствующих услуг, предоставляемых 
авиакомпаниям. В противном случае 
текущие меры окажут авиакомпани-
ям поддержку только до осени.

Елизавета Кузнецова,  
Евгения Крючкова;  
Екатерина Вьюшкова,  
Самара

Авиакомпании взлетят 
на господдержке
Перевозчикам помогут госгарантиями 
и налоговыми льготами
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К О Н Т Е К С Т « М Е Ч Е Л »  Т О Ж Е  Х О Ч Е Т  Г О С Г А Р А Н Т И Й

«Мечел» Игоря Зюзина (контролирует вместе с семьей 67,42% акций) готовит докумен-
ты для обращения за господдержкой в рамках антикризисного плана, заявили вчера 
в компании, не раскрыв детали. Общий долг «Мечела» на середину января, по собствен-
ным оценкам, составлял $6,44 млрд, с крупнейшими кредиторами — Газпромбанком, 
ВТБ и Сбербанком — компания с прошлого года безуспешно пытается договориться 
о реструктуризации кредитов. При этом «Мечел» в феврале попал в список системо-
образующих компаний, которым обещали господдержку (в частности, госгарантии 
по кредитам). Но если заявитель просит гарантии на сумму свыше 5 млрд руб., ему 
надо предоставить бизнес-план в Минэкономики и Минфин, после этого одобренное 
министерствами предложение должно быть рассмотрено антикризисной комиссией под 
руководством первого вице-премьера Игоря Шувалова. Источники ”Ъ“ среди кредито-
ров и чиновников не слышали о новых предложениях «Мечела». Анатолий Джумайло

Энергетики начинают мас-
штабное сворачивание инвес-
тпрограмм: как стало извест-
но 

”
Ъ“, Федеральная сетевая 

компания (ФСК) готова урезать 
вложения в 2016–2019 годах на 
45%, до 250 млрд руб. Сокраще-
ние коснется не только новых 
проектов, может быть закон-
сервирована часть незавершен-
ных строек. Из-за дефицита 
средств ФСК сосредоточится на 
предотвращении роста аварий-
ности. От проектов, не обеспе-
ченных льготными кредитами, 
компания может отказаться 
уже в 2015 году: тарифные ог-
раничения не позволяют ей 
привлекать средства по высо-
ким ставкам. 

Вчера ФСК раскрыла информа-
цию о решениях совета директоров, 
состоявшегося 19 февраля. В частно-
сти, обсуждалось сокращение инве-
стпрограммы компании на 2015–
2019 годы «с учетом ограничений 
объема финансирования». Утвер-
жденная в ноябре 2014 года инвес-
тпрограмма предполагала вложе-
ние 563 млрд руб., компания плани-
ровала ввести 42,3 тыс. МВа транс-
форматорной мощности и почти 
11 тыс. км ЛЭП. Теперь, сообщили 

”
Ъ“ в ФСК, инвестпрограмма на 2015 

год сократится на 30%, до 75,5 млрд. 
руб., на 2016–2019 годы — на 45% 
до 250 млрд руб. (контролирующие 
ФСК «Россети» рассматривает общее 

сокращение своей инвестпрограм-
мы на 30%, до 878 млрд руб.).

«Оптимизация инвестиций учи-
тывает новые реалии спроса на элек-
троэнергию»,— пояснили в ФСК. Но-
вые реалии очертило Минэнерго — 
до 2020 года среднегодовой рост по-
требления электроэнергии не пре-
высит 0,5% в год (см. 

”
Ъ“ от 24 фев-

раля). Вчера в министерстве отказа-
лись от комментариев. В Минэконо-
мики «поддерживают сокращение 
инвестпрограмм энергокомпаний», 
но подчеркивают, что темпы сокра-
щений вводов не должны превы-
шать снижение инвестиций более 
чем на 5–10%.

В первую очередь ФСК теперь бу-
дет инвестировать в предотвраще-
ние роста аварийности (в 2013 году 
составляла 1,95 на 1 тыс. ед. обслу-
живания), техприсоединение гене-
рации и нефтегазовых компаний, 
а также в целом потребителей при 
условии не менее 70% оплаты. Круп-
ные инфраструктурные проекты, 
как расширение БАМа и «Трансси-
ба», будут реализованы только при 
наличии внешнего источника фи-
нансирования. ФСК, со своей сторо-
ны, надеется найти льготные заем-
ные средства, поскольку индекса-
ция тарифов по прогнозной инфля-
ции 2014 года не позволяет привле-
кать кредиты по рыночным ставкам. 

ФСК также анализирует возмож-
ность консервации незавершен-
ного строительства, в первую оче-
редь в случаях нарушений усло-
вий договоров подрядчиками. Де-
талей в компании не раскрыва-
ют, но в Минэкономики уточняют, 
что такие проекты не будут опла-
чиваться потребителям, а «приори-
тет должен быть у проектов в завер-
шающей стадии». Инжиниринго-
вые компании, с которыми ФСК ра-
ботает без авансов, уже испытыва-
ют проблемы с финансированием. 
Источники 

”
Ъ“ среди подрядчиков 

утверждают, что в конце 2014 года 
ФСК перестала принимать готовые 
объекты, отказываясь от оплаты, 
однако в компании это категориче-
ски опровергают.

Глава НП ТСО Александр Хуруджи 
говорит, что консервация сетевых 
объектов далеко не всегда эффек-
тивна. «Если объект построен, но не 
поставлен под напряжение, на нем 
нужно содержать персонал, обеспе-
чивать безопасность,— поясняет 
он.— Когда оборудование можно де-
монтировать, затраты существенно 
снижаются в долгосрочной перспек-
тиве. Но если речь идет про несколь-
ко лет, то экономии при консерва-
ции с демонтажом может и не быть. 
За аренду участка земли плата так-
же останется постоянной». Но слож-
нее всего, полагает эксперт, будет ре-
шить политические проблемы: гу-
бернаторы учитывают исполнение 
инвестпрограмм в их регионе как 
инвестиции, заморозка строек сни-
жает этот показатель. Местные влас-
ти, особенно в регионах, где пред-
стоят выборы, будут бороться про-
тив консервации, заключает госпо-
дин Хуруджи. 

Против могут выступить и потре-
бители — они считают, что эффек-
тивность инвестпроектов ФСК мож-
но повысить на 20–30%. Учитывая 
это, подчеркивает директор НП «Со-
общество потребителей энергии» Ва-
силий Киселёв, перенос сроков стро-
ительства с консервацией избыточ-
ных объектов больше похож на зака-
пывание денег, чем на реальную оп-
тимизацию.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

ФСК сворачивает сети
Компания сокращает инвестиции и консервирует долгострой

ЦИТАТА

Сейчас компании этим занима-
ются — выстраиванием планов 
на 2015 год и ближайшую пер-
спективу. Некоторые весьма 
жесткие сценарии для себя 
 рисуют
— Вячеслав Кравченко,
заместитель министра энергетики, 
о  сокращении инвестпрограмм, 
10  февраля
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деловые новости

Новым совладельцем музы-
кального интернет-сервиса 
Shazam стал российский фонд 
Buran Venture Capital, пайщика-
ми которого являются соосно-
ватели Mail.ru Group. Инвесто-
ры купили акции Shazam на 
$8,5 млн и готовятся провести 
еще две-три сделки.

Интернет-сервис распознавания 
музыки Shazam получил $8,5 млн от 
Buran Venture Capital (BVC), расска-
зал 

”
Ъ“ управляющий партнер ин-

вестфонда Александр Коноплястый. 
BVC действительно вошел в число 
совладельцев Shazam, подтвердил 
представитель компании Дэвид 
Клэр, отказавшись раскрыть точную 
сумму вложений.

Shazam позволяет распознать 
профессионально записанную мело-
дию. Сравнив трек с собственной ба-
зой из 35 млн песен, программа вы-
даст информацию об артисте, треке, 
альбоме и т. д. Ежемесячно Shazam 
активно используют более 110 млн 
человек. Shazam входит в топ-15 ми-
ровых приложений в AppStore. Он-
лайн-сервис основан в 2002 году. Ин-
весторами компании являются 
Kleiner Perkins Caufield & Byers, Insti-
tutional Venture Partners, DN Capital, 
Acacia Capital Partners. В мае 2014 го-
да Shazam получил $9 млн от Access 
Industries американского бизнесме-
на Лена Блаватника, Universal Music 
и Sony Music. Общая сумма инвести-
ций в Shazam — более $120 млн.

Российские инвесторы оказались 
участниками инвестраунда на 
$30 млн, о котором было объявлено 

в январе. Тогда сообщалось, что день-
ги, в частности, предоставили ран-
ние инвесторы Shazam — Kleiner 
Perkins Caufield & Byers и DN Capital. 
В рамках сделки Shazam оценили в 
$1 млрд. Исходя из такой оценки 
Shazam, Buran Venture Capital полу-
чил 0,85% акций онлайн-сервиса. Но-
вые инвестиции пойдут на дальней-
шее развитие продукта, расширение 
функциональных возможностей 
сервиса и выход на новые рынки, 
следует из сообщения компании. 
Также за счет нового финансирова-
ния Shazam намерен развить свое со-
трудничество с партнерами: техно-

логия Shazam интегрирована в теле-
шоу и рекламные ролики, радио, ки-
нотеатры, розничную торговлю и 
т. д. «Компания от изначальной биз-
нес-модели распознавания и стри-
минга музыки начала искать новые 
пути монетизации в офлайне: рас-
познавание ТВ, в ритейле, кино. Это 
обещает большой рост»,— объясняет 
Александр Коноплястый.

BVC инвестирует в мобильные 
решения и технологии по всему ми-
ру. В портфеле фонда — сервис срав-
нения страховок SravniKupi.ru, раз-
работчик софта Dashboard Systems, 
центр онлайн-образования «Нетоло-

гия». Среди пайщиков BVC — соос-
нователи Mail.ru Group Михаил 
Винчель и Григорий Фингер, а также 
инвесткомпания Бориса Минца О1 
Group. Под управлением BVC около 
$40 млн — это деньги еще на две-
три сделки, говорит господин Коно-
плястый.

По словам гендиректора Dream 
Industries Михаила Ильичева, Shaz-
am привлек инвесторов в том числе 
и тем, что он не зависит от катало-
гов и лицензионных соглашений с 
правообладателями. «Помимо дого-
воренностей со многими онлайн-
сервисами и заработка на комиссии 

в iTunes Shazam не замыкает тра-
фик на себе и может перепродавать 
его на сторону»,— сказал господин 
Ильичев. Управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев от-
мечает, что участие российского ин-
вестора в сделке международной 
компании с учетом текущей геопо-
литической ситуации — знаковое 
явление. В сделки такого масштаба 
российские фонды берут достаточ-
но редко, а тех, кому доверяет запад-
ное венчурное сообщество, можно 
пересчитать по пальцам одной ру-
ки, добавил он.

Роман Рожков

Российские инвесторы сыграли в Shazam
Онлайн-сервис получил еще $8,5 млн

Мэрия Москвы завершила реор-
ганизацию монополиста рынка 
похоронных услуг столицы ГУП 
«Ритуал». Сначала планировали 
разделить предприятие на бюд-
жетное и казенное, но в итоге 
«Ритуал» превратился исключи-
тельно в бюджетное учрежде-
ние. Функции, которое он те-
перь не сможет выполнять 
из-за административных 
 ограничений — распределе-
ние участков на кладбище,— 
 берет на себя департамент 
 торговли и услуг мэрии.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление о рефор-
мировании ГУП «Ритуал» в государ-
ственное бюджетное учреждение 
(ГБУ) «Ритуал». Согласно этому доку-
менту, ГБУ становится правопреем-
ником ГУПа и будет заниматься ока-
занием ритуальных услуг по гаран-
тированному перечню (применяет-
ся вместо выплаты социального по-
собия на погребение, услуги оказы-
ваются на сумму 16 тыс. руб.), реги-
страцией и архивом захоронений, 
содержанием и благоустройством 
кладбищ.

Над схемой реформирования ГУП 
«Ритуал» городские власти работали 
около трех лет. Еще в 2012 году глава 
департамента торговли и услуг мэ-
рии Алексей Немерюк рассказывал, 
что предприятие обросло несвойст-
венными функциями, от которых 
имеет смысл избавиться. Тогда речь 
шла о транспортных услугах, прода-
же ритуальных принадлежностей, 
сооружении памятников — их го-
сподин Немерюк собирался пере-
дать частным компаниям. Однако 
эта идея так и не была реализована.

Разработчик подробной схемы 
реформирования был выбран по 
конкурсу — за 39,9 млн руб. ее гото-
вила «Финэкспертиза». Руководи-
тель проектов по работе с госоргана-
ми «Финэкспертизы» Александр 
Зильберман говорит, что компания 
предложила разделить ГУП на две 
части — бюджетное и казенное уч-
реждения. «Основная цель такого 
разделения была в том, что ГУП вы-
полняет не только коммерческие, 
но и государственные функции, по-
следними не может заниматься 
бюджетное учреждение. А убрать 
коммерческую составляющую — 
значит переложить на бюджет рас-
ходную часть 

”
Ритуала“, а это около 

2 млрд руб. В предложенной нами 
модели бюджетное учреждение вы-
полняло бы коммерческие функ-
ции, а казенное предприятие — го-
сударственные»,— поясняет госпо-
дин Зильберман. По его словам, ва-
риант передачи государственных 
функций департаменту также обсу-
ждался, но не вошел в официальное 
предложение. «Это подразумевает 
увеличение штата, бюджетной на-
грузки, и не было уверенности, что 
их согласуют»,— говорит он

То, что итоговым стало решение 
преобразовать ГУП в бюджетное уч-
реждение, его не удивляет. «Реформа 
ГУПа была необходима в связи с тем, 
что ему невозможно было передать 
новые земли для захоронений. Для 
этого нужен был субъект, способный 
выполнять государственные функ-
ции. Им стал департамент торговли 
и услуг»,— рассуждает господин 
Зильберман. По закону о конкурен-
ции город не может без конкурса пе-
редавать землю ГУПам, МУПам (му-

ниципальным предприятиям) и ГБУ. 
Сейчас Москве принадлежат 133 
кладбища (включая территории Но-
вой Москвы) площадью 1,96 тыс. га, 
из них для свободных захоронений 
открыты всего два — Алабушевское 
и Перепечинское.

«Из функционала ГБУ 
”
Ритуал“ 

выпадает функция выделения и рас-
пределения участков под захороне-
ние. В остальном его реформа ниче-
го не меняет»,— говорит президент 
Союза организаций ритуального и 
похоронного обслуживания столи-
цы Андрей Стосков. Сейчас эта обя-
занность фактически перешла де-
партаменту торговли и услуг — он 
будет курировать продажу участков 
под семейные захоронения (подроб-
но см. 

”
Ъ“ от 16 февраля 2015 года), 

на которые приходилось до 50% вы-
ручки ГУПа.

На этом преобразования ГУПа не 
закончились. На прошлой неделе 
мэр Москвы Сергей Собянин освобо-
дил Игоря Медведкова от должности 
руководителя «Ритуала», которую он 
занимал с марта 2013 года, с форму-
лировкой «в связи с несоблюдением 
требований ч. 2 ст. 21 федерального 
закона 

”
О государственных и муни-

ципальных унитарных предприяти-
ях“». В соответствии с ней чиновник 
не может совмещать должности и за-
ниматься другой оплачиваемой дея-
тельностью. Игорь Медведков от 
комментариев отказался. Алексей 
Немерюк сообщил, что увольнение 
произошло в связи с совмещением 
должностей, отказавшись от других 
комментариев. На должность руко-
водителя ГБУ «Ритуал» назначен Ар-
тем Екимов.

Екатерина Геращенко

Похоронные услуги  
стали бюджетнее
Мэрия реформировала ГУП «Ритуал»

Вслед за девелоперами с эко-
номическими проблемами 
столкнулись и производители 
стройматериалов. На фоне со-
кращения объемов жилищного 
и инфраструктурного строи-
тельства падение объемов по-
требления цемента впервые 
с 2009 года может достичь 15%. 
Производители не смогут ком-
пенсировать свои потери под-
нятием цен, так как сейчас 
за этим пристально следит 
 государство. 

С начала этого года из-за сниже-
ния темпов строительства в России 
объем потребления цемента сокра-
тился минимум на 5%, рассказали 

”
Ъ“ представители нескольких ком-

паний. Это только начало негатив-
ной тенденции, подтверждает управ-
ляющий партнер СМПРО Владимир 
Гузь. «Цементникам и банкирам сто-
ит рассчитывать на снижение потре-
бления не менее чем на 15%»,— пре-
дупреждает он. По прогнозам 
СМПРО, медленное падение рынка 
растянется на несколько лет: пози-
тивных изменений в компании не 
ждут раньше 2018 года. Господин Гузь 
напоминает, что последний раз су-
щественно объемы сокращались в 
кризис 2009 года, когда было произ-
ведено 44 млн тонн, или на 25% мень-
ше, чем в 2008 году. 

• По данным консалтинговой 
 группы «НЭО Центр», по ито-
гам 2014 года объем производст-
ва цемента в России составил 
68,4 млн тонн — на 3% больше 
чем в 2013 году. В 2013 году объем 
производства вырос на 8%, 
в  2012-м — на 10%, в 2011-м — 
на 6,3%, в 2010-м — на 13,8%.
Самый большой спад потребле-

ния — на 8–12% — придется на реги-
оны центральной части России, 

предполагают в Lafarge. Тенденции 
к сокращению начали появляться 
еще летом 2014. «Тогда на рынке не 
произошло традиционного сезонно-
го скачка цен и уже с сентября мы 
начали фиксировать существенное 
снижение продаж по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года»,— отмечает представитель 
Lafarge. Главная причина — сокра-
щение строительства на фоне ма-
кроэкономических проблем. Как 
надеются в компании, падение рын-
ка в этом году удастся частично ком-
пенсировать за счет проектов по 
подготовке к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году. В 2015 году ком-
пания рассчитывает произвести 
около 2,6 млн тонн цемента.

В «Сибцементе» намерены в этом 
году сократить объем производства 
на 7%, до 4 млн тонн. Весь рынок в 
Сибири, по оценкам компании, мо-
жет снизиться на 5–7%. Падение про-
изводства, по словам представителя 
компании, объясняется сокращени-

ем в Сибири (основной рынок сбыта 
для цементного холдинга) спроса в 
жилищном секторе, на который тра-
диционно приходятся 70–80% выпу-
скаемого цемента, и снижением 
объемов инфраструктурного строи-
тельства. Если региональный рынок 
покажет положительную динамику 
развития, этот показатель будет пе-
ресмотрен, указывают в компании.

Но падение спроса и производст-
ва вопреки ожиданиям едва ли при-
ведет к снижению цен на цемент. 
«Очевидно, что с марта крупнейшие 
участники рынка начнут поднимать 
цены»,— полагает Владимир Гузь. По 
его словам, причиной этого станет 
желание производителей устано-
вить достаточный уровень выручки 
для погашения своих обязательств 
перед банками. Текущий уровень 
цен может привести к финансовым 
катастрофам даже крупных игроков, 
добавляет он. Аналитики Lafarge 
прогнозируют рост стоимости це-
мента на фоне увеличения затрат на 
производство и транспортировку 
материалов, но не называют кон-
кретных цифр. 

Руководитель проектов группы 
«НЭО Центр» Роман Агибалов тоже 
не сомневается, что цементники по-
пытаются максимально повысить 
цены на свою продукцию. Но, как он 
рассчитывает, эта затея будет обрече-
на на провал. Средняя стоимость в 
2014 году составила около 2,8 тыс. 
руб. за тонну, что соответствует уров-
ню 2013 года, в этом году сумма мо-
жет вырасти не более чем на 3–4%, от-
мечает он. «Сдерживать повышение 
цен будет государство: сейчас ведет-
ся жесткое регулирование цен на 
стройматериалы при строительстве 
объектов для госнужд»,— заключает 
господин Агибалов. 

Александра Мерцалова 

Стройматериалы застыли
Потребление цемента может сократиться на 15%

контекст  

ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Фармстандарт»  
создал «дочку»

«Фармстандарт» и кипрская Redillio Holdings 
Ltd зарегистрировали ООО «Фармстандарт-
плазма». Как говорится в сообщении «Фарм-
стандарта», ему принадлежат 75% ООО, 
остальные 25% — у Redillio. В августе 2013 го-
да «Фармстандарт» и Redillio зарегистрирова-
ли ООО «Селлтера Фарм». Доли партнеров 
также составили 75% и 25% соответственно. 

Основным видом деятельности «Селлтера 
Фарм» является «индивидуальная медицина», 
а именно производство персонализирован-
ных терапевтических препаратов для лечения 
дефектов суставной хрящевой ткани челове-
ка. По итогам 2013 года выручка «Фармстан-
дарта» составила 55,918 млрд руб., чистая 
прибыль — 11,92 млрд руб. «Интерфакс» 

АЛКОГОЛЬНАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Ритейлерам  
пересчитают цены 
на водку

Росалкогольрегулирование разработало зако-
нопроект, предлагающий вывести акциз и НДС 
из базы для начисления выплат сетевым мага-
зинам за продажу алкоголя. Документ предус-
матривает, что поставка алкоголя крепостью 

28 градусов и выше должна сопровождаться 
информацией о ее цене, сумме НДС и сумме 
акциза. Согласно пояснительной записке, из-
за роста акцизов на крепкий алкоголь в 2012–
2014 годах почти в два раза (с 254 до 500 руб.) 
цена алкоголя значительно увеличилась. Так, 
при текущей ставке акциза в размере 500 руб. 
за литр чистого этилового спирта в бутылке 
водки емкостью 0,5 л сумма акциза достигает 
100 руб. Кроме того, в стоимость алкогольной 
продукции включается и НДС (18%). В резуль-
тате легальные производители были вынужде-
ны повысить цену на свою продукцию, что при-
вело к снижению ее производства и продаж. 
Если в 2012 году производство водки состави-
ло около 97,7 млн дал, то в 2013 году этот пока-
затель снизился до 85,6 млн. Положение усугу-
бляется и тем, что сетевые магазины взимают 
с поставщиков так называемые вознагражде-
ния за объем, которые рассчитываются из об-
щей стоимости поставленного товара, включа-
ющей косвенные налоги. «Интерфакс»

100  миллионов человек
столько активных пользователей в месяц 
у сервиса Shazam

Топ-10 производителей цемента 
в России

Место Компания Проектная мощность  
  заводов по итогам   
  2014 года 
  (млн тонн в год)
1 «Евроцемент груп» 33,1

2 ЗАО «Компания 
”
Вита лайн“»  7,2 

 (ОАО «Мордовцемент»)*

3 ООО «Газметаллопроект»  6,9 
 (ОАО «Новоросцемент»)

4 ХК «Сибирский цемент»  6,7

5 Heidelderg cement 4,9

6 Holcim  4,6

7 УК «Востокцемент» («Парк Групп») 4,3

8 Dyckerhoff  3,7

9 «Росгражданреконструкция»  3,4 
 («Серебряковцемент»)

10 «Базэлцемент» 3,2

*В декабре 2014 года предприятия «Мордовцемента» 
перешли под контроль «Евроцемент груп». 
Источник: «НЭО Центр».

РИТЕЙЛ

Электроника  
остывает
После ажиотажного спроса 
в конце 2014 года рынок элек-
троники и бытовой техники 
 пошел на спад. Число переходов 
с «Яндекс.Маркета» на страни-
цы интернет-магазинов сокра-
тилось на 8% в сравнении с ян-
варем 2014 года, а по отдельным 
категориям товаров и вовсе на 
44%. В феврале—марте рынок 
может упасть еще сильнее.

В январе количество переходов с 
«Яндекс.Маркета» на страницы ма-
газинов было на 8% меньше, чем в 
январе 2014 года, сообщила компа-
ния. При этом в отдельных катего-
риях товаров произошли более се-
рьезные изменения спроса. Мо-
бильными телефонами в январе ин-
тересовались на 21% меньше, чем 
годом ранее, планшетами — на 44%, 
ноутбуками — на 42%. Количество 
запросов на фотоаппараты снизи-
лось на 41%, на электронные кни-
ги — на 42%, а на игровые пристав-
ки — на 4%. «Январь традиционно 
не сезон для digital-товаров. Однако 
в этом году более значительное сни-
жение спроса вызвано ажиотажем 

вокруг электроники, возникшем 
в ноябре—декабре под влиянием 
девальвации рубля»,— говорит 
представитель «М.Видео» Антон 
Пантелеев. При этом снижение ин-
тереса к фотоаппаратам, электрон-

ными книгам и ноутбукам — об-
щая тенденция. «Дешевые 

”
мыль-

ницы“ вытесняются смартфонами, 
а электронные книги заменяют 
планшетами»,— отмечает господин 
Пантелеев.

По большинству категорий элек-
троники и бытовой техники замет-
но выросли цены. С первой недели 
октября 2014 года к последней не-
деле января 2015 года рост мог до-

стигать 40–50%. Холодильники с ок-
тября по январь подорожали на 40–
45%, телевизоры — на 26–38%, ноут-
буки — на 42–54%, планшеты — на 
15–30%. «В условиях резкого повы-
шения цен люди стали обращать 
больше внимания на недорогие 
предложения и товары, которые 
выросли в цене меньше всего. Для 
большинства категорий товаров 
средняя цена предложения выро-
сла сильнее, чем средняя цена спро-
са — то есть та цена, которую пред-
почитают пользователи»,— сообща-
ют в «Яндекс.Маркете».

Гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров от-
мечает, что январь пока не до конца 
отражает текущую тенденцию на 
рынке электроники. По его словам, 
из-за небывалого ажиотажа в декаб-
ре часть покупок граждане все же 
перенесли на январь, потому отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года продажи электрони-
ки сократились совсем незначи-
тельно. «Однако уже в феврале ры-
нок сократится на 10–15%, а в марте 
станет еще меньше относительно 
2014 года»,— прогнозирует госпо-
дин Бурмистров.

Мария Коломыченко

ЦИТАТА

На радаре — только шторм
— Александр Малис,
президент «Евросети»,  
19 января 2015 года (цитата Reuters)
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Не законченную Мусорг-
ским «Хованщину» поставили 
в МАМТе в редакции Шостако-
вича, но с измененным фи-
налом: по просьбе постанов-
щиков (режиссер Александр 
Титель, дирижер Александр 
Лазарев) последние такты 
спектакля сочинил компози-
тор Владимир Кобекин. Новый 
облик оперы не оставил равно-
душной ЮЛИЮ БЕДЕРОВУ.

После «Хованщины» можно 
уже говорить, что на смену легко-
мысленно поэтическому Тителю 
пришел монументально траги-
ческий Титель. Его «Хованщина» 
продолжает линию, заявленную 
спектаклем «Война и мир» Проко-
фьева 2012 года, и представляет 
собой мощную и, как ни странно 
для «Хованщины», компактную 
ораториальную драму, где глав-
ный герой — хор, а самые важные 
сцены — массовые.

Вслед за прокофьевским спек-
таклем опера Мусоргского предъ-
явлена в еще более аскетичном — 
до пустынности — оформлении 
(художник Владимир Арефьев вы-
строил на сцене символический 
дом-избу-терем-скит, куда удоб-
но уместились все сцены). В ней 
также есть знаковый для «Войны 
и мира» прием, когда хор словно 
прямо обращается к публике, бук-
вально глаза в глаза, и в зале горит 
свет. И как в прокофьевских сце-
нах, Титель опять изобретатель-
но и выразительно манипулиру-
ет массовкой — играет планами, 
плотностями, видимыми и неза-
метными линиями, движениями 
групп, иллюзиями глубины и на-
двигающейся близости. Хор у Ти-
теля не масса, но и не пестрое мно-
жество персонажей. Здесь каж-
дый полностью идентичен собст-
венному соседу, разница только в 
групповых ролях. Но и набор этих 
ролей небезграничен, весь диапа-
зон — от смелости умереть вместе, 
сражаясь за правду, до готовности 
коллективно сгинуть без боя. И 
если у Прокофьева народ сплотил-
ся и победил, то в «Хованщине» он 
обнялся и умер в тонко и трепет-
но, без пламени поставленной по-
следней сцене самосожжения. Оба 
сюжета решены с одинаковой убе-
дительностью.

Режиссер ставит оперу не об од-
ном только стрелецком бунте. Он, 
следуя негласному историческому 
правилу видеть в премьерах «Хо-
ванщины» знак переломного вре-
мени, памятник жертвам и обви-
нение в адрес тех или иных злоде-
ев, ставит оперу об актуальности 
самой «Хованщины», намекая на 
узнаваемость героев и ситуаций.

Есть и ответы: при всей пря-
моте концепции и мизансцен 
они уклончивы в деталях, но яс-
но сводятся к тому, что виноваты 
все, кто хоть как-нибудь действу-
ет. Титель не находит у Мусорг-
ского положительных персона-
жей. В тоскливой беспросветно-
сти этого универсального отве-
та, подтверждая его, сияет страш-
ная звезда Хованского (игра Дмит-
рия Ульянова блистательна, а го-
лос завораживает, грохоча). Мер-
цает неприятным светом прозаи-
ческий, бессовестно и тихо одер-

жимый Досифей (филигранная 
роль Дениса Макарова). Не соль 
земли, не скрепа, а серая мышь 
этот бывший князь Мышецкий. 
Темнеет на свету парадоксально 
объемная, лирико-эпическая фи-
гура предателя Шакловитого, сде-
ланная Антоном Зараевым выпу-
кло, на пределе возможностей. 
Даже Голицын (Нажмиддин Мав-
лянов замечательно сдержан и 
больше всех аккуратен по части 
дикции), которому в общем-то не-
чего предъявить, кроме приказа 
убрать свидетельницу собствен-
ной слабости, виноват уже хотя 
бы потому, что попал со своей ли-
берально-западнической физио-
номией в царство по-разному бес-
новатых как кур в ощип.

Преступница — Софья, пре-
ступник — Петр (и тут режиссеру 
даже не нужно ничего делать — 
сам Шостакович укомплектовал 
соответствующие такты Мусорг-
ского барабанной дробью сво-
ей Седьмой симфонии). И Марфа 
при всей любви безумная прово-
каторша (Ксения Дудникова, го-
лос внушительной силы и обво-
рожительно красивого тембра). 
Может, и не она больше всех ви-
новата, и вообще — жертва, но мы 
видим, что страшные вещи дела-
ются в том числе ее руками. Кто 
здесь хоть сколько-нибудь не хор 
— тот и виноват.

Спектакль Тителя — цельный 
манифест безвинной жертвенно-
сти хорового героя, спасительной 
идентичности профилей и вре-
мен. Народ — всегда заложник чу-
жих манипуляций. А кто не народ 
— чужой. Как и неразличимы кон-
кретные лица в хоровых группах, 
так же тщательно распределена и 
вина между персонажами драмы 
— ее степень уже не установить. 
Титель рассказывает историю веч-
ных страданий народа с редкой 

доходчивостью. Простоте и ясно-
сти его концепции не мешает ха-
рактерная поэтичная бесхарак-
терность некоторых подробно-
стей: алюминиевые тазы и ведра 
исправно приближают те време-
на к этим, и та же функция у листо-
вок, брошенных в народ, который 
перед тем, как мы видели, не умел 
читать. Отчетливости драмы не ме-
шает даже то, что слов часто не ра-
зобрать и публика напряженно 
вчитывается в английские субти-
тры над сценой. Эпизод за эпизо-
дом спектакль рисует слепоту хо-
ров и силу их возвышенной покор-
ности, находя в них красоту, смысл 
и безбрежную актуальность.

Могучий, едва не торжествен-
ный гимн образу народа — как 
вечного заложника преступни-
ков-невидимок, объекта созна-
тельных или случайных манипу-
ляций индивидуально очерчен-
ных воль — не был бы так убе-
дителен, если бы не выдающий-
ся музыкальный строй спекта-
кля. Он не столько аккомпаниру-
ет, сколько ведет за собой и добав-
ляет концепции коллективного 
страдания и жертвы много звеня-
щих героических обертонов.

Неколебимой рукой дирижер 
собирает драматургически слож-
ную партитуру в могучий моно-
лит крепко сбитой конструкции. 
Лазаревская трактовка из тех, ка-
кие надолго запоминаются. В том 
же духе были сделаны «Симфо-
нические танцы» Рахманинова 
в один из первых постсоветских 
визитов Лазарева в Москву. И сно-
ва жутковатая махина неумоли-
мо катит при свете горячих ор-
кестровых красок за счет желез-
ной ритмической пружины. Из 
суховатой, холодноватой оркес-
тровки Шостаковича дирижер, 
словно кивая в сторону первого 
интерпретатора Мусоргского — 
Римского-Корсакова, азартно из-
влекает яркий цвет, оркестр зву-
чит, как будто отбросив сурдину, 
палитра играет, и нет такой куль-
минации, на которую не нашлась 
бы своя, еще большая кульмина-

ция. Движение плотно, парадно, 
ритмично, темпы не стоят на ме-
сте. Тут бы иногда вздохнуть, осо-
бенно певцам, но нет.

Всеми отмеченное великоле-
пие хора — в его готовности петь 
фортиссимо, не поддаваясь дру-
гим нюансам. И те же героиче-
ские качества здесь проявляют 
все — от солистов до оркестровых 
групп, в каковой динамике нелег-
ко выстроить баланс и не разой-
тись, но Лазарев подхватывает со-
рвавшихся на лету. Форсирован-
ная укрупненность вокальных 
рисунков — логичное следствие 
трактовки, гениальной в своем 
торжествующем динамизме. Му-
зыка звучит в тителевском спек-
такле с ударной силой аргумента, 
не знающего возражений, с гро-
хотом уходя в черноту финала, в 
немую пропасть открытой струк-
туры, в горечь безнадежности.

Удивительно, как ловко и мяг-
ко новая кобекинская версия кон-
цовки недописанной оперы избе-
гает даже видимости точки в раз-
говоре об актуальности и состоя-
тельности существующих редак-
ций. Ее финальные такты пронзи-
тельно жалобны. И, отменяя закру-
гленную логику Шостаковича с ее 
абстрактно-философской медита-
тивностью, а вместе с ней только 
что на глазах отстроенный гордый 
пафос бессилия, они достраивают 
миф страдания сочувствием. Под-
певают ему тонким голосом фоль-
клорного мотива, улетающего под 
потолок, словно искра. Своей не-
надежной призрачностью они об-
нажают незавершенность кон-
струкции Мусоргского и отстаива-
ют ее как состоявшуюся в своей от-
крытости. А это принципиально 
ново и важно. И хорошо слышно, 
как вечно актуальная, вечно не за-
конченная «Хованщина» Мусорг-
ского, требуя, подобно эпохаль-
ной тителевской «Войне и миру», 
наблюдателя и соучастника, все же 
ищет главным образом собеседни-
ка, способного перейти от героиза-
ции жертвы к состраданию и про-
должать разговор дальше.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Хор на отлично
«Хованщина» в Театре Станиславского и Немировича-Данченко

Завтра в Культурном центре ЗИЛ состоится первое 
в России выступление «Балета Сьюзен Фаррелл». 
Труппа вашингтонского Кеннеди-центра привозит 
в Москву два балета Джорджа Баланчина на музыку 
Стравинского — «Monumentum Pro Gesualdo» (1960) 
и «Movements for Piano and Orchestra» (1963),  
объединенные в одну программу самим автором.  
Эта камерная хореография считается чистейшим 
образом баланчинской неоклассики, однако есте-
ственный интерес к наследию главного хореогра-
фа Америки усугубляется в данном случае лично-
стью той, кто поставил и отрепетировал эти балеты 
в руководимой ею труппе. Сьюзен Фаррелл вошла 
в историю как «последняя муза Баланчина»: хорео-
граф пленился ею в 1961 году — с момента прихо- 
да 16-летней танцовщицы в New York City Ballet —  
и не переставал восхищаться до самой своей смер-
ти в 1983-м. Для своей «алебастровой принцессы» 
«мистер Би» сочинил 23 новых балета и переделал 
26 уже поставленных. Она работала с ним больше 
и дольше, чем кто-либо из артистов его труппы, и 
лучше всех знает букву и дух его постановок. Нака-
нуне московской премьеры ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА 
расспросила СЬЮЗЕН ФАРРЕЛЛ о подробностях 
главного балетного романа ХХ века.

— В репертуаре вашей труппы около 60 балетов. По-
чему вы выбрали именно эти два?
— Эти балеты впервые покажут в России. Мы хотели со-
здать впечатление, будто мистер Би поставил их специ-
ально для этих гастролей — как будто он живой и все 
еще с нами. И это заставит всех ощутить, насколько его 
искусство живое и реальное.

— Я разочарую вас: в Перми уже танцуют «Monu- 
mentum Pro Gesualdo». А вот «Movements for Piano 
and Orchestra» действительно в России не видели. 
В 1963 году вы именно в нем впервые станцевали 
главную, балеринскую, партию. Баланчин ставил 
этот балет специально для вас?
— Нет, совсем для другой балерины. Но она заберемене-
ла, доктор не разрешил ей танцевать. Она лежала на ди-
ване и показывала мне, как и что делать. Я выучила этот 
балет за четыре дня.
— Пишут, что ваш роман с Баланчиным стал явным 
в 1963 году, во время гастролей в Москве. Это правда?
— Вы имели в виду романтические отношения? Я, ко-
нечно, не могу говорить за мистера Би. Но, по-моему, на-
ши отношения хореографа и музы начались в 1965 году, 
когда он создал «Дон Кихот» на музыку Набокова, брата 
писателя. Я была Дульсинеей, Баланчин — Дон Кихотом.

— Мистер Би был удобным партнером?
— О да! Он знал эту хореографию и прекрасно знал жен-
щин. В Америке у нас часто не хватает времени, чтобы от-
репетировать балеты как следует. А тут он сам сочинял ба-
лет, со мной репетировал дублер. Получилась забавная 
ситуация: во время постановки мистер Би все время на-
ходился лицом к нам, поэтому выучил хореографию зер-
кально. И на сцене все время путался, так что мне прихо-
дилось ему подсказывать: «Идем с другой ноги, в другую 
сторону». Он то и дело брал меня не за ту руку — было мно-
го эмоций во время выступления. «Дон Кихот» прошел 14 
раз подряд, но мистер Би станцевал только премьеру.
— Какие ваши качества — человеческие и професси-
ональные — он акцентировал в поставленных для 
вас балетах?
— Этот вопрос несколько раз я задавала ему сама: «Во-
круг столько замечательных танцовщиц, что ты ви-
дишь во мне?» Но он никогда ничего не отвечал. Сей-
час я думаю, что я была молодой — мне было 19, ког-
да он поставил «Дон Кихот», трудолюбивой и исполни-
тельной: всегда слушала его замечания, всегда пыта-
лась сделать то, что он хочет. И меня безумно вдохнов-
ляла музыка — так же как и его. Наверное, это и связы-
вало нас — мы одинаково понимали музыку, которую 
нужно было воплотить в танец.
— Вы покинули New York City Ballet после того, как 
тайно вышли замуж и узнавший об этом Баланчин 
снял с роли вашего мужа Пола Месхи. Пишут, что вы 
сказали Баланчину: если не будет танцевать Пол, не 
буду танцевать и я.
— Не совсем так. Это не было восстанием или ультима-
тумом — кто бы на такое осмелился? Просто в тот вечер 
мистер Би перестал со мной разговаривать. И нам при-

шлось уйти. В Америке у нас не было предложений, и 
мы поехали в Бельгию к Бежару. И проработали у не-
го шесть лет.
— Но это хореографы-антиподы: один интеллекту-
ал-интроверт, другой открыт, эмоционален и публи-
цистичен. Почему вы пришли именно к Бежару?
— Он хотел, чтобы я танцевала в его труппе. И он то-
же хотел создавать балеты для меня. И создал — «Сона-
ту №5» на музыку Баха, «Триумф». Он говорил мне: «Тан-
цуй все что хочешь — только скажи». Но у Бежара много 
танцуют босиком, я боялась этого. Мне очень нравилась 
его «Весна священная», я смотрела-смотрела и наконец 
решилась снять пуанты. И станцевала «Весну». И «Боле-
ро» — мне нравится показывать себя в разных стилях. 
Дело в том, что я живу только настоящим, и тогда я еще 
не знала, вернусь ли я к мистеру Би. Так что я довольно 
много танцевала босиком. А знаете ли вы, что Бежар хо-
тел включить в свой репертуар балет Баланчина? Мне 
уже тогда принадлежал балет «Meditation» — Баланчин 
мне его подарил. И мы станцевали «Meditation» у Бежара.
— Баланчин завещал свои балеты не труппе, а кон-
кретным балеринам и танцовщикам. Какие доста-
лись вам?
— Кроме «Meditation» — «Дон Кихот» и «Цыгане». Но я 
повсюду ставлю и другие его балеты, сотрудничаю с 
Фондом Баланчина. Работала в Мариинском театре, в 
Большом.
— Есть ли шанс, что вы поставите для «Балета Мо-
сква» что-нибудь из наследия Баланчина?
— Почему нет?

полная версия 
kommersant.ru/11463

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

«Как будто он живой и все еще с нами»
Сьюзен Фаррелл — о Джордже Баланчине и своей московской премьере

Маленькая ретроспектива важного 
для российской архитектуры тече-
ния собрана главным специалистом 
по «бумажникам» Юрием Аввакумо-
вым и дополнена историческим  
материалом из запасников Пушкин-
ского, собранным сотрудницей му-
зея Анной Чудецкой. Рассказывает  
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

С начала 1990-х Юрий Аввакумов со-
бирает и выставляет утопические про-
екты, которых в 300-летней, от Петра Ве-
ликого и петербургских «прошпектов», 
истории русского урбанизма возникало 
предостаточно. В синих башнях-депози-
тариях, кочевавших по московским и 
западным музеям с 2000 года, выставля-
лись копии архитектурных рисунков. 
Каждый зритель примерял на себя роль 
архивариуса, выдвигая тяжелые ящи-
ки без внешней маркировки и сталки-
ваясь с очередной утопией, от хресто-
матийной Башни III Интернационала 
Владимира Татлина до собственно «бу-
мажной архитектуры» — детища пере-
стройки и постмодернизма. Нельзя за-
бывать, однако, что аввакумовские «де-
позитарии» тоже художественный жест: 
это умная скульптура, проникнутая эле-
гической меланхолией перед лицом не-
сбывшегося, слишком возвышенного 
для бренной экономики прожектерст-
ва отдельных визионеров и мегалома-
нов. А «бумажная архитектура» как та-
ковая оформилась в отдельное направ-
ление не столько на волне нового ин-
тереса к авангарду и конструктивизму, 
сколько в диалоге с западными коллега-
ми, начинавшими architecture on paper 
еще в конце 1960-х годов.

Первые европейские «бумажни-
ки» зародились в Италии и были прин-
ципиально настроены на то, чтобы не 
строить реальных зданий, а создавать 
«маленькие поэтические миры», по вы-
ражению одного из лидеров направле-
ния Массимо Сколари. Была и полити-
ческая подоплека, как и в случае совет-
ских «бумажных», только с обратным 
идеологическим знаком. Западные, как 
тот же Сколари или Леон Криер, счи-
тали, что деньги на строительство есть 
только у «жуликов и воров», оттого-то 
честный архитектор просто обязан ог-
раничиваться бумагой. У наших, наобо-
рот, скепсис перед бесконечными рыв-
ками в будущее, попытки проверить 
иронией плановое строительство, при-

званное осчастливить массы. При этом 
на выставке не обходится и без предви-
дений: Владимир Тюрин, например, за-
думывается в конце 1980-х о «постсоциа-
листическом городе», и то, что у него по-
лучается, мы, собственно, видим в боль-
ших и не очень городах, где практикует-
ся точечная застройка,— грязь и ветошь 
прекрасно уживаются с небоскребом в 
чистом поле и вечном котловане. Впору 
снова возвращаться в два измерения и 
критиковать новую архитектуру, суве-
ренно-демократическую, благо и денег 
на большие стройки в ближайшее вре-
мя никому не светит.

Поэтическая суть «бумажной архи-
тектуры» и обеспечила ей международ-
ный успех. Архитекторы начинают побе-
ждать на конкурсах, преимущественно 
японских, с начала 1980-х. Для западных 
и дальневосточных ценителей их вещи 
— постмодернизм в чистом виде, не от-
ягощенный необходимостью выражать 
принципы в материале, а значит, преда-
вать их: здания в общественном пользо-
вании обживаются не теми, кто считыва-
ет все слои цитат. В отличие от западных 
аналогов в советской «бумажной архитек-
туре» есть человеческое измерение — это 
не только критика конструктивистских и 
сталинских утопий, но и трагикомедия, 
почти что балаганчик, где здания истека-
ют клюквенным соком. Надо сказать, что 
почти всем «бумажникам», все-таки стро-
ившим (уже в постсоветскую эпоху), уда-
ется это подмигивание сохранить. «Дере-
вянный небоскреб» Ильи Уткина и Алек-
сандра Бродского превратился в «Павиль-
он для водочных церемоний» Бродского 
соло, сохранив суть интеллигентной вре-
мянки. «Вавилонскую башню» Михаила 
Филиппова и не отличить от его реаль-
ных построек вроде «Римского дома» во 
2-м Казачьем переулке.

Выставка совсем маленькая, и треть 
вещей старинные: Пиранези с вездесу-
щими «Тюрьмами», Кваренги, Гонзага 
— в общем, те итальянцы, которых при-
нято вспоминать в связи с архитектур-
ной фантазией и ее воплощением в Рос-
сии. К выставке, кроме ощущения, что 
поставили красивый, но громоздкий 
бабушкин комод, они ничего не добав-
ляют — наоборот, сбивают с толку сво-
ей серьезностью. А «бумажная архитек-
тура» в первую очередь явление несерь-
езное, с историей беседовавшее на рав-
ных, без пиетета.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Дома в цитатах
«Бумажная архитектура. Конец истории»  
в ГМИИ имени Пушкина

Режиссер Александр Титель 
изобретательно и вырази-
тельно манипулирует 
массовкой 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

В отличие от западных аналогов в советской «бумажной архитектуре»  
есть человеческое измерение
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Театр «Мастерская Петра Фоменко» сыграл премьеру  
«Современной идиллии» по пьесе Салтыкова-Щедрина.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“
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В первом матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов «Манчестер Сити»  
принимал «Барселону»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

Футболистам готовят 
прохладный прием
Чемпионат мира 2022 года в Катаре  
пройдет в ноябре—декабре

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Андрей Кириленко 
набрал прощальную форму
Знаменитый баскетболист вернулся в ЦСКА

Чемпионат мира по  футболу 
2022 года впервые в истории 
пройдет не летом. Рабочая груп-
па Международной федерации 
футбола (FIFA) рекомендовала 
сдвинуть сроки проведения тур-
нира на ноябрь—декабрь, по-
скольку в Катаре в летние ме-
сяцы температура стабильно 
держится у отметки +40°C. Те-
перь нужно дождаться утвер-
ждения рекомендации испол-
комом FIFA. Но с этим, похоже, 
проблем не возникнет, даже не-
смотря на довольно активное 
противодействие намерени-
ям чиновников FIFA со стороны 
представителей ведущих евро-
пейских лиг.

Рабочая группа FIFA после засе-
дания, состоявшегося в Дохе, реко-
мендовала перенести даты прове-
дения чемпионата мира 2022 года с 
традиционных летних месяцев на 
ноябрь—декабрь. По предваритель-
ным данным, катарский чемпионат 
мира пройдет с 26 ноября про 23 де-
кабря. И как говорится в заявлении 
FIFA, распространенном по итогам 
заседания рабочей группы, предло-
женные даты нашли поддержку у 
руководителей всех шести футболь-
ных конфедераций, включая и наи-
более влиятельную из них — Союз 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA). Исходя из этого, мож-
но заключить, что на следующем за-
седании исполкома FIFA, намечен-
ном на 19–20 марта, серьезных воз-
ражений против предложений ра-
бочей группы не возникнет.

В рабочей группе FIFA поясни-
ли, что выбрали единственно воз-
можный вариант. Как заметил ру-
ководитель группы шейх Сальман 
бен Ибрахим аль-Халифа, любая ре-
комендация группы вызвала бы ка-
кие-то возражения. Так, группа сра-
зу отвергла возможность проведе-
ния чемпионата в период с мая по 
сентябрь. Да, когда Катар подавал 
заявку на проведение турнира, он 
обещал провести именно летний 
чемпионат, а проблему климата (с 
мая по сентябрь в Катаре темпера-
тура стабильно держится на отмет-
ке +40°C, нередко поднимается до 
+50°C, а зимой она держится у от-
метки +30°C) предполагалось ре-
шить за счет строительства конди-
ционируемых стадионов. От этой 
идеи катарский оргкомитет не от-
казывается, но проблема в том, что 
если стадионы можно охладить и 
создать для футболистов нормаль-
ные условия, то вот охладить улицу 
и избежать проблем со здоровьем у 
гостей турнира просто нереально.

Не нашел поддержки и предло-
женный рядом европейских лиг ва-
риант проведения чемпионата в ян-
варе—феврале (бундеслига, напри-
мер, традиционно уходит на январ-
ские каникулы). Тут в дело вмешал-
ся Международный олимпийский 
комитет (МОК). Ведь именно на фев-
раль запланирована зимняя Олим-
пиада-2022. И президент МОК То-
мас Бах, обеспокоенный тем, что 
у Игр может появиться столь мощ-
ный конкурент, как чемпионат ми-
ра, добился от главы FIFA Зеппа 
Блаттера обещания, что турнир не 
пересечется с Олимпиадой.

По предложению Ассоциации 
футбола Англии рассматривалась 
возможность проведения турни-
ра в апреле — начале мая. Такие да-
ты позволили бы англичанам пра-
ктически безболезненно состыко-
вать чемпионат своей премьер-ли-
ги с мировым первенством. Но ока-
залось, что на апрель 2022 года при-
ходится начало месяца Рамадан. То 
есть жителям Катара будет явно не 
до футбола.

«Предложенный вариант опти-
мален,— заявил вице-президент 
FIFA Джим Бойс.— Единственное, 
что вызывает вопросы, так это да-

та проведения финала. Нам дей-
ствительно не хотелось бы прово-
дить столь важный матч так близ-
ко к Рождеству». Впрочем, в мате-
риалах рабочей группы FIFA содер-
жится ряд предложений, реализа-
ция которых может помочь отодви-
нуть финал первенства от рождест-
венских праздников. Так, предла-
гается сделать турнир более сжа-
тым по срокам. Рабочая группа от-
метила, что сборным—участницам 
турнира не придется преодолевать 
больших расстояний (максималь-
ная длительность поездки от базы 
до стадиона составит два часа), а 
потому можно, например, сделать 
короткими паузы между раунда-
ми play-off. Да и в группах команды 
могут играть не 10–11 дней, а чуть 
поменьше.

Очевидно, что перенос сроков 
проведения чемпионата мира вы-
зовет и сдвиг сроков отборочно-
го турнира. Обычно он заканчива-
ется в ноябре в год, предшествую-
щий тому, на который назначено 
мировое первенство. В случае с Ка-
таром завершение квалификации, 
вероятно, перенесут на апрель—
май 2021 года. Также планируется 
не проводить в Катаре Кубок конфе-
дераций. Этот турнир традиционно 
проходит за год до чемпионата ми-
ра и является, по сути, его генераль-
ной репетицией. Кубок конфедера-
ций 2021 года предлагается перене-
сти в другую страну, а в качестве те-
стового турнира использовать чем-
пионат мира среди клубов, кото-
рый может пройти в Катаре в нояб-
ре—декабре 2021-го.

Разумеется, не все довольны 
предложенными вариантами. К 
примеру, глава Английской премь-
ер-лиги Ричард Скудамор прямо за-
явил, что разочарован намерения-
ми FIFA. В свою очередь, Ассоциа-
ция европейских профессиональ-
ных футбольных лиг (EPFL) отмети-
ла, что перенос сроков проведения 
чемпионата мира не только ском-
кает календари национальных пер-
венств в Европе, но и может приве-
сти к вполне ощутимым финансо-
вым потерям. В первую очередь из-
за возможного сокращения показа 
игр по телевидению, от которого 
клубы в последнее время получают 
все больше денег. Скажем, послед-
няя сделка, заключенная Англий-
ской премьер-лигой с телекомпа-
ниями, предусматривает выплату 
£5,1 млрд за три сезона. В EPFL отме-
тили, что хотели бы обсудить с FIFA 
возможность выплаты клубам неко-
ей компенсации.

В Международном профсоюзе 
тренеров и футболистов (FIFPro) за-
явили, что в целом поддерживают 
намерения FIFA. В частности, в про-
фсоюзе напомнили, что с самого на-
чала были против проведения тур-
нира летом. Но FIFPro беспокоит 
намерение сократить паузы между 
матчами, поскольку это может по-
высить нагрузку на игроков.

Впрочем, судя по всему, у про-
тивников переноса сроков прове-
дения чемпионата мира немного 
шансов быть услышанными. Ведь 
как заявил президент UEFA Ми-
шель Платини, он не видит ника-
ких проблем в том, чтобы адапти-
ровать календари национальных 
первенств, а также еврокубков под 
новые сроки проведения чемпио-
ната мира. «У нас на это более семи 
лет. Более чем достаточно, чтобы 
все тщательно проработать»,— от-
метил господин Платини.

Александр Петров

Лучший отечественный 
баскетболист Андрей Ки-
риленко вчера вернул-
ся на родину из Америки, 
где более десяти лет вы-
ступал в НБА и стал един-
ственной российской су-
перзвездой сильнейшей 
баскетбольной лиги ми-
ра. Свою карьеру Кири-
ленко будет заканчивать 
в Единой лиге ВТБ. Он 
подписал контракт с ее 
флагманом — ЦСКА, отку-
да уезжал за океан. Опыт 
Кириленко может приго-
диться армейцам в борь-
бе как за титул чемпиона 
Единой лиги, так и за зва-
ние победителя Евролиги, 
которое в последние годы 
все время ускользает от 
них в решающих матчах.

Вчера было объявлено 
о самом громком трансфе-
ре Единой лиги ВТБ за всю 
ее историю. Андрей Кири-
ленко подписал контракт с 
ЦСКА сроком до конца сезо-
на. Впрочем, не исключено, 
что в московском клубе Ки-
риленко задержится на бо-
лее долгий срок. Комменти-
руя свой переход в ЦСКА и 
признавшись, что «пришла 
пора задуматься о заверше-
нии выступлений на профес-
сиональном уровне», 34-лет-
ний форвард заметил, что 
«лучше всего это сделать в 
форме родного клуба».

На самом деле, строго го-
воря, родной клуб для Ки-
риленко — это петербург-
ский «Спартак». Но знаме-
нитостью он стал в конце 
прошлого века именно в 
ЦСКА. Будучи совсем моло-
дым, Кириленко выиграл с 
армейцами два чемпионата 
России, прежде чем в 2001 
году отправиться в клуб 
НБА «Юта Джаз», в свое вре-
мя выбравший его в первом 
раунде драфта.

Андрей Кириленко — да-
леко не единственный оте-
чественный баскетболист, 
пробовавший себя в силь-
нейшей баскетбольной ли-
ге мира. Но он — единствен-
ный, кому удалось не про-
сто закрепиться в ней, а до-
стичь статуса суперзвезды. 
Сразу же попав в символи-
ческую сборную новичков 
НБА, Кириленко, отличав-
шийся потрясающим уни-
версализмом, вскоре прев-
ратился в одного из лидеров 
«Юты» и чрезвычайно замет-
ную в чемпионате лиги фи-
гуру. В 2004 году он принял 
участие в Матче всех звезд, в 
2006-м попал в пятерку наи-
более полезных баскетболи-
стов по игре в защите.

Параллельно Андрей Ки-
риленко постоянно приез-
жал в сборную России. Во 
многом благодаря ему рос-
сийская команда, возглав-
ляемая американским тре-
нером Дэвидом Блаттом, на 
стыке прошлого и нынешне-
го десятилетий прочно вхо-
дила в элиту и добывала цен-
ные награды — такие, как 
золото чемпионата Европы 
2007 года и бронзу лондон-
ской Олимпиады 2012-го.

Перед теми Олимпийски-
ми играми Кириленко уже 
возвращался в ЦСКА. Он от-
правился в Россию, когда в 
НБА начался локаут, но за-
тем, взяв с армейцами оче-
редной чемпионский ти-
тул — уже в поглотившей 
российское первенство Еди-

ной лиге ВТБ, опять улетел в 
Америку, сменив там коман-
ду. Кириленко неплохо отыг-
рал сезон за «Миннесота Тим-
бервулвс», после чего пере-
брался в «Бруклин Нетс».

Сделка выглядела абсо-
лютно, скажем так, есте-
ственной. Амбициозный 
клуб, который купил рос-
сийский миллиардер Миха-
ил Прохоров, вроде бы обя-
зан был иметь у себя глав-
ного российского баскетбо-
листа. Предположения на-
счет того, что вокруг Кири-
ленко будет строиться бру-
клинская команда, одна-
ко, не сбылись. Минувшей 

осенью ветеран выпал из 
основы «Нетс», а в декабре 
был обменян в «Филадель-
фию». Вскоре после этого 
стало известно, что Михаил 
Прохоров ищет покупате-
лей для «Бруклина», и аме-
риканские источники счи-
тали, что расставание с Ки-
риленко, зарабатывавшим 
$3,3 млн в год, послужит 
разгрузке раздутой платеж-
ной ведомости клуба.

В расположении «Фила-
дельфии» Андрей Кирилен-
ко так и не появился, давая 
понять, что не намерен вооб-
ще выступать за нее. Клуб в 
соответствии с регламентом 
НБА выставил его на прош-
лой неделе на так называ-
емый драфт отказов. Фор-
мально в течение двух су-
ток любая команда НБА мо-
гла приобрести права на Ки-
риленко, но было очевид-
но, что ажиотажного спроса 
на него в Америке уже нет, а 
сам форвард твердо намерен 
покинуть США.

Столь же очевидно, что 
вариант с ЦСКА рассматри-
вался и им, и армейским ру-
ководством уже довольно 
давно. Президент клуба Ан-
дрей Ватутин сказал, что на-
ходился «в постоянном кон-
такте» с Кириленко, а глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис — что говорил с ним 
по телефону, а также «пере-
слал Андрею схемы комби-
наций», которые использу-
ют красно-синие.

Переход Андрея Кирилен-
ко в ЦСКА — это, во-первых, 
доказательство того, что ва-
лютный кризис не сильно 
подорвал позиции самой ти-
тулованной и богатой рос-
сийской команды, спонси-
руемой «Норильским ни-
келем», а во-вторых — по-
вод повысить котировки на 
нее. Кириленко вернулся в 
состав армейцев в доволь-
но сложный момент. ЦСКА 
ведет борьбу на двух фрон-
тах. Он отстаивает титул чем-
пиона Единой лиги ВТБ, и в 
этом сезоне конкуренция в 
турнире представляется бо-
лее жесткой, чем раньше (в 
данный момент московский 
клуб в регулярном чемпио-
нате располагается на вто-
рой позиции вслед за «Хим-
ками»). Параллельно армей-
цы стараются прервать обид-
ную серию в Евролиге, где 
сейчас идет второй группо-
вой этап. В трех предыдущих 
розыгрышах главного евро-
кубка ЦСКА, обладая мощ-
ным подбором игроков, про-
рывался в «Финал четырех» 
соревнований. Однако в ре-
шающих матчах, находясь 
уже рядом с титулом, крас-
но-синие неизменно споты-
кались на тех, кто смотрелся 
на их фоне аутсайдерами,— 
дважды на греческом «Олим-
пиакосе» и один раз на изра-
ильском «Маккаби».

Вряд ли от Андрея Кири-
ленко следует ждать подви-
гов сродни тем, что он совер-
шал несколько лет назад в 
НБА и сборной страны. Но, 
во всяком случае, форвард 
с репутацией игрока, в пер-
вую очередь работающего 
на команду, а не на личную 
статистику и готового вы-
кладываться на полную, да-
же если приходится выхо-
дить на площадку не в стар-
товой пятерке, а со скамейки 
запасных, может послужить 
не только для усиления ими-
джевой составляющей ЦСКА 
и турниров, в которых он иг-
рает, но и результатов клуба. 
Возможно, для того чтобы 
справиться в прошлом году 
в нервной концовке с «Мак-
каби», армейцам как раз и 
не хватило самой малости — 
хладнокровного баскетболи-
ста с колоссальным опытом 
игры в таких ситуациях.

Алексей Доспехов

Андрей Кириленко 
(слева) снова надел 
майку сильнейшего 
баскетбольного клуба 
России    
ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ

Ради комфорта участников  
ЧМ-2022 FIFA решила 
перенести сроки проведения 
турнира на конец года, когда 
температура в Катаре редко 
поднимается выше +30С°   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Аризона» 3:0. «Анахайм»—
«Детройт» 4:3 (буллиты; Дацюк («Детройт»), 2+0).

Футбол
Чемпионат Италии
24-й тур. «Наполи»—«Сассуоло» 2:0 (Сапата, 61; 
Гамшик, 70). «Кальяри»—«Интер» 1:2 (Каррисо, 74 
(автогол) — Коватич, 47; Икарди, 68). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 57 очков. 2. 
«Рома» — 48. 3. «Наполи» — 45. 4. «Лацио» — 40. 5. 
«Фиорентина» — 39. 6. «Дженоа» — 35 (после 23 мат-
чей). 7. «Сампдория» — 35 (23). 8. «Интер» — 35.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Майами»—«Филадельфия» 119:108. «Чикаго»—
«Милуоки» 87:71. «Хьюстон»—«Миннесота» 113:102. 

«Нью-Орлеан»—«Торонто» 100:97. «Финикс»—
«Бостон» 110:115. «Юта»—«Сан-Антонио» 90:81. 
«Денвер»—«Бруклин» 82:110. «Лос-Анджелес 
Клипперс»—«Мемфис» 87:90.

Лыжные гонки
Чемпионат мира  
в Фалуне (Швеция)
Женщины
10 км (свободный стиль). 1. Шарлотта Калла (Шве-
ция) — 25.08,8. 2. Джессика Диггинс — 41,0. 3. Кейт-
лин Грегг (обе — США) — 46,9… 17. Наталья Жуко-
ва — 1.27,4… 24. Алевтина Таныгина — 2.00,9… 28. 
Юлия Чекалева (все — Россия) — 2.18,7.

Теннис
Турнир ATP  
в Буэнос-Айресе (Аргентина). 
Призовой фонд — $500 тыс.
Первый круг. Леонардо Майер (Аргентина, 5)—
Стефан Робер (Франция) 6:0, 6:1.

Турнир ATP в Дубае (ОАЭ).  
Призовой фонд — $2 млн

Первый круг. Денис Истомин (Узбекистан)— 
Эрнест Гулбис (Латвия, 5) 7:5, 6:2. Ришар Гаске 
(Франция)—Андреас Сеппи (Италия) 6:4, 6:7 (1:7), 
6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Михаил 
Южный (Россия) 6:3, 6:1. Роберто Баутиста (Ис-
пания, 7)—Доминик Тим (Австрия) 6:3, 6:2. Сер-
гей Стаховский (Украина)—Лукаш Росол (Чехия) 4:6, 
6:1, 6:4. Томаш Бердых (Чехия, 4)—Жереми Шар-
ди (Франция) 7:6 (7:2), 6:4. Фелисиано Лопес (Ис-
пания, 6)—Джеймс Уорд (Великобритания) 6:4, 6:4. 
Маркос Багдатис (Кипр)—Давид Гоффен (Бель-
гия, 8) 6:2, 7:5. Энди Маррей (Великобритания, 3)—
Жиль Мюллер (Люксембург) 6:4, 7:5. Новак Джоко-
вич (Сербия, 1)—Вашек Поспишил (Канада) 6:4, 6:4.

Турнир WTA  
в Акапулько (Мексика).  
Призовой фонд — $250 тыс.

Первый круг. Мария Шарапова (Россия, 1)—
Шелби Роджерс (США) 6:4, 6:1. Мария Тереса Торро 
(Испания)—Мэдисон Бренгл (США, 8) 2:6, 7:5, 7:5.

Турнир WTA в Дохе (Катар).  
Призовой фонд — $730 тыс.

Первый круг. Луция Шафаржова (Чехия)—Саман-
та Стосур (Австралия) 7:6 (7:3), 6:4. Винус Уильямс 
(США, 7)—Кейси Деллакуа (Австралия) 3:6, 6:2, 6:1. 
Барбора Заглавова-Стрицова (Чехия)—Сабина Ли-
сицки (Германия) 7:5, 6:4. Виктория Азаренко (Бе-
лоруссия)—Ангелика Кербер (Германия, 8) 6:0, 6:3. 
Андреа Петкович (Германия, 6)—Кирстен Флипкенс 
(Бельгия) 6:7 (5:7), 6:3, 6:2. Елена Янкович (Сер-
бия)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:0, 6:2. Элина Свитоли-
на (Украина)—Дарья Гаврилова (Россия) 6:4, 5:7, 
6:4. Карла Суарес Наварро (Испания, 9)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания) 6:5 (отказ).

Турнир ATP в Акапулько (Мексика).  
Призовой фонд — $1,4 млн

Первый круг. Александр Долгополов (Украина, 5)—
Сэмюэл Грот (Австралия) 6:3, 4:6, 6:0. Кевин Ан-
дерсон (ЮАР, 4)—Дастин Браун (Германия) 6:1, 
6:2. Сантьяго Хиральдо (Колумбия, 7)—Остин Край-
чек (США) 7:6 (10:8), 6:1. Беньямин Беккер (Герма-
ния, 8)—Тобиас Камке (Германия) 7:6 (7:4), 6:2.

Д О С Ь Е Р О С С И Я  В  Н Б А

Андрей Кириленко — самый известный среди россиян, 
выступавших в НБА, но — не единственный. Некото-
рые источники, подсчитывая, сколько представителей 
России играли в сильнейшей баскетбольной лиге 
мира, называют цифру 11. Но в этот список они вклю-
чают и двух американских игроков, которые получили 
гражданство РФ, длительное время после коротенькой 
карьеры в НБА выступая в России,— Трэвиса Хансена 
и Келли Маккарти.

Российским первопроходцем в НБА был Сергей 
Базаревич, в свое время — один из самых ярких 
и техничных защитников европейского баскетбола. 
Он не был выбран на драфте, но в 1994 году контракт 
с ним рискнул подписать клуб «Атланта Хокс». База-
ревич в нем не задержался, проведя всего десять 
матчей, и вернулся в Европу. Потом Базаревич стал 
известным тренером. В настоящий момент он возглав-
ляет клуб «Локомотив-Кубань».

Спустя семь лет после Сергея Базаревича в НБА 
попал Андрей Кириленко, а вскоре к нему в лиге 
присоединились два других талантливых форвар-
да, раскрывшихся после ухода Кириленко в ЦСКА. 
В 2004 году в «Портленд Трейл Блейзерс» дебютиро-
вал Виктор Хряпа, а в 2005-м — Сергей Моня. 
Моня в итоге отыграл в НБА один сезон, по ходу 
которого был обменян в «Сакраменто Кингс» и, не 
закрепившись в основе клуба, уехал на родину. Аме-
риканская карьера Хряпы вышла более продолжитель-
ной и удачной. В НБА — за «Портленд» и за «Чикаго 
Буллс» — он играл до 2008 года и в некоторых матчах 
входил в число наиболее полезных игроков в своих 
командах. Теперь Хряпа и Моня — звезды Единой лиги 
ВТБ в ЦСКА и «Химках».

В 2005 году в НБА появился и Павел Подколь-
зин. Нет ничего удивительного, что на этого игрока 
обратили внимание и в выбравшей его на драфте 
«Юте», и в организовавшем обмен, чтобы забрать 

его себе, «Даллас Маверикс»: центровые с таким 
ростом — 226 см — всегда в цене. Но в Америке 
у Подкользина не пошло. В НБА за полтора сезона 
он сыграл в шести встречах. Не смог он приобрести 
звездный статус и после возвращения в Россию. 
 Сегодня Подкользин — игрок клуба Суперлиги 
(по сути — второго дивизиона) «Новосибирск».

Форвард Ярослав Королев котировался еще 
выше. На драфте 2005 года «Лос-Анджелес Клипперс» 
выбрал его под 12-м номером. Королев пробыл 
в «Клипперс» два сезона, но так и не превратился 
в основного игрока, выйдя на площадку в 34 матчах. 
В 2014 году Королев после выступлений за прекратив-
ший существование петербургский «Спартак» очутился 
в греческом «Паниониосе».

«Новую волну» россиян в НБА открыл в 2010 году 
мощный центровой Тимофей Мозгов, попавший 
в «Нью-Йорк Никс». Он с трудом адаптировался в НБА, 
но, перейдя по ходу дебютного сезона в «Денвер 
Наггетс», стал в лиге заметной фигурой. В январе 
«Денвер» обменял Мозгова, имеющего неплохую даже 
по меркам элитных центров статистику, в «Кливленд 
Кавальерс». И сейчас россиянин — важный игрок для 
клуба, считающегося едва ли не главным фаворитом 
чемпионата.

В 2012 году в «Миннесота Тимбервулвс» вместе 
с ветераном Кириленко появился одаренный защитник 
ЦСКА Алексей Швед. Он сразу закрепился в основе 
клуба, но после ухода Кириленко немножко сдал, был 
обменян в «Филадельфию», в декабре прошлого очу-
тился в «Хьюстон Рокитс», а в феврале нынешнего 
в «Нью-Йорк Никс».

Наиболее свежим приобретением НБА из России — 
2013 года — является Сергей Карасев. Первый 
сезон он провел в «Кливленде», отыграв не так уж 
и мало матчей для новичка — 22, следующий начал уже 
в принадлежащем Михаилу Прохорову «Бруклин Нетс».
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